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Номер, который читатель держит 
в руках, посвящен 85‑летию си‑
стемы дополнительного профес‑
сионального образования педа‑
гогов. Благодаря сотрудничеству 
«Учительской газеты» с Корпора‑
тивным университетом москов‑
ского образования, эта тема во 
всем ее многообразии представ‑
лена на страницах сегодняшнего 
выпуска.

Читателей ждет экскурс в историю 
системы дополнительного профоб-
разования педагогических работни-

ков, в обзоре они узнают о разных значи-
мых вехах в ее становлении, ознакомятся 
с любопытными фактами, отражающими 
дух времени. Их ждет рассказ экспертов 
Корпоративного университета о том, ка-
кие задачи стоят перед системой сейчас, 
как они реализуются, какие программы 
для педагогов и управленцев существу-
ют, с помощью какого инструментария 
педагог сможет разобраться в этом раз-
нообразии предложений.

Мы расскажем также о том, кто такой со-
временный педагог, какие образователь-
ные потребности у него есть, каких компе-
тенций требует от него современный мир, 
как система дополнительного образова-
ния помогает ему в профессии. Корпора-
тивный университет становится кадровым 
центром, помогающим каждому специ-
алисту развиваться и строить успешную 
карьеру. А залог эффективности обуче-
ния - это новый подход к дополнительно-
му профобразованию педагогов, включа-
ющий введение модульных индивидуаль-
ных программ с учетом запросов каждого 
педагога. Современный тренд развития 
образования, по словам заместителя мэ-
ра Москвы по вопросам социального раз-

вития Анастасии Раковой, - это баланс со-
временных цифровых технологий, персо-
нифицированного подхода и очного обуче-
ния. Корпоративный университет учитыва-
ет это в своей работе, которая проводится 
с использованием ИИ, автоматизации сер-
висов и интеграции баз данных.

Успех учителя - это успех его учени-
ков. Наша постоянная рубрика «Легенда 
школы» рассказывает об учителе мате-
матики из 57-й школы Льве Давыдовиче 
Альтшулере, выпускники которого стали 
учеными с мировым именем. О всесто-
роннем развитии личности, раскрытии 
талантов педагоги прочитают в этом ма-
териале.

Огромную роль приобретает взаимо-
действие школы с наукой, среди кадрово-
го состава московских школ 2% учителей 
имеют научные степени. Сегодня сфера 
образования испытывает потребность в 
привлечении ученых в школы для сопро-
вождения выпускных проектов, а также 
для профориентации и популяризации 
науки в целом. На наших страницах ин-
тервью с молодым ученым-разработчи-
ком, в котором он рассказывает о своем 
пути в науку, о разработке, благодаря ко-
торой он стал лауреатом Премии Прави-
тельства Москвы.

Обучение педагогов - это не только про-
граммы повышения квалификации и пере-
подготовки, лекции, семинары и тренинги. 
Конкурсы профессионального мастерства 
- это также серьезная школа для педагога, 
где он обменивается опытом с коллегами, 
проходит конкурсные испытания. В мате-
риале на эту тему мы расскажем о побе-
дителях текущего года и их подготовке к 
всероссийским суперфиналам.

В статье о Клубе полезного досуга чи-
татели узнают о новом проекте для учи-
телей, запущенном в 2023 году Корпора-
тивным университетом московского обра-
зования. Это апробация нового подхода 
к организации неформального дополни-

тельного профессионального образова-
ния. Каждое заседание клуба - это обра-
зовательный модуль с продуманным со-
держанием и тщательным подбором экс-
пертов. Обучение проходит в форме по-
знавательных встреч, посещений музеев 
и театров, пешеходных экскурсий, выста-
вок, научных лабораторий. Это эффектив-
ный формат поддержания интереса к пе-
дагогической деятельности и мотивации 
на саморазвитие.

В Год педагога и наставника особое вни-
мание уделяется семьям учителей, кото-
рые из поколения в поколение передают 

опыт и знания своим детям. Рассказываем 
о педагогических династиях, чей общий 
педагогический стаж насчитывает более 
столетия, об их профессиональных прин-
ципах и каждодневном труде на благо раз-
вития системы московского образования.

Обо всем этом, а также о том, что та-
кое корпоративное обучение и как попасть 
в кадровый резерв будущих директоров 
школ столицы, читатели узнают из свеже-
го номера «Учительской газеты-Москва».

Маргарита РУСЕЦКАЯ,
директор Корпоративного университета 

московского образования, доктор 
педагогических наук

Успех учителя - 
успех его учеников
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О портрете современно‑
го учителя и необходимо‑
сти постоянно развивать‑
ся и совершенствоваться, 
о тенденциях в сфере кор‑
поративного обучения и 
возможностях повышения 
квалификации современ‑
ного педагога рассказы‑
вает директор Корпоратив‑
ного университета москов‑
ского образования доктор 
педагогических наук Мар‑
гарита РУСЕЦКАЯ.

- Маргарита Николаевна, два 
года назад в сфере дополни-
тельного профессионального 
образования появилось новое 
имя - Корпоративный универ-
ситет московского образова-
ния. Что за концепция легла в 
основу создания бренда?

- Тенденции в сегодняшнем 
мире устаревают очень быстро, 
и потому стремительно меняют-
ся запросы рынка труда, а зна-
чит, просто невозможно доволь-
ствоваться однажды полученным 
образованием. Поэтому начало 
века ознаменовалось появлени-
ем тренда непрерывного образо-
вания - образования через всю 
жизнь - и активизацией корпора-
тивного сектора обучения. Кор-
поративный университет или кор-
поративный учебный центр ста-
ли мощным инструментом вли-
яния на сотрудников, которые, 
обучаясь, принимают участие в 
разработке стратегии развития 
компании. Это сближает их лич-
ные цели с целями корпорации и 
выстраивает осознанную корпо-
ративно-деловую культуру. Рос-
сийские компании начали созда-
вать свои университеты с конца 
90-х, ставя основной задачей обу-
чение сотрудников актуальным 
потребностям организации. Мо-
сква в работе с кадрами сделала 
стратегический шаг: здесь впер-
вые созданы корпоративные уни-
верситеты в бюджетной сфере, 
это передовая модель. Корпора-
тивный университет московско-
го транспорта, Кадровый центр 
Департамента здравоохранения, 
Корпоративный университет мо-
сковского образования.

Традиционно работа с кадрами 
образования включала все необ-
ходимые элементы: обучение, ат-
тестацию, развитие профессио-
нального мастерства.

Всегда было четкое понимание, 
что должен знать и уметь педа-

гог, как этому научить. Сегодня 
реальная педагогическая ситуа-
ция сложнее, и факторов, опреде-
ляющих качество педагогическо-
го труда, намного больше, поэто-
му требуют пересмотра и подхо-
ды к системе развития педагога. 
Сейчас главная задача - посмо-
треть на работу с кадрами через 
призму достижений учеников и 
школ в целом. Достижения обу-
чающихся уже стали главным по-
казателем эффективности каж-
дой школы, задача следующего 

этапа - сделать более веской роль 
учителя в обучении и воспитании 
детей. Решая эту задачу, мы вни-
мательно изучаем опыт других 
подобных организаций, опира-
ясь при этом на собственные за-
дачи, традиции и ценности. Среди 
них - профессионализм, ученико-
центричность, ответственность и 
внимательность, объективность.

- Каков портрет современно-
го учителя?

- В Москве около 100 тысяч пе-
дагогических работников - учи-
телей, воспитателей, педагогов 
дополнительного образования. 
Согласно статистическим дан-
ным московский учитель - это 
женщина 44 лет с высшим обра-
зованием, стажем работы в обра-
зовательном учреждении почти 
20 лет, мотивированная на про-
фессиональное развитие и обу-
чение, которая ежегодно повы-
шает квалификацию в объеме 
19 часов, участвует в независи-
мых диагностиках, в деятельно-
сти методических объединений, 
имеет первую или высшую квали-
фикационную категорию.

Конечно, это лишь сухая ста-
тистика. В современной москов-
ской школе работают яркие педа-
гоги-мужчины, приходят молодые 
специалисты, по-прежнему рабо-
тают опытные возрастные педа-
гоги, со всеми ними нужно рабо-
тать адресно.

- Существует ли сегодня 
проблема подбора кадров для 
школы?

- Подбор кадров всегда был 
и остается важнейшей задачей 
директора. Ежегодно в систему 
приходят новые кадры. Так, в на-
чале 2022-2023 учебного года 
ряды московских педагогов по-
полнили семь тысяч человек. Это 
и выпускники вузов, и опытные 
специалисты, которые приходят 
в школу из других отраслей. Ко-
нечно, все они требуют внимания. 
Для молодых учителей главной 
задачей становятся адаптация, 
закрепление на первом рабочем 
месте. По данным исследований 
МГПУ, именно на рубеже первых 
трех отработанных лет чаще все-

го возникают риски ухода педаго-
га из отрасли. Система наставни-
чества и методической помощи в 
коллективе - направление работы 
с молодыми кадрами. Блестяще 
работают с молодыми педагога-
ми в МГО профсоюза, здесь сло-
жился отличный опыт, выстроены 
связи с коллегами в других реги-
онах.

Мы наблюдаем важную тен-
денцию, связанную с приходом 
в школы специалистов из дру-
гих отраслей. Школа стала при-

влекательным местом работы, 
информатику, химию, биоло-
гию, физику преподают сегод-
ня успешные сотрудники IT-
индустрии, медиасферы, науч-
ные сотрудники вузов и НИИ. 
Для них путь в класс лежит че-
рез программы повышения ква-
лификации и профессиональной 
переподготовки, освоение необ-
ходимых основ психолого-педа-
гогической деятельности.

Что касается подготовки руко-
водящих кадров, то сегодня Кор-
поративный университет на осно-
ве массива данных, собранных по 
результатам аттестации замести-
телей руководителей, проанали-
зировав их, подошел к формиро-
ванию новой программы «Шко-
ла кадрового резерва». Проект 
стартовал в августе, в его осно-
ве развитие компетенций, необ-
ходимых руководителю. Это, на-
пример, работа с большими дан-
ными, развитие аналитических 
способностей, коммуникации. 
Мне кажется, очень точно сказал 
Александр Борисович Молотков, 
что в большой системе не может 
не быть скамейки запасных.

- В чем заключаются основ-
ные задачи работы с кадрами 
на сегодняшний день? Что но-
вого привнес Корпоративный 
университет, учитывая, что 
возраст педагогов московской 
системы дополнительного про-
фессионального образования 
85 лет?

- Повышение квалификации 
всегда было основным форма-
том этой системы. Результаты 
комплексного анализа повыше-
ния квалификации педагогами 
за последние три года говорят о 
необходимости перемен. Я уже 
приводила данные статистики: в 
среднем на педагога приходится 
19 часов дополнительного про-
фессионального образования в 
год. 

Мы проанализировали данные, 
чему и где учатся наши педаго-
ги. За три года более 126 тыс. пе-
дагогов обучились более чем по 
213 тыс. программ в 1358 орга-
низациях. Программы, по кото-
рым педагогические кадры обу-
чались за этот период, можно ус-
ловно разделить на три направ-
ления. Одна треть - это методика 
преподавания, предметные зна-
ния, методика организации вос-
питательной деятельности, пси-
холого-педагогическое сопрово-

ждение обучения и воспитания 
и личностное развитие педагога.

Треть программ транслируют 
государственную образователь-
ную политику - внедрение новых 
ФГОС, организация работы пун-
ктов сдачи ЕГЭ, подготовка на-
блюдателей, а также програм-
мы, связанные с формировани-
ем новых компетенций: введение 
в школах советников по воспита-
нию, создание школьных театров, 
преподавание истории родного 
края (краеведение), адаптация 
детей с миграционной историей.

И третий блок - это программы 
для обеспечения деятельности и 
безопасности в образовательной 
организации: информационная 
безопасность, оказание первой 
помощи.

Но как совместить потребно-
сти самого учителя в профессио-
нальном развитии, задачи эф-

фективного управления и функ-
ционирования школы и развитие 
системы образования в целом, 
повышение качества образова-
ния? На мой взгляд, это ключе-
вой вопрос, ответ на который 
должен изменить систему по-
вышения квалификации. Сегод-
няшний тренд - индивидуализа-
ция работы с педагогическими 
кадрами. Конечная цель - пере-
ход на систему, в которой учи-
тель видит свой профессиональ-
ный профиль и понимает источ-
ники профессиональных побед 
и неудач, планирует свое разви-
тие точечно, по конкретным де-
фицитам. Современные столич-
ные тренды развития образова-
ния были представлены в Казани 
на Международном форуме ми-
нистров образования заместите-
лем мэра Москвы по вопросам 
социального развития Анаста-
сией Раковой - баланс современ-
ных цифровых технологий, пер-
сонифицированного подхода и 
очного обучения. Мы учитываем 
их в своей работе.

- Какие задачи в связи с этим 
стоят сегодня перед Корпора-
тивным университетом?

- Помочь школе увидеть каждо-
го учителя, помочь методической 
службе школы составить план 
индивидуального развития и ор-
ганизовать обучение в соответ-
ствии с ним. Вот такое нехитрое 
на первый взгляд триединство, 
но решение каждой из задач - это 
колоссальная работа, результат 
анализа больших массивов дан-
ных, поиска методологических 
подходов, технологических раз-
работок. В 2023 году Корпоратив-
ным университетом совместно с 
другими центральными городски-
ми учреждениями, в частности с 
Московским центром качества 
образования, Московским город-
ским педагогическим универси-
тетом и Центром цифровизации 
образования, на базе пяти обра-

зовательных организаций - школ 
№547, 1788, 2107, 627 и школы 
имени маршала В.И.Чуйкова - ре-
ализуется уникальный пилотный 
проект «Индивидуальный план 
развития педагога».

Московский учитель уже дав-
но привык работать в цифровой 
среде, а она в свою очередь хра-
нит множество данных, цифро-
вых следов, характеризующих 
учителя и позволяющих неинва-
зивно получить картину его про-
фессионализма: результаты ОГЭ 
и ЕГЭ, победы учащихся в олим-
пиадах. Это также независимые 
диагностики, которые педагоги 
проходят в МЦКО, участие в про-
фессиональных конкурсах и до-
полнительное профессиональное 
образование. Все эти данные мы 
интегрировали в личном кабине-
те педагога. Но инновационность 
пилотного проекта не в этом, а в 
том, что мы попробовали посмо-
треть на МЭШ как на источник 
данных о методической, психо-
лого-педагогической, цифровой 
и коммуникативной компетенци-

Корпоративный университет московского 
Профессионализм учителя - 

Задачи Корпоративного университета по сопровождению 
педагогических кадров:
- составление профиля сформированности 
профессиональных компетенций;
- составление и курирование индивидуального плана 
развития в соответствии с профдефицитами;
- развитие электронной платформы dpomos.ru - 
«маркетплейса» ДПО;
- мотивация педагога к саморазвитию и достижению 
лучших результатов детей;
- конкурсы, гранты, премии;
- развитие карьеры.

Словарь профессионала

Дефициты - профессиональные педагогические 
компетенции, которые отсутствуют или слабо выражены, 
что не позволяет педагогу эффективно осуществлять 
профессиональную деятельность.
Профиль компетенций - набор компетенций, позволяющий 
эффективно осуществлять профессиональную 
деятельность.
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Колонка экспертов

Анна ХАМАРДЮК, 
начальник Центра 
непрерывного повышения 
профессионального 
мастерства Корпоративного 
университета:

- Для диагностики компетен-
ций педагогов Корпоративный 
университет московского обра-
зования предлагает использо-
вать цифровой след - данные о 
реальной учительской практике, 
стремительно накапливающие-
ся в информационных системах 
Москвы, которые анализируют-
ся пока лишь наиболее актив-
ными и продвинутыми в области 
цифровых технологий команда-
ми школьных администраторов.

Диагностика на основе вполне 
уловимого цифрового следа со-
бирает карту-проекцию по успе-
хам-неуспехам учителя для само-
го учителя, может служить осно-
ванием для рекомендаций по про-
ектированию индивидуального 
плана развития, поможет управ-
ленцам и в планировании средств 
на повышение квалификации, и в 
оформлении заказов организа-
циям ДПО, и в организации про-
дуктивной работы профессио-
нального сообщества на уровне 
школы. Тестовая модель техно-
логического решения на основе 
данных из информационных си-
стем самого Корпоративного уни-
верситета, Московского центра 
качества образования, Москов-
ской электронной школы агреги-
ровала сведения о деятельности 
учителя по пяти параметрам ме-
тодической компетенции: оцени-
вание, планирование, результаты 
независимой диагностики, уча-
стие в конкурсах, ДПО за послед-
ние три года.

Нина ТИШИНА, 
начальник учебного 
центра Корпоративного 
университета:

- Персонифицированная мо-
дель ДПО поможет преодолеть 
профессиональные дефициты. 
Разработчики программ ДПО 
Корпоративного университета 
московского образования готовят 
модульные программы по персо-
нифицированной модели. Тако-
го рода программы будут пред-
ложены к освоению в 2023-2024 
учебном году. Проектирование 
образовательных программ пла-
нируется осуществлять на осно-
ве результатов индивидуальной 
диагностики профессиональных 
дефицитов педагогов. Перспек-
тивный план включает разработ-
ку модульных вариативных про-
грамм на основе выявленной у 
слушателей в ходе диагностики 
нехватки знаний и навыков.

Данная система обеспечивает 
возможность выбора модулей в 
соответствии с выявленными де-
фицитами знаний, навыков и ком-
петенций педагогов и с выбран-
ными педагогом или администра-
цией школы зонами ближайшего 
развития. Преподаватели Корпо-
ративного университета москов-
ского образования, преподавате-
ли вузов, учителя школ участву-
ют в разработке и реализации 
программ данного типа. Плани-
руется дальнейшее создание се-
тевых дополнительных профес-
сиональных программ с привле-
чением образовательных орга-
низаций, обладающих лучшими 
педагогическими и управленче-
скими практиками по различным 
направлениям.

ях учителя. Как ведется работа с 
календарно-тематическим пла-
нированием, оцениванием, как 
комментируются достижения уче-
ника, какие домашние задания 
получают дети, как они мотивиру-
ются на изучение предмета и пр. 
Визуализация профессиональ-
ного профиля педагога оказа-
лась чрезвычайно востребован-
ной, что подтвердили и педагоги, 
и директора пилотных школ. На 
основе такого динамичного циф-
рового профиля методическая 
служба школы формирует инди-
видуальные планы развития на 
следующий учебный год. И, ко-
нечно, в центре нашего общего 
внимания педагоги, требующие 
срочной помощи, их дефициты 
мы выявляем по низким резуль-
татам обучения детей. Вовремя 
увидеть, а еще лучше - спрогно-
зировать появление профессио-
нальных дефицитов, составить 
программу обучения и отследить 
его результаты - вот главная за-
дача Корпоративного универси-
тета совместно с методическими 
службами школ.

- А что движет самим учите-
лем при выборе того или иного 
образовательного курса? Как 
узнать, что его мотивирует се-
годня?

- Мы узнали у учителей, какие 
условия для профессионального 
роста желательны. В апреле - ию-
не 2023 года проведено исследо-
вание в форме индивидуальных 
и групповых интервью и дистан-
ционного анкетного опроса, уча-
стие в котором приняли 908 пе-
дагогов из 22 школ города. И вот 
результаты, которые мы получи-
ли. Главным инициатором про-
фессионального развития высту-
пают сами учителя (76,9%), при 
этом наиболее важным мотивом 
является личное желание совер-
шенствоваться (8,97 балла по 

10-балльной шкале). Больше по-
ловины (57,1%) педагогов заяви-
ли о том, что в качестве ориенти-
ра своего собственного профес-
сионального развития хотели бы 
использовать результаты внеш-
ней автоматизированной диагно-
стики их цифрового следа и дан-
ных их учеников в МЭШ. Для учи-
телей важна адресность курсов 
повышения педагогического ма-
стерства (8,4 балла по 10-балль-
ной шкале). Получение большей 
свободы выбора в рамках своей 
профессиональной деятельности 
как стимул активизации профес-
сионального развития участни-

ки опроса в среднем оценили на 
8,67 балла, а финансовые поощ-
рения - на 8,3 балла.

- На пороге новый учебный 
год. Какие новшества ждут пе-
дагогов в ближайшее время?

- С первого сентября вступает 
в действие новый порядок атте-
стации педагогов, и наша задача 

- обеспечить качественный и эф-
фективный переход к новой мо-
дели. Появятся две новые квали-
фикационные категории - «педа-
гог-методист» и «педагог-настав-
ник». Они станут точками роста 
для педагогов, а для школ воз-
можностью признания высокого 
уровня мастерства педагогичес-
ких кадров.

- Двадцать лет работы на од-
ном месте не редкость для пе-
дагога. Как помочь педагогам 
не утратить мотивацию?

- Когда занимаешься интерес-
ным делом, видишь результаты 
труда и оценку коллег и руковод-

ства, выгорание не страшно ни 
через 20, ни даже через 50 (есть 
в системе и такие педагоги!) лет 
работы. Выгорание - это всегда 
потеря интереса. Поддержание и 
развитие интереса к профессио-
нальной деятельности - важная 
часть кадровой работы. Как ре-
шает ее Корпоративный универ-

ситет? Конечно, это прежде все-
го большие конкурсы, в которых 
учителя всей страны соревнуют-
ся за звание лучшего педагога 
года. В 2023 году 2045 человек 
стали участниками московско-
го этапа, а победители отправи-
лись представлять опыт Москвы 
в финале. Это взаимодействие 
с профессиональными ассоциа-
циями, обмен опытом с коллега-
ми из других школ, других реги-
онов страны и зарубежья. В сен-
тябре стартует наш совместный 
форум общественно-професси-
ональных объединений «Мы - 
команда». Он инициирован об-
щественно-профессиональными 
объединениями сферы образо-
вания Москвы и поддержан Мо-
сковской городской организаци-
ей профсоюза. Форум пройдет 
в формате кейс-чемпионата и, 
уверена, позволит увидеть но-
вые лица и новые имена педаго-
гов-методистов и наставников. 
По сути, мы апробируем новый 
неформальный подход к повы-
шению квалификации через про-
фессиональную коммуникацию и 
саморазвитие.

В этом же ключе реализуется 
и Клуб полезного досуга Корпо-
ративного университета. И хотя 
в названии звучит слово «досуг», 
поверьте, это совсем не про от-

дых, а про напряженную работу. 
Нам удалось найти новый фор-
мат образовательной програм-
мы, полезный для педагогов, ра-
ботающих на повышенном уров-
не сложности, с высокомотиви-
рованными обучающимися, с од-
ной стороны. А с другой - для тех, 
кто пока только ищет пути акти-
визации познавательного инте-
реса детей, работает над стиму-
лированием мотивации к изуче-
нию предмета. Каждое заседание 
клуба - это тщательно продуман-
ный методистами Корпоратив-
ного университета и партнерами 
семинар, с четкими задачами и 
глубоким содержанием, которое 
представляют педагогам научные 
сотрудники, эксперты, профес-
сора вузов на уникальных куль-
турно-просветительских и науч-
но-образовательных площадках. 
Это и экскурсии, и спектакли, и 
авторские вечера, это всегда про-
фессиональное общение, кото-
рое продолжается на страницах 
телеграм-канала. Как отмечают 
участники проекта, уже с пер-
вых дней работы Клуба полезно-
го досуга мероприятия вызывали 
огромный интерес у педагогов. 
Так, в Еврейском музее и центре 
толерантности они посмотрели 
интерактивный спектакль, под-
нимающий вопрос об «экологич-
ных» отношениях в трудовых кол-
лективах, и даже приняли участие 
в решении конфликтов, подняв-
шись на сцену. Среди экспертов 
клуба уже есть и директора школ. 
Татьяна Кравец, директор школы 
№1251 имени Шарля де Голля, в 
рамках направления по использо-
ванию краеведческого потенциа-
ла в учебно-воспитательном про-
цессе блестяще провела мастер-
класс о наследии селекционера 
Леонида Колесникова. Партнера-
ми клуба уже стали Дом русско-
го зарубежья имени Александра 
Солженицына, Государственный 
литературный музей, Государ-
ственный музей А.С.Пушкина и 
Московское отделение Россий-
ского общества «Знание». Завер-
шая наш разговор о том, чем жи-
вет Корпоративный университет, 
как развивается система профес-
сионального сопровождения пе-
дагогов, хочется вспомнить ли-
тературного наставника для мно-
гих - Антона Павловича Чехова 
- и его слова, подтверждающие, 
что в работе нужно стремиться 
видеть будущее: «Если вы буде-
те работать для настоящего, то 
ваша работа выйдет ничтожной, 
надо работать, имея в виду толь-
ко будущее».

Елена ДАРИНА

Справка

С января по август 2023 го-
да повышение квалификации 
прошли 11045 человек по 48 
программам.

Аттестация педагогов на 
1 июля:

- высшая категория - 5863 че-
ловека;

- первая категория - 2976 че-
ловек;

- аттестация руководящих ка-
дров - 523 человека.

образования: точка роста для педагогов
залог успеха его учеников

О программах и новых сервисах 
портала dpomos.ru

За время работы портала dpomos.ru более 110 тысяч 
педагогов Москвы обучились на курсах повышения 
квалификации. Педагоги возвращаются на портал: 
каждый, кто зарегистрирован там, в среднем прошел по 
4-5 курсов. По итогам прохождения обучения каждый 
педагог дополнительно получает электронную версию 
бумажного удостоверения.
Наблюдая активность в личных кабинетах, мы можем 
говорить о востребованности его в системе ПК.
В ближайшее время на портале появятся дополнительные 
возможности для педагогов - конструкторы стажировок, 
конкурсов и дополнительных предпрофессиональных 
программ.
Система наставничества, обучения молодых педагогов 
знаниям и навыкам более опытными коллегами переходит 
в цифровой формат. Через сервис «Конструктор 
стажировок» директора образовательных организаций 
смогут подавать заявки на открытие новых учебных 
площадок, получать оперативную информацию о 
стажировках, контролировать посещение, уведомлять 
участников о проводимых мероприятиях.
Конструктор ДПП - это универсальный инструмент, 
который поможет специалистам составлять программы 
дополнительного профессионального образования с 
учетом требований всех нормативных документов, ФГОС, 
постановлений департамента.
В этом учебном году на портале будет запущен еще один 
удобный сервис - «Банк резюме» для поиска кандидатов 
в сфере образования работодателями и вакансий для 
соискателей.
Личный кабинет педагога предложит новый сервис - 
цифровой профиль достижений. Это визуализация 
достижений педагога и его обучающихся, с одной 
стороны, и навигатор, советник по развитию компетенций 
- с другой. Профиль поможет увидеть себя со стороны: 
дефициты и сильные стороны, зоны развития.
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Перелистываем пожел‑
тевшие страницы архив‑
ных документов перио‑
да создания Московско‑
го городского института 
усовершенствования учи‑
телей, предшественника 
ныне действующего Кор‑
поративного университе‑
та московского образова‑
ния. Сегодня сложно ре‑
конструировать реальные 
процессы, происходив‑
шие в системе народно‑
го просвещения столицы 
на фоне поиска молодой 
советской школой путей 
собственного развития, от‑
крытых судебных процес‑
сов над «врагами народа» 
и самой жизни предвоен‑
ного города. Однако до‑
кументы свидетельству‑
ют о серьезном внимании 
власти к школьному де‑
лу. Война, послевоенные 
десятилетия, «оттепель», 
эпоха застоя, перестройка 
и 90‑е, а затем новое тыся‑
челетие ‑ о системе пере‑
подготовки и дополнитель‑
ном образовании педагоги‑
ческих кадров на протяже‑
нии 85 лет рассказываем в 
этом обзоре.

1931‑1939 годы
16 августа 1931 года Прези-

диум Моссовета принимает по-
становление о введении обяза-
тельного обучения детей от 7 до 
15 лет в школе, а от 15 до 17 лет 
- в фабрично-заводских учили-
щах и техникумах. В 1932 году 
была поставлена задача перей-
ти от школы-семилетки к шко-
ле-десятилетке. Уже в 1937 го-
ду в школах Москвы обучались 
почти 600 тысяч детей, причем 
свыше 200 тысяч - в пятых-седь-
мых классах и свыше 50 тысяч 
- в восьмых-десятых классах. В 
1937 году в Москве было 118 на-
чальных школ, 91 семилетняя, 
413 школ-десятилеток.

В феврале 1938 года Прези-
диум Моссовета рассматривает 
проблемы успеваемости школь-
ников Пролетарского и Советско-
го районов, отстающих от других 
районов города. Причины нахо-
дятся в «неудовлетворительном 
руководстве учебно-воспита-
тельной методической работой 
в школах со стороны директоров 
школ и роно». Тогда же и были 
определены важнейшие задачи 
для московского образования:

- работники роно должны знать 
своих учителей, вникать в их ра-
боту, обеспечивать передачу 
опыта лучших педагогов, сосре-
доточить всю методическую ра-
боту в школе;

- учителя, классные руководи-
тели и директора школ обязаны 
обеспечить на деле индивиду-

альный подход к учащимся, их 
успеваемость по всем предме-
там, организовывать при необ-
ходимости работу с отстающи-
ми, ввести в практику проведе-
ние педагогических советов, соз-
дать в каждой школе методиче-
ский кабинет.

Президиум принимает реше-
ние «открыть в Москве с нового 
учебного года городской Инсти-
тут повышения квалификации 
учителей, сосредоточив в его си-
стеме все мероприятия по пере-
подготовке и усовершенствова-
нию учительства».

22 апреля 1938 года при Мосго-
роно начинает работать Институт 
усовершенствования учителей 
(МГИУУ).

В МГИУУ были созданы фа-
культеты: исторический, русско-
го языка и литературы, геогра-
фический, физико-математиче-
ский, химический, биологиче-
ский, иностранных языков, худо-
жественного воспитания, физи-
ческой культуры, руководящих 
кадров школ и органов народ-
ного образования, учителей на-
чальных школ.

Новый институт был размещен 
в центре столицы, рядом с Крем-
лем, в здании по улице Куйбы-
шева, дом 8 (Ильинка). Позднее 

добавились помещения для за-
нятий в Староконюшенном, По-
таповском и Мерзляковском пе-
реулках.

Сразу же в институте стал фор-
мироваться высококвалифици-
рованный состав преподавате-
лей, многие из которых были вид-
ными учеными: философ Вален-
тин Асмус, историки Павел Смир-
нов и Дмитрий Бабурин, теоре-
тики советской педагогической 

науки Николай Константинов и 
Иван Свадковский, впоследствии 
действительные члены Академии 
педагогических наук РСФСР.

1940‑1944 годы
В сентябре 1941 года было при-

нято решение «работу МГИУУ 
полностью свернуть». Из всех 
структурных подразделений 
МГИУУ продолжала работать од-
на лишь библиотека на Большой 
Полянке, дом 58. Вопрос о ско-
рейшем возобновлении работы 
МГИУУ в течение 1942-1943 го-
дов неоднократно обсуждался 
в различных инстанциях. Сро-
ки открытия переносились. На-
конец 22 ноября 1943 года нача-
лись регулярные занятия в зда-
нии на Кропоткинской улице, 12.

В военные годы на 13 кафе-
драх (начальной школы, педаго-
гики, русского языка и литерату-
ры, математики, физики, химии, 
биологии, истории и Конститу-
ции, географии, военно-физи-
ческой подготовки, черчения и 
рисования, иностранных языков, 
внешкольной работы) сотрудни-
чали 71 доктор наук и профес-
сор, 64 кандидата наук и доцен-
та, 78 преподавателей.

Несмотря на тяжелые време-
на, речь шла не только о восста-

новлении в полном объеме си-
стемы повышения квалифика-
ции педагогических работников, 
но и о существенном дальней-
шем ее развитии.

1945‑1957 годы
В послевоенное десятилетие в 

народном образовании Москвы 
произошло важнейшее событие 
- был завершен переход к всеоб-
щему среднему образованию. К 

началу 1954-1955 учебного го-
да в столице была завершена 
вся подготовительная работа по 
объединению мужских и женских 
школ.

Не осталось в стороне разви-
тие системы повышения квали-
фикации в Москве. Продолжи-
лась традиция приглашения на 
работу выдающихся советских 
ученых. Например, лекции учи-
телям русского языка и литера-
туры читали признанные кори-
феи филологической науки ака-
демики АН СССР Виктор Вино-
градов и Сергей Обнорский. О 
русской живописи учителям рас-
сказывал академик АН СССР и 
действительный член Акаде-
мии художеств СССР художник 
Игорь Грабарь. Семинары по му-
зыке вел организатор и дирек-
тор Московского хорового учили-
ща, ректор Московской консер-
ватории Александр Свешников. 
Учителя истории имели возмож-
ность слушать лекции крупней-
ших ученых - академиков Бори-
са Грекова, Исаака Минца, Ан-
ны Панкратовой, членов-корре-
спондентов АН СССР Владими-
ра Хвостова, Алексея Ефимова, 
ведущего специалиста по исто-
рии Франции доктора историче-
ских наук Альберта Манфреда. 
Курс физиологии читали член-

корреспондент АН СССР Хача-
тур Каштоянц и профессор Марк 
Кирзон.

К началу 1950-х годов систе-
ма повышения квалификации 
учителей в Москве вполне сло-
жилась. Объем годичных курсов 
для учителей средней школы со-
ставлял 260 часов, для учителей 
начальных классов - 322 часа. В 
учебные планы МГИУУ начиная с 
1947 года были включены в том 
числе логика и психология.

Опыт МГИУУ изучали ино-
странные коллеги. Институт по-
сещали делегации из развива-
ющихся стран и стран социали-
стического лагеря, а также ев-
ропейских государств - Англии, 
Франции, Австрии, Швейцарии, 
Финляндии и США.

1958‑1966 годы
Принятый 24 декабря 1958 го-

да Закон «Об укреплении связи 
школы с жизнью и о дальнейшем 
развитии системы народного об-
разования в СССР» стал крае-
угольным камнем советской си-
стемы образования в этот пери-
од. Государство гарантировало 
гражданам бесплатное получе-
ние восьмилетнего образования 
вместо существовавшего ранее 
семилетнего.

Переход на восьмилетнее обя-
зательное образование и орга-
низация различных типов школ 
начинались с 1959-1960 учебно-
го года и должны были занять 
3-5 лет.

27 мая 1961 года было приня-
то постановление Совета мини-
стров СССР «Об улучшении из-
учения иностранных языков», 
которое предписывало «открыть 
дополнительно в 1961-1965 годах 
не менее семисот общеобразова-
тельных школ с преподаванием 
ряда предметов на иностранных 
языках».

Все описанные выше процес-
сы ставили новые задачи перед 
системой повышения квалифи-
кации учителей, которые могли 
быть реализованы при условии 
совершенствования материаль-
но-технической базы МГИУУ. В 
1957 году институт получил зда-
ние в Авиационном переулке. 
В новом здании заново и очень 
быстро были оборудованы сле-
сарная и столярная мастерские, 
кабинеты машиноведения и ав-
тодела, лаборатория электро-
техники при кабинете физики. 
При институте имелась также 

Вехи истории

В ногу
К 85-летию системы повышения

Лариса КУРНЕШОВА, 
советник директора Корпоративного 
университета московского образования:

- Отмечу, что еще до создания МГИУУ, в 
1926 году, был создан городской кабинет по до-
школьному образованию, в эти годы детские са-
ды были очень востребованными. Это объясня-
лось максимальным вовлечением женщин-мате-
рей в социалистическое строительство. Что же 
касается школы, мы были первыми, кто занялся 
в Москве профессиональной переподготовкой и 
дополнительным образованием учителей.

Важнейшим условием достижения успеха в об-

разовании является хорошо подготовленный пе-
дагог, который систематически повышает свой 
профессиональный уровень.

Прожить на том уровне знаний, которые ты по-
лучил, обучаясь в вузе, всю свою профессио-
нальную жизнь невозможно. Образование мо-
дернизируется, меняется, и ты должен быть го-
тов к этим изменениям. А подготовиться можно 
только через систему повышения квалификации. 

Наше дело - прогнозировать, что будет проис-
ходить в образовании в ближайшие годы и как 
в связи с этим видоизменять содержание про-
грамм. Мы обеспечиваем возможность решения 
сложных общественных задач.
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экспериментальная мастерская 
наглядных и учебных пособий. 
В 1955-1956 учебном году был 
создан кабинет политехническо-
го обучения. В 1960 году обору-
дован кабинет учебного кино. В 
1963-1964 учебном году открыты 
кабинеты воспитательной рабо-
ты, педагогики.

Институт начал активно пу-
бликовать и направлять в шко-
лы свои разработки. В 1964 году 
увидела свет брошюра «О пере-
стройке работы учителя», адре-
сованная прежде всего партий-
ным организациям школ. Ориги-
нальный текст передает особен-
ности времени: «Мы готовимся 
к важнейшему демократическо-

му акту - выборности директора 
и завуча. Суть коллективного ру-
ководства школой мы видим пре-
жде всего в том, чтобы не давать 
мысли учителя застояться, подо-
гревать его творческий огонек, 
бережно поддерживать ценные 
начинания и рекомендации учи-
телей, обобщать свой внутрен-
ний опыт».

1966‑1981 годы
В юбилейном, 1967, году 

(50-летие советской школы) сто-
яли задачи освоения новых учеб-
ных программ, введения факуль-
тативных занятий, перехода на 
трехлетнее обучение в началь-
ной школе.

Решение этих задач нашло от-
ражение в пятилетнем плане раз-
вития МГИУУ. В 1966-1967 учеб-
ном году впервые созданы курсы 
для организаторов внеклассной и 
внешкольной работы, семинары 
по методике ведения факульта-
тивных занятий, курсы для учите-
лей, которым предстояло перейти 
на новые программы в 1968-1969 
учебном году.

В справке «О работе по повы-
шению квалификации педаго-
гических и руководящих кадров 
народного образования города 
Москвы в 1967 году» содержится 
информация о том, что в 1967 го-
ду в МГИУУ были обучены 23077 
человек, из них окончили курсы 
9596 человек, посетили семина-
ры 9855 человек, лекции и кон-
сультации - 3626 человек. Про-
должали учиться 12945 человек.

В 70-е годы Академия педагоги-
ческих наук СССР была главным 
партнером института. В 1973-1974 
учебном году в МГИУУ лекции чи-
тали 32 академика и доктора на-
ук, 202 кандидата наук, такие как 
биолог Николай Дубинин, физи-
ки Исаак Кикоин, Виктор Зубов, 
Валентин Фабрикант, математик 
Андрей Колмогоров, психолог 
Петр Гальперин.

Совместно с обществом «Зна-
ние» были организованы город-
ские семинары по современным 
достижениям науки, продолжа-
лась работа университетов по 
распространению научных и пе-
дагогических знаний по предме-
там.

1982‑1991 годы
Во второй половине 1980-х го-

дов в учебный план школ было 
включено преподавание новых 
дисциплин «Этика и психология 

семейной жизни», «Ознакомле-
ние с окружающим миром», «Ос-
новы информатики и вычисли-
тельной техники». Развивалось 
и трудовое обучение. В 1986 го-
ду 80% старшеклассников про-
ходили обучение в межшколь-
ных УПК, где было около 400 
цехов, кабинетов, лабораторий. 
Свои структурные подразделе-
ния в УПК имели 600 московских 
предприятий.

Еще надо отметить новое в этот 
период - зарождается видовое 
разнообразие общеобразова-
тельных учреждений. В 1989 го-
ду в Москве открылись первые 
гимназии, лицеи и государствен-
но-общественные школы.

В 1987 году с целью улучше-
ния положения с изучением ино-
странных языков в столице был 
начат широкомасштабный экс-
перимент. В детских садах обу-
чение ребят иностранному язы-
ку начиналось с четырех лет. 
В школах оно продолжалось с 
1-го класса. Были созданы спе-
циальные классы с 7-го по 11-й 
с углубленным изучением ино-
странного языка. По распоряже-
нию Мосгорисполкома школы с 
преподаванием ряда предметов 
на иностранном языке стали на-
зываться школами с углублен-
ным изучением иностранного 
языка.

Институт не остался в стороне. 
Для учителей иностранных язы-
ков институт разработал новые 
учебные программы, методиче-
ские пособия. Особой популяр-
ностью у учителей пользовались 
курсы разговорной практики в 
объеме 36 часов.

В связи с введением ново-
го предмета «Начальная воен-
ная подготовка» (НВП) в школы 
пришли новые учителя, в основ-
ном офицеры в отставке. Инсти-
тут ежегодно подготавливал на 
курсах 216 человек в части основ 
педагогики, психологии и работы 
со старшеклассниками.

В конце 1980-х годов стало 
востребовано изучение язы-
ков и культуры народов СССР. 
В 1989 году в 28 школах горо-
да были открыты 30 школьных и 
межшкольных факультативов по 
изучению десяти языков народов 
СССР. Институт обеспечил науч-
но-методическое сопровождение 
изучения национальных языков, 
организовал курсы, сформиро-
вал городской методический ка-
бинет по национальным языкам.

Приближались девяностые 
годы. Начался массовый уход 
учителей из образовательных 
учреждений города. Только в 
1989 году сменили работу 4824 
педагога, что в 2-3 раза больше, 
чем в предыдущие годы. В свя-
зи с этим институт активно вклю-
чился в работу с молодыми спе-
циалистами.

1 ноября 1991 года на основа-
нии приказа Министерства обра-
зования Московский городской 
институт усовершенствования 
учителей был преобразован в 
Московский институт повыше-
ния квалификации работников 
образования (МИПКРО). Ему 
была определена роль главной 

учебно-методической организа-
ции, обеспечивающей отрасль не 
только кадрами, но и методиками 
преподавания.

1992‑1999 годы
В самом начале 90-х годов пе-

ред столичным образованием 
стояла задача элементарного 
выживания. Позитивную оценку 
и всестороннюю поддержку по-
лучает предложение руководите-
ля Московского городского коми-
тета по народному образованию 
Любови Кезиной о создании но-
вой системы управления обра-
зованием. В соответствии с ней 
в городе создается Московский 
департамент образования, а в 

десяти административных окру-
гах начинают функционировать 
окружные управления образова-
ния, подчиненные департаменту. 
Главная проблема, которую дол-
жен был решить департамент, - 
это проблема кадров.

Были сделаны первые шаги в 
формировании системы непре-
рывного педагогического образо-
вания. В 1991 году центром этой 
системы становится МИПКРО. 
Был создан Клуб директоров. 
Именно в клубе стали вырисовы-
ваться контуры современной мо-
дели столичного образования, во 
многом определившей направле-
ния модернизации всего россий-
ского образования.

В соответствии с Законом Рос-
сийской Федерации «Об обра-
зовании» от 10 июля 1992 года 
№3226-1 (первая редакция) ос-
нову содержательной деятель-
ности образовательного учреж-
дения должен составлять обра-
зовательный стандарт. В 1996 го-
ду было принято решение о раз-
работке московского стандарта 
общего образования. Работа эта 
была поручена МИПКРО. Он со-
вместно с окружными методи-
ческими центрами осуществлял 
комплексное методическое со-
провождение школ при форми-
ровании образовательных про-
грамм, учебных планов, заказов 
на учебники и учебные пособия. 
В этот период педагогические 
коллективы получили большую 
степень самостоятельности, а 
учителям была предоставлена 
свобода творчества при состав-
лении учебных программ. Только 
в 1996 году методические цен-
тры и МИПКРО провели экспер-
тизу 635 авторских учебных про-
грамм.

2000‑2013 годы
В 2001 году на основании поста-

новления Правительства Москвы 
от 19 июня 2001 года №537-ПП и 
приказа Московского комитета 
образования от 27 июля 2001 го-
да МИПКРО был переименован 
в Московский институт открыто-
го образования (МИОО) с присо-
единением к нему средних обще-
образовательных школ №169 и 
№179.

Структура МИОО унаследо-
вала исторические достижения 
предшественников - МИПКРО и 
МГИУУ. С открытием аспиранту-
ры в 2007 году данная структура 
включала в себя все уровни, на-

чиная от общего и дополнитель-
ного образования для детей до 
образования послевузовского. 
Учебная деятельность институ-
та была направлена на создание 
комплексной системы повыше-
ния квалификации, переподго-
товки и подготовки руководящих 
и педагогических работников об-
разования города Москвы.

В это время в структуру инсти-
тута входили 2 общеобразова-
тельные школы, 4 факультета, 
38 кафедр, 29 лабораторий, 28 
отделов и 25 профильных науч-
ных центров.

Кроме того, МИОО является 
базовой организацией по рабо-
те с одаренными детьми. Органи-
зуются и проводятся олимпиады, 
интеллектуальные соревнования, 
научные конференции в сотруд-
ничестве с ведущими учеными.

С 2005 года МИОО был назна-
чен головной организацией по 
проведению единого государ-
ственного экзамена. Организа-
ционную, информационную и тех-
ническую части сопровождала 
кафедра информатики. Провер-
ку работ выпускников проводи-
ли предметные комиссии. Также 
МИОО поручают создание кон-
фликтной комиссии и ее техни-
ческую поддержку.

С 2009 года ЕГЭ становит-
ся обязательным в качестве ос-
новного и вступительного. Годом 
раньше вводится экзамен для 
выпускников 9-х классов - ОГЭ. 
Создаются предметные комис-
сии, председателями назначают-
ся руководители кафедр МИОО.

Для проведения экзаменов 
нужна серьезная специальная 
подготовка учителей. Для этого 
в МИОО организуется курсовая 
подготовка по предметам с ин-
формационной поддержкой.

Важным направлением дея-
тельности МИОО стало участие 
в международных проектах, ор-
ганизатором которых был фа-
культет международного обра-
зования Московского института 
открытого образования (декан - 
Юрий Горячев, кандидат истори-
ческих наук).

С 2007 года на факультете 
открылась кафедра ЮНЕСКО 
«Международное (поликультур-
ное) образование и интеграция 
детей мигрантов в школе».

За эти годы институтом со-
вместно с другими организаци-
ями было проведено около 150 
международных конференций, 
форумов, семинаров и круглых 
столов. Наиболее яркие из них 
- Форум школ русского языка 
дальнего и ближнего зарубе-
жья, ежегодный сбор пушкин-
ских школ.

2013 год ‑ по настоящее 
время

В системе московского обра-
зования происходят кардиналь-
ные изменения. Изменена си-
стема финансирования образо-
вательных организаций. Школа 
получила право самостоятельно 
определять приоритеты в расхо-
довании средств. Формируются 
крупные образовательные ком-
плексы, которые требуют новых 
управленческих решений. Стали 
проводиться обязательная неза-
висимая диагностика учеников и 
аттестация педагогов по резуль-
татам профессиональной дея-
тельности по московской модели. 
Публичная аттестация руководи-
телей и кандидатов на должности 
руководителей образовательных 
организаций становится нормой. 
В рамках государственно-обще-

ственного управления во всех 
комплексах создаются управля-
ющие советы и проводится их 
аккредитация. Все участники об-
разовательного процесса стано-
вятся активными пользователями 
электронного журнала и дневни-
ка, которые являются составной 
частью Московской электронной 
школы.

Эти коренные изменения, без-
условно, требовали наличия но-
вых профессиональных качеств 
у школьных управленцев. Подго-
товить руководителей, соответ-
ствующих новым вызовам, было 
поручено МИОО. 

В 2015 году ректором назна-
чен доктор педагогических наук, 
доцент Алексей Рытов. Помимо 
разработки и ведения курсов по-
вышения квалификации и пере-
подготовки, тренингов, вебина-
ров, круглых столов в институте 
велась научно-исследователь-
ская работа.

В 2018 году на основании рас-
поряжения Департамента образо-
вания города Москвы от 12 фев-
раля 2018 года №27р МИОО пе-
реименован в Московский центр 
развития кадрового потенциала 
образования (МЦРКПО).

В стенах центра родилась про-
грамма переподготовки для ру-
ководителей образовательных 
организаций «Эффективный 
руководитель столичной систе-
мы образования». Инструмен-
том оценки полученных руково-
дителями знаний и компетенций 
стали управленческие проекты. 
Центру удалось решить задачу 
по подготовке действительно эф-
фективных руководителей школ, 
но им должны были соответство-
вать управленческие команды в 
целом. Разрабатывались новые 
проекты: «Современный заме-
ститель руководителя образова-
тельной организации» и «Клас-
сный руководитель - руководи-
тель класса».

Большой популярностью поль-
зовалось неформальное обуче-
ние, направленное на профес-
сиональный рост. Например, та-
кие проекты, как «Взаимообуче-
ние московских школ» и «Госте-
приимные школы».

Еще одним инструментом, на-
целенным на результат, стала ат-
тестация руководящих кадров и 
педагогических работников. Ор-
ганизационное и методическое 
сопровождение этой процедуры 
осуществляет МЦРКПО.

Успехами Москвы в области 
образования заинтересовались 
другие регионы. И на Междуна-
родном форуме «Город образо-
вания» в 2017 году прозвучало 
предложение о создании проекта 
взаимообучения городов - новой 
формы сотрудничества россий-
ских городов. Модератором но-
вого проекта просили выступить 
Москву в лице МИОО, а позднее 
- МЦРКПО.

30 июня 2021 года на основа-
нии распоряжения Департамента 
образования и науки города Мо-
сквы №127р Московский центр 
развития кадрового потенциа-
ла образования переименован 
в Корпоративный университет 
московского образования, обу-
чение в котором строится с уче-
том культурных кодов и ценно-
стей системы образования горо-
да Москвы.

Лариса КУРНЕШОВА, 
Михаил ТИХОНОВ,

советники директора 
Корпоративного университета 

московского образования

Вехи истории

со временем
квалификации работников образования Москвы
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В Москве созданы все ус‑
ловия для поддержки сто‑
личных педагогов, предо‑
ставляются возможности 
для личного и профес‑
сионального роста. Важ‑
ны для развития учитель‑
ских талантов конкурсы 
педагогического мастер‑
ства, участвуя в которых 
педагоги могут предста‑
вить весь свой разно‑
образный опыт, увидеть 
наработки коллег, позна‑
комиться с экспертами 
из сферы образования и 
приобрести новые знания 
и навыки.

Оператором профессио-
нальных конкурсов и 
олимпиад выступает Кор-

поративный университет мо-
сковского образования, веду-
щее столичное образователь-
ное учреждение, которое зани-
мается переподготовкой педаго-
гических кадров столицы.

Самым значимым и сложным 
испытанием для всех столичных 
педагогов является конкурс «Пе-
дагоги года Москвы». В 2023 го-
ду он включал шесть номинаций: 
«Учитель года Москвы», «Вос-
питатель года Москвы», «Пе-
дагог-психолог года Москвы», 
«Учитель-дефектолог года Мо-
сквы», «Педагогический старт» 
и новую номинацию «Сердце от-
даю детям».

Конкурс «Педагоги года Мо-
сквы» стал одним из самых мас-
штабных и важных мероприятий 
в рамках Года педагога и настав-
ника. Участие в нем приняли бо-
лее двух тысяч московских пе-
дагогов.

Конкурс не одно десятилетие 
открывает новые имена талант-
ливых педагогов, чья профес-
сиональная деятельность со-
ставляет копилку лучших нова-
торских методических разрабо-
ток.

Победители в пяти номинаци-
ях представят Москву на феде-
ральных этапах конкурсов: учи-
тель Сергей Валюгин, воспита-
тель Егор Харитонов, педагог 
дополнительного образования 
Алексей Яковлев, логопед Ека-
терина Шмакова и дефектолог 
Виктория Игнашина.

Как победители конкурса 
пришли в профессию, какие ме-
тодики они используют в работе, 
какие ценности стремятся при-
вить своим ученикам и как го-
товятся к новым испытаниям на 
всероссийских конкурсах, педа-
гоги рассказали «Учительской 
газете-Москва».

Как привить детям 
любовь и ответственное 
отношение к природе?

Алексей ЯКОВЛЕВ, 
педагог дополнительного 
образования Московского 
центра экологии, 
краеведения и туризма, 
победитель номинации 
«Сердце отдаю детям»:

- Мне представляется, что в са-
мом вопросе скрывается подвох. 
Ведь что значит привить? При-
вить можно сортовую ветку ябло-
ни на ствол дички, привить мож-
но частицы болезнетворных ви-
русов, формируя к ним иммуни-
тет. Но прививают всегда что-то 
чужеродное. Можно ли привить 
любовь? Наверное, можно, но я 
не знаю, как. Любовь, к природе 
в том числе, я умею только вос-
питывать. В повседневной жизни 
мы окружили себя искусственной 
техногенной средой. Столь совер-
шенной, что каждый отдельный 
человек может прожить какое-
то время, мало взаимодействуя 
с дикой природой. Часто город-
ской житель подсознательно вос-
принимает природу со всеми ко-
марами и дождями как источник 
опасности, от которого надо от-
гораживаться еще сильнее. В че-
ловеческой натуре бояться всего 
неизведанного.

Для жителя мегаполиса по-
следней, но, наверное, самой 
крепкой связующей нитью с ди-
кой природой остается ее перво-
зданная красота. Именно эстети-
ческое совершенство природы 
я стараюсь показать своим уче-
никам буквально на каждом за-
нятии. Восторг ребенка от иде-
альной формы кристалла, бле-
ска перламутра в раковине, узо-
ров на крыльях бабочек не дает 
угаснуть древнему инстинкту со-
бирателя. Мы ведь все собира-
ли цветные камушки и ракушки. 
Остается лишь ухватиться за это 
стремление прикоснуться к кра-
соте и дополнить его предметны-
ми знаниями. Раскрывая детям 

тайны окружающего мира, делая 
его понятнее для юных умов, мы 
совершаем первый шаг к воспи-
танию любви к природе.

Во время полевых экскурсий и 
практик юннаты учатся и наблю-
дать за дикой природой, и жить в 
ней. У нас только в сказках лес - 
обитель опасностей! В жизни ри-
ски возникают в тот момент, ког-
да мы начинаем игнорировать 
естественные законы. И чтобы 
законы не нарушать, их надо 
очень хорошо знать. В современ-
ном мире ответственное отноше-
ние к природе невозможно без 
глубокого естественно-научного 
знания, умения прогнозировать. 
Эти навыки формируются у юн-
натов во время выполнения пер-
вых учебно-исследовательских 
работ. Ребенок, осознавший себя 
неотъемлемой частью биосферы, 
невольно приходит к необходимо-
сти сохранения окружающей сре-
ды. И как любовь воспитывается 
красотой, так и ответственность 
воспитывается образованием. 
Ответственное отношение к при-
роде - это прежде всего понима-
ние последствий своих действий.

Не бывает трудных детей, 
есть дети, которым трудно

Виктория ИГНАШИНА, 
учитель-дефектолог школы 
№109 «Госпитальная школа 
«УчимЗнаем», победитель 
номинации «Учитель-
дефектолог года Москвы»:

- Свою профессию я выбрала 
осознанно. В университете я бы-
ла волонтером службы ранней 
помощи для детей с ОВЗ. У нас 
был очень вовлеченный руково-
дитель, который стал для меня 
примером. Я увидела, как с по-
мощью психолого-педагогиче-
ских приемов можно помочь пре-
одолеть трудности в развитии, 
на учить ребенка взаимодейство-
вать с другими людьми, играть, 
развиваться.

Моя профессия - уникальная, 
ведь дефектолог умеет препод-
нести программный материал, 
исходя из особенностей ребенка, 
из того, насколько у него развиты 
те или иные познавательные про-
цессы. Как говорит моя коллега: 

«Не бывает трудных детей, есть 
дети, которым трудно!»

Когда я узнала о деятельно-
сти проекта госпитальных школ 
«УчимЗнаем», то подумала: «Я 
хочу там работать!» Это уникаль-
ная образовательная среда, соз-
данная в условиях стационаров 
медицинских учреждений для 
длительно болеющих детей, ко-
торые проходят сложный этап в 
жизни, но у них есть возможность 
учиться, общаться, жить не только 
болезнью, а проживать полноцен-
ную и яркую жизнь каждый день. 

Многие наши ребята часто го-
ворят, что не хотят уезжать из 
больницы, потому что здесь у них 
есть классная школа! Вот такой 
оксюморон. Работая в «УчимЗна-
ем», ты не просто выполняешь 
свою работу каждый день, мы 
с коллегами часто говорим, что 
это особая миссия. Наша работа 
действительно особенная с тех-
нической стороны (все подверга-
ется обработке, мы работаем в 
специальной форме), но она тре-
бует от тебя эмоциональной зре-
лости без лишней драматургии. 

Еще одна особенность работы 
в госпитальной школе - это время! 
Учитель в обычной школе имеет 
более четкий график, в наших ус-
ловиях от педагога требуются мо-

бильность, гибкость. Летом наша 
школа «УчимЗнаем» продолжает 
работать, у нас с учениками есть 
«пятая четверть». Часто мы про-
водим занятия в палатах, иногда 
из-за состояния ребенка ты дол-
жен изменить план урока и его со-
держание на ходу. Это требует от 
тебя высокого уровня профессио-
нализма и постоянного самораз-
вития. Наши ученики очень мно-
гому учат нас своими поступками 
и силой духа во время тяжелого 

лечения. Ведь по-настоящему се-
бе можно помочь, только помогая 
другим!

В чем особенность работы 
психолога с детьми с ОВЗ

Анна КАЛАБУХОВА, педагог-
психолог школы №1321 
«Ковчег», победитель 
номинации «Педагог-
психолог года Москвы»:

- Когда мы говорим о работе 
педагога-психолога с детьми с 
особыми образовательными по-
требностями или с ограничен-
ными возможностями здоровья, 
основная цель работы довольно 
специфическая. Задача педаго-
га-психолога в данном случае - 
компенсировать те коммуника-
тивные, социальные и поведенче-
ские особенности, которые есть у 
ребенка. 

Мы можем формировать какие-
то социально приемлемые фор-
мы поведения. Допустим, вместо 
агрессивного или какого-то про-
вокативного поведения обучать 
ребенка приемлемо привлекать 
к себе внимание, общаться.

Кроме того, педагог-психолог, 
работающий с детьми с особенно-
стями здоровья, может работать с 
их эмоциональной сферой, пото-
му что такое направление работы 
в случае с ребенком с ОВЗ может 
отличаться от подобной работы 
с детьми без нарушений. Напри-
мер, у детей с расстройствами ау-
тистического спектра нарушено 
понимание эмоций других людей, 
и, соответственно, работа психо-
лога будет строиться несколько 
иначе, чем с обычными детьми. 
То есть обычный ребенок может 

Педагоги года Москвы

Мастера своего дела
Конкурс - это люди
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испытывать трудности в выраже-
нии своих эмоций, а у ребенка с 
РАС будут трудности в понимании 
чужих эмоций.

Кроме того, если педагог-пси-
холог работает в школе с ней-
ротипичными детьми, то есть с 
детьми без особенностей, это, 
как правило, будет групповая 
работа, направленная на нор-
мализацию психологического 
климата в классе, на обучение 
детей продуктивно взаимодей-
ствовать друг с другом. А работа 
с детьми с ОВЗ часто строится 
в индивидуальном формате, хо-
тя, если мы говорим о развитии 
коммуникации, конечно же, мы 
тоже будем объединять детей в 
группы.

Помимо этого если психолог 
работает с классом, в котором 
есть ребенок с ограниченными 
возможностями здоровья, то в 
его работе будет еще одна задача 
- это формирование толерантно-
го отношения других детей к это-
му ребенку, профилактика бул-
линга и травли. Это тоже очень 
важный аспект работы.

Важно понимать, что педа-
гог-психолог и обычный психо-
лог - это две разные специаль-
ности. И педагог-психолог, ко-
торый работает в образователь-
ной организации, не занимается 
какой-то мощной психотерапией 
или каким-то подходом, который 
может быть отнесен к какой-ли-
бо психологической школе. Как 
правило, это эклектичный подход 
- использование сказок в рабо-
те, программ, которые уже апро-
бированы в школах, одобрены и 
рекомендованы, и педагог-пси-
холог может работать по этой 
программе. Я как специалист по 
большей части работаю с деть-
ми с расстройствами аутистиче-
ского спектра и с нарушениями 
интеллекта вместе. И делаю это 
в парадигме прикладного анали-
за поведения. Это ответвление 
поведенческой психологии, кото-
рое имеет научно-доказательную 
базу при работе с детьми с тяже-
лыми формами аутизма и поми-
мо этого может применяться в ра-
боте с нейротипичными детьми.

О выборе 
профессионального пути

Сергей ВАЛЮГИН, 
учитель русского языка 
и литературы Школы 
имени Ф.М.Достоевского, 
победитель номинации 
«Учитель года Москвы»:

- Мне очень нравилась в школе 
литература. Когда я оканчивал 
школу, мне хотелось продолжить 
изучать данную область, глубже 
погрузиться в предмет. И тогда 
я подумал, что для того, чтобы 
понять предметную область из-
нутри, нужно начать препода-
вать этот предмет другим. Так я 
выбрал гуманитарную область 
и оказался на филологическом 
факультете Московского педаго-
гического государственного уни-
верситета, который и определил 
мой дальнейший выбор профес-
сии.

Моя мама - воспитатель. Она 
проработала в детском саду лет 
двадцать. И конечно, я с детства 
рос в некоей образовательной 
среде, мне было интересно на-
блюдать, как мама готовит заня-
тия для своих подопечных, как 
она придумывает какие-то новые 
игры, приемы. Даже помню, как 
я, обучаясь еще в третьем клас-

се, приходил к маме в детский 
сад и для подготовительной груп-
пы проводил занятия по шахма-
там, ставил небольшие спектак-
ли по известным сказкам.

На самом деле выбор пред-
мета, который я преподаю, тес-
но связан с особым педагогом. У 
меня в школе был чудесный пре-
подаватель литературы Алек-
сандр Геннадиевич Гутов, кото-
рый так интересно рассказывал 
на уроках о произведениях, что 
мы потом приходили домой и го-
ворили домашним: «Мама, а ты 
знаешь, что, оказывается, у Пуш-
кина в его сказках столько все-
го интересного и необычного?» 
Конечно, когда видишь такого 
интересного преподавателя, яр-
кую личность, хочется попробо-
вать стать таким же ярким и ин-
тересным.

Думаю, что от моего настав-
ника мне удалось перенять осо-
бый интерес к преподаваемому 
предмету, желание показать осо-
бую глубину классической лите-
ратуры. В любых аудитории, кол-
лективе, классе не нужно делить 
детей на какие-либо подгруппы, 
физиков и лириков, литература - 
это тот предмет, который одина-
ково важен для всех специально-
стей и направленностей.

Сейчас с Александром Генна-
диевичем мы работаем в одной 
школе. Когда я начал препода-
вать литературу, при построении 
учебной программы взял за осно-
ву его авторский курс, это ока-
залось сильным подспорьем для 
меня как начинающего препо-
давателя. Но даже сейчас с ним 
часто обсуждаем некоторые мо-
менты, потому что в русской ли-
тературе достаточно много еще 
неоткрытого, неизвестного.

Когда я готовился к конкурсу 
«Учитель года Москвы», часто 
консультировался с моим на-
ставником. Чаще всего я при-
носил уже готовый материал, а 
он как строгий и чуткий критик 
честно и открыто говорил, над 
чем еще можно поработать, что 
дополнительно посмотреть по 
этой теме.

Поэтому он был очень рад, ког-
да я сначала вышел в финал, а 
потом победил в конкурсе. Ду-
маю, что это наша совместная 
победа. Сейчас у нас, конечно, 
идет большая работа. Нужно, 
чтобы Москва в этом году на рос-
сийском уровне была представ-
лена ярко и интересно, поэтому 
мы вместе работаем над подго-
товкой урока и мастер-класса, 
которые, уверен, заинтересуют 
и моих коллег, и членов жюри.

О методике сюжетно‑
образовательной 
развивающей спортивной 
игры

Егор ХАРИТОНОВ, 
инструктор по физической 
культуре школы №338, 
победитель номинации 
«Воспитатель года Москвы»:

- Успешная социализация, 
индивидуальные способности, 
формирование актуальных 
представлений об окружающем 
мире и предпосылок функцио-
нальной грамотности детей в 
партнерстве с семьями - все это 
требует создания успешной об-
разовательной среды и поиска 
новых подходов к работе.

В моей деятельности мне по-
могает технология СОРСИ - сю-
жетно-образовательная разви-
вающая спортивная игра. Эта 
технология привлекательна 
тем, что через игровую деятель-
ность идет оздоровление детей, 
а двигательная активность про-
ходит через интеграцию образо-
вательных областей, и все это 
объединяет один сюжет.

Существует несколько трак-
товок данной аббревиатуры. Ав-
торами СОРСИ можно назвать 
группу разработчиков: Ирину 
Давыдову, Галину Малову, Ба-
атра Егорова.

Учитывая ресурсы нашей шко-
лы, реализующей программу 
дошкольного образования, ко-
личество воспитанников в груп-
пе составляет не меньше 25 де-
тей. Я адаптировал данную тех-
нологию с учетом возрастных 
особенностей и направлений.

В работе я использую цифро-
вые ресурсы и интерактивное 
оборудование. Разработал и 
применяю на практике цикл игр 
по направлениям «Мой дом, 
моя страна» (по патриотиче-
скому воспитанию), «Безопас-
ность вокруг меня» (о жизни в 
мегаполисе), «Экотропа» (для 
формирования экологическо-
го мышления), «Вокруг света» 
(по краеведческо-туристическо-
му направлению), дети учатся 

составлять план путешествия, 
фиксировать свои наблюдения, 
знакомиться с достопримеча-
тельностями страны.

Работая по направлениям, я 
взаимодействую с воспитателя-
ми и родителями, выстраиваю 
цепочку заданий на различных 

этапах мероприятия. Дети ста-
новятся путешественниками. 
Они погружаются в исследова-
тельскую деятельность, ищут 
ответы на вопросы и выход из 
различных ситуаций, решают 
интеллектуальные задачи. Ведь 
для того, чтобы получить резуль-
тат, ребенок ищет выход, исходя 
из полученных им знаний.

С детьми я педагог, настав-
ник и друг!

К какому результату 
должен прийти ребенок 
с отклонениями от нормы 
на логопедических 
занятиях?

Екатерина ШМАКОВА, 
учитель-логопед школы 
№1498, победитель 
номинации «Дефектолог года 
Москвы»:

- Логопедическое сопровожде-
ние школьников с различными 
видами речевых нарушений ха-
рактеризуется большим разно-
образием содержания. Это оз-
начает применение в каждом от-
дельном случае специфических 
приемов и средств обучения, бес-
конечного варьирования спосо-
бов их сочетания.

Показателем успешности про-
веденной логопедической рабо-
ты считаю не только и не столь-
ко преодоление отдельных не-
достатков речи, сколько полно-
ценную речевую деятельность 
каждого обучающегося: улуч-
шение состояния устной и пись-
менной речи, умение грамотно и 
адекватно использовать ресурсы 
родного языка в различных ком-
муникативных ситуациях, как ре-
зультат - дальнейшая социализа-

ция ребенка с речевыми наруше-
ниями, преодоление трудностей 
школьного обучения, неуспева-
емости, обусловленной различ-
ными дефектами речевого раз-
вития.

Логопедические занятия про-
водятся как в индивидуальной, 
так и в подгрупповой/групповой 
формах.

Количество и периодичность 
занятий определяются с учетом 
выраженности речевого наруше-
ния, в среднем не менее двух раз 
в неделю.

Логопедические занятия про-
водятся во внеурочное время, и 
для обучающихся с ОВЗ они яв-
ляются частью психолого-педа-
гогического сопровождения как 
обязательного компонента обра-
зовательного процесса.

В обязательном порядке лого-
педическая помощь оказывается 
обучающимся, имеющим заклю-
чение Центральной психолого-
медико-педагогической комиссии 
города Москвы, в котором среди 
направлений коррекционной ра-
боты отдельным пунктом выде-
ляется сопровождение учителем-
логопедом. Для них создаются 
необходимые условия в получе-
нии индивидуально ориентиро-
ванной логопедической помощи 
в соответствии с рекомендация-
ми комиссии.

Также логопедическая помощь 
может оказываться обучающим-
ся, имеющим нарушения устной 
и (или) письменной речи, на ос-
новании коллегиального заклю-
чения психолого-педагогиче-
ского консилиума школы после 
проведенных диагностических 
мероприятий учителем-логопе-
дом, инициированных родителем 
или педагогическим работником 
(учителем, классным руководи-
телем).

Следует обратить внимание, 
что логопедическая помощь, в 
том числе и любые диагностиче-
ские мероприятия, осуществляет-
ся исключительно на основании 
личного заявления и согласия ро-
дителей обучающихся.
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За достижения в области 
оптики и лазерной физики 
научный сотрудник Физи‑
ческого института имени 
П.Н.Лебедева Российской 
академии наук кандидат 
физико‑математических 
наук Павел ДАНиЛОВ по‑
лучил Премию Правитель‑
ства Москвы молодым уче‑
ным за 2022 год. им было 
проведено комплексное 
исследование трансфор‑
мации примесных дефек‑
тов в природных и син‑
тетических алмазах под 
действием лазерного из‑
лучения.

В представленной работе 
Павла Данилова исследо-
ваны физические процес-

сы фотовозбуждения объема ал-
мазов различных типов ультра-
короткими лазерными импульса-
ми, приводящие к структурным 
изменениям примесного соста-
ва, генерации и диссоциации 
оптически активных дефектов. 
Нелинейно-оптические и поля-
ризационные эффекты, возни-
кающие в этом случае, легли в 
основу разработки технологии 
невидимой микромаркировки 
для идентификации происхож-
дения алмазов без потери их 
коммерческой стоимости. Изо-
бретение имеет большое прак-
тическое значение, так как мо-
жет быть использовано не только 
для невидимой маркировки ал-
мазов, но и в других сферах для 
защиты большого объема дан-
ных при помощи прозрачных ма-
териалов. Молодой ученый рас-
сказал о своем пути в науку, о 
ходе исследования и переходе 
от теории к практике.

- Павел Александрович, в ка-
ком возрасте вы решили свя-
зать свою профессиональную 
деятельность с наукой?

- Решение остаться работать 
в научной сфере окончательно 
сформировалось на последних 
курсах университета, когда мне 
было 23 года. На тот момент я 
уже несколько лет проходил на-
учно-исследовательскую работу 
в лаборатории ФИАН, и мне нра-
вилось работать там.

- Расскажите о том, как по-
явилась идея вашей разработки?

- На самом деле идея нашей 
разработки появилась еще до то-
го, как я начал работать в науч-
ной сфере. На тот момент она не 
вызывала практического интере-
са. Рождение научной идеи воз-
можно при совокупности многих 
факторов. На это могут повлиять 
и накопленный опыт, и логиче-
ские рассуждения, и мимолетная 
мысль. Чтобы выделить новизну 
работы, необходимо очень хоро-
шо разбираться в своей научной 
сфере, читать статьи и обзоры 
других ученых, участвовать в кон-
ференциях, обмениваясь опытом.

Наша разработка получила 
второе дыхание после актуали-
зации проблемы защиты данных. 
На мой взгляд, практические ис-
следования и разработки должны 
становиться ответом на конкрет-
ные потребности общества или 
предприятий. Наша идея показа-
лась очень интересной для раз-
работки общих принципов мар-
кировки природных алмазов и 
считывания записанных закоди-
рованных меток. В итоге получи-
лась масштабная работа, вклю-
чающая в себя как фундамен-
тальные исследования взаимо-
действия лазерного излучения с 
прозрачными материалами, так и 
практическое применение в виде 
реальных устройств.

- Как шел процесс данной 
разработки от идеи до оконча-
ния работы?

- Все осуществляется последо-
вательно. Первоначально проис-
ходит обсуждение основного на-
правления исследований, какой 
результат на выходе должен по-
лучиться. Исходя из этого фор-
мируются более конкретные под-
задачи с учетом имеющегося 
оборудования, времени и опыта. 

Затем планы корректируются по 
мере получения конкретных ре-
зультатов из экспериментов. На-
конец, собранные данные скла-
дываются в полноценную логич-
ную картину физических процес-
сов, отражающих в нашем слу-
чае взаимодействие лазерного 
излучения с алмазами. Научные 
результаты публикуются в соот-
ветствующих журналах, опреде-
ленные в ходе эксперименталь-
ных работ параметры и режимы 
воздействия используются на 
практике.

- Был ли проект коллектив-
ным, какие функции в ходе ра-
боты выполняли именно вы?

- Проект был совместным. К со-
жалению, не получилось вклю-
чить в заявку всех участников 
работы. Исследования были раз-
делены на практическую и науч-
ную части, каждый участник знал 
свои обязанности. Мой вклад за-
ключался в экспериментальных 
исследованиях физических про-
цессов взаимодействия лазер-
ного излучения с алмазами, по-
строении и модернизации опти-
ческих схем для маркировки ме-
ток, сборке макетов и их тестиро-
вании. Активное участие во всех 
научных работах принимали со-
трудники лабораторий газовых 
лазеров и лазерной нанофизики 
и биомедицины отделения кван-
товой радиофизики под руковод-
ством доктора физико-математи-
ческих наук Сергея Кудряшова.

- Какую роль ваше исследо-
вание играет в научно-техни-
ческом прогрессе, какие шаги 
вперед с его помощью делают-
ся в науке?

- В моей работе в большей сте-
пени представлено научное ис-
следование, связанное с моди-
фикацией атомарной структуры 
вещества (алмаза) воздействи-
ем лазерного излучения высокой 
интенсивности. Изначально прак-
тической целью являлась неви-
димая микромаркировка алма-
зов для проверки подлинности 
их происхождения, нанесения за-

кодированного товарного знака 
продукции и ее считывания. Од-
нако фундаментальные научные 
исследования, представленные в 
работе, расширили возможности 
применения нашей научной идеи. 
На данный момент мы планиру-
ем перенести накопленный опыт 
на другие прозрачные материалы 
для решения актуальной научно-
технической задачи, связанной с 
безопасным хранением большого 
количества информации, так на-
зываемой холодной оптической 
памяти.

- Что для вас как для учено-
го означает переход от теории 
к практике? Их процентное со-

отношение конкретно в вашем 
изобретении?

- Переход от теории к практи-
ке, на мой взгляд, означает, что 
результаты научных, в том чис-
ле и фундаментальных, трудов 
приводят к появлению новых 
технологий или устройств, кото-
рые внедряются в повседневную 
жизнь или производство. Наши 
физические исследования при-
вели к созданию технологии оп-
тической микромаркировки и по-
явлению реально работающих 
устройств. Конкретно это иссле-
дование на 100% перешло от 
теории к практике. Однако если 
рассмотреть этот вопрос шире, 
то процент будет, конечно, ни-
же. На мой взгляд, нельзя ори-
ентироваться только на практи-
ческую науку. Есть большое ко-
личество фундаментальных фи-
зических исследований, целью 
которых является не разработка 
какого-нибудь прототипа устрой-
ства или технически сложного 
продукта, а понимание картины 
мира в целом. Если есть пред-
ставление, как различные объ-
екты взаимодействуют между 
собой или с внешними источни-
ками излучения, то найти приме-
нение идеям на практике будет 
значительно проще.

- Расскажите, кто из ученых 
вас вдохновляет, чью концеп-
цию вы разделяете.

- Мне по душе заниматься экс-
периментальной физикой. Моя 
работа связана с лазерами, вза-
имодействием излучения с ве-
ществом. Поэтому мне близки по 
духу Николай Басов и Александр 
Прохоров. Кстати, отделение 
квантовой радиофизики ФИАН, 
к которому относится наша лабо-
ратория, основано Н.Г.Басовым.

- Много ли еще в вашем науч-
ном направлении белых пятен?

- В моем научном направле-
нии, связанном с взаимодействи-
ем лазерного излучения с веще-
ством (алмазами), еще много не-
известного. Не думаю, что за вре-
мя научной карьеры смогу пол-
ностью заполнить все пробелы в 
этой области. Существует мне-
ние, что процесс познания беско-
нечен. Чем больше знаний нака-
пливается, тем шире становится 
область неизвестного.

- Какова, на ваш взгляд, ис-
тинная цель популяризации на-
уки?

- Думаю, что популяризация на-
уки способствует привлечению 
новых молодых кадров, повышает 
престиж профессии. Важно пока-
зать, что труд ученых не бесполе-
зен, приносит много нового в по-
вседневную жизнь, что это очень 
интересная и творческая работа.

- С какими сложностями в 
работе сталкиваются молодые 
ученые и как бы вы сами пред-
ложили преодолеть эти проб-
лемы?

- На старте карьеры молодого 
ученого остро стоят материаль-
ные проблемы: заработная плата, 
обеспечение жильем. Введение 
льготной ипотеки по аналогии с 
IT-сферой неплохо помогло бы в 
решении последней проблемы. 
Ситуация с оплатой труда значи-
тельно улучшилась 3-4 года на-
зад, однако стипендии аспиран-
тов и заработная плата на старте 
все же низкие, если сравнивать с 
другими сферами. В последнее 
время заметны и положитель-
ные изменения. Доступно много 
конкурсов для молодых ученых 
и аспирантов, появляются новые 
стипендии, гранты, программы 
поддержки внутри институтов. 
Расширение таких программ и их 
информационное сопровождение 
помогают преодолеть проблемы 
на старте.

Еще одной проблемой, на мой 
взгляд, является некоторая не-
оправданность ожиданий моло-
дого ученого в процессе работы. 
Надо быть готовым к тому, что 
научная деятельность сопряже-
на с огромным количеством бу-
мажной работы, некоторым кон-
серватизмом в оформлении до-
говоров, закупками, бюрокра-
тическими проволочками. Если 
ожидать, что научная работа - 
это постоянный поток интерес-
ных экспериментов с творческим 
подходом и свободным графи-
ком, то можно перегореть. Ру-
тинных действий в этой сфере 
достаточно. Однако простор для 
новых идей и творчества также 
огромен.

Вера СМАГИНА

Досье

Премия Правительства Мо-
сквы молодым ученым вруча-
ется с 2013 года. В 2022 году 
было вручено 50 премий в раз-
мере 2 млн руб. В 2023 году по-
дано 1292 заявки. Торжествен-
ная церемония награждения 
лауреатов пройдет в феврале 
2024 года.

Премия Правительства Москвы молодым ученым

Простор для идей
Чем больше знаний накапливается, тем шире становится 
область неизвестного

Александр ТВЕРСКОЙ, заместитель руководителя 
Департамента образования и науки Москвы:

- В этом году исполняется 10 лет с момента учреждения Премии 
Правительства Москвы молодым ученым. За это время ее получили 
более 600 ученых из вузов и научных организаций столицы за иссле-
дования и разработки, полезные для города и страны. Популярность 
премии неизменна: ежегодно более тысячи исследователей подают 
заявки на участие в конкурсе.

Мария ЛАЗУТОВА, председатель Комиссии по образованию 
и науке Общественной палаты города Москвы, советник 
директора Корпоративного университета московского 
образования:

- В Москве очень много талантливых молодых ученых. В любой от-
расли экономики, промышленности, которую бы мы ни взяли, сегодня 
трудятся научные кадры, сохраняются научные школы. Они формиру-
ются на основе современных технологий, разработок, которые были 
прежде, усовершенствованных сейчас и доказавших свою ценность 
и практическую применимость. Правительство города уделяет при-
стальное внимание развитию науки и выделяет различные гранты 
и премии на поощрение лучших и самых перспективных проектов. 
Лауреаты премии, которая в этом году проходит уже 11-й раз, фор-
мируют научное ядро города. Молодежи свойственно объединяться 
в профессиональное сообщество, в котором можно апробировать 
свои идеи, обмениваться опытом, дополнительно получать инфор-
мацию по той или иной области научного знания. Поиск таких ученых 
со стороны столичного Департамента образования и науки и Корпо-
ративного университета и продолжение работы с этим сообществом 
- правильный и верный шаг.
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Кадровый резерв ‑ необхо‑
димая составляющая со‑
временной системы обра‑
зования, ее фундамент. В 
его составе должны быть 
представители московской 
системы образования, об‑
ладающие всеми необхо‑
димыми знаниями, навы‑
ками и компетенциями со‑
временного руководителя 
образовательной органи‑
зации. Кандидаты, вклю‑
ченные в кадровый резерв, 
готовы не только взять на 
себя управление существу‑
ющей образовательной ор‑
ганизацией, но и встретить 
новые вызовы и задачи, 
стоящие перед современ‑
ной системой образования.

Д епартаментом образования 
и науки города Москвы в ав-
густе 2023 года запущен пи-

лотный проект «Школа кадрово-
го резерва», включающий в себя 
многоступенчатую систему отбо-
ра и подготовки управленческих 
кадров, то есть формирование 
кадрового педагогического ре-
зерва столицы.

Около 600 кандидатов на долж-
ность руководителя образова-
тельных организаций приняли 
участие в нескольких этапах от-
бора Школы кадрового резерва: 
прошли диагностику владения 
профессиональными компетен-
циями, необходимыми для приня-
тия решений в функциональных 
областях управления (кадрами, 
ресурсами, результатами, про-
цессами и информацией), а так-
же подготовили видеопрезента-
цию и резюме. По результатам 
оценки видеоматериалов и ре-
зюме было отобрано 60 слуша-
телей Школы кадрового резерва.

Слушателей ждут лекции, ма-
стер-классы, тренинги и семина-
ры, направленные на развитие 
управленческих компетенций 
и метанавыков - как управлять 
ресурсами, коммуницировать в 
стрессовых ситуациях, развивать 
системы воспитания и дополни-
тельного образования, контроли-
ровать риски и уровень качества 
образования и другие вопросы. 
При формировании учебного пла-
на учитывался уровень сформи-
рованности профессиональных 
компетенций слушателей.

Уже в процессе прохождения 
образовательного маршрута кол-
легам предстоит продемонстри-
ровать готовность к дальнейшей 
работе, нужно будет преодолеть 
еще два рубежа на пути к цели 
- включению в кадровый резерв 
московской системы образова-

ния. Каждый этап диагностики 
или оценки, даже проверочная ра-
бота, - это «игра на выбывание».

Безусловно, реализация проек-
та «Школа кадрового резерва» - 
это возможность проявить себя, 
продемонстрировать свои силь-
ные качества. Перспектива по-
пасть в кадровый резерв управ-
ленцев столичной системы об-
разования - огромный шанс для 
развития карьеры. Реализация 
образовательных маршрутов 
кандидатов для включения в ка-
дровый резерв, организованная 
Департаментом образования и 
науки города Москвы и Корпора-
тивным университетом, - эффек-
тивный способ подготовки к но-
вым должностям и задачам. Этот 
опыт позволяет участникам про-
екта видеть возможности своего 

карьерного и профессионально-
го роста, а значит, влияет на мо-
тивацию.

История возникновения проек-
та «Школа кадрового резерва» 
достаточно долгая. Вспомним 
лишь те проекты, которые были 
запущены за последние 5 лет:

- в 2018 году Департамент об-
разования и науки города Мо-
сквы запустил «Школу будущего 
директора» для 400 представите-
лей московской системы образо-
вания, прошедших аттестацию. 
Обучение будущих руководите-
лей происходило на регулярной 
основе (раз в две недели) и пред-
полагало сдачу зачетов;

- в 2020 году начинающим ру-
ководителям образовательных 
организаций, их заместителям и 
педагогам, планирующим управ-
ленческую карьеру, была предло-
жена программа профессиональ-
ной переподготовки «Менедж-
мент в образовании»;

- в 2021 году формирование 
управленческого резерва мо-
сковской системы образования 
происходило в контексте про-
граммы стажировки для школь-
ных управленцев «Тень директо-
ра»: на протяжении двух недель 
кандидаты под руководством 
менторов - опытных управленцев 
- перенимали опыт своих настав-
ников, формировали собствен-
ный стиль и культуру управления;

- в 2022 году 250 человек приня-
ли участие в программе «Управ-

ление изменениями в образова-
тельной организации среднего 
профессионального образования 
г. Москвы» для управленческих 
команда СПО.

Отличие данного пилотно-
го проекта - системный подход 
к формированию требований и 
критериев отбора лиц, включен-
ных в кадровый резерв, к их под-
готовке и личностно-профессио-
нальному развитию, комплекс-
ность и объективность подхода к 
всесторонней оценке кандидатов 
на основе анализа совокупности 
всех составляющих управленче-
ского потенциала, а также факто-
ров, влияющих на его развитие, с 
учетом текущей эффективности, 
результативности и потенциала.

Создание кадрового резерва 
требует времени и ресурсов. Не 

каждый из активных и перспек-
тивных кандидатов готов к реали-
зации задач, стоящих перед ди-
ректором московской школы. По-
этому реализация проекта ориен-
тирована на обучение и развитие 
необходимых универсальных, об-
щепрофессиональных и профес-
сиональных компетенций, полу-
чение знаний, умений и навы-
ков в ходе прямого взаимодей-
ствия департамента и кандидатов 
управленческого резерва.

Достаточно ли пройти образо-
вательную программу, для того 
чтобы быть готовым возглавить 
одну из крупных образователь-
ных организаций Москвы? Ко-
нечно же, подготовка к такому 
назначению не может осущест-
вляться в течение месяца или 
двух. Обучение должно вклю-
чать в себя помимо теоретиче-
ских занятий практическую под-
готовку - стажировки, решение 
актуальных для отрасли практи-
ческих задач, взаимодействие 
с действующими директорами 
(опытными и только приступив-
шими к работе в образователь-
ной организации).

Создание кадрового резерва 
директоров школ требует систем-
ного подхода и сотрудничества 
образовательных учреждений 
с департаментом. Дальнейшее 
развитие проекта предполагает 
проведение регулярных встреч с 
представителями департамента, 
ведущими экспертами в форми-

ровании и развитии профессио-
нальных компетенций, действу-
ющими директорами московских 
школ в контексте встреч клуба 
«Карьера.Плюс».

Запуск проекта - отправная 
точка новой роли Корпоративно-
го университета как кадрового 
центра московской системы об-
разования. Его главной задачей 
является внедрение актуальных 
технологий в управлении персо-
налом в московской системе об-
разования, информационное, ме-
тодическое и содержательное со-
провождение деятельности мо-
сковских школ на всех этапах ра-
боты с кадрами, включая привле-
чение новых кадров, их диагно-
стику, оценку и развитие.

Реализация проекта «Школа 
кадрового резерва» является 

апробацией нового подхода к ат-
тестации управленческих кадров, 
предполагающего поэтапный ка-
рьерный и профессиональный 
рост кандидатов на должность 
руководителя образовательной 
организации. С самого первого 
шага - заявления на аттестацию 
на соответствие должности руко-
водителя образовательной орга-
низации - и до принятия решения 
о назначении на должность ди-
ректора профессиональное раз-
витие кандидата контролируется 
и направляется с учетом актуаль-
ного уровня развития его профес-
сиональных компетенций.

Анна БАРКАЛОВА

Комментарии

Александр МОЛОТКОВ, 
министр Правительства 
Москвы, руководитель 
Департамента образования 
и науки города Москвы:

- В большой системе всегда 
есть скамейка запасных. Рота-
ция управленческих кадров школ 
и департамента происходит по-
стоянно. Становление директора 
школы не спонтанный процесс. 
Этот человек знает, понимает, 
принимает и умеет реализовы-
вать поставленные городом за-
дачи. Для этого и нужна Школа 
кадрового резерва, чтобы пока-
зать, как транслируются задачи 
города образовательным органи-
зациям. Не каждый прошедший 
обучение окажется в кадровом 
резерве. Это процесс не автома-
тический.

О наших ключевых задачах го-
ворилось неоднократно. Это, на-
пример, реализация новых стан-
дартов предпрофессионально-
го образования. В этом году мы 
ужесточили требования к шко-
лам, где создаются предпрофес-
сиональные классы. Все это де-
лается для улучшения подготов-
ки будущих профессионалов раз-
ных отраслей. Появилась новая 
философия среднего профес-
сионального образования: мы се-
рьезно пересмотрели програм-
му и практическую подготовку 
учащихся, чтобы на выходе они 
становились профессионалами 
с высоким уровнем квалифика-
ции и ответственности. Ключе-

вое направление - воспитание, 
формирование и гражданина, и 
горожанина, который с уважени-
ем относится к прошлому страны, 
чувствует сопричастность тому, 
что происходит сегодня и завтра, 
и видит место приложения сил в 
своей стране.

Вас будут максимально погру-
жать в специфику всех направле-
ний, чтобы вы приняли правиль-
ное решение и поняли, что точ-
но справитесь. Тогда город будет 
знать и понимать, что в системе 
образования есть сильный кадро-
вый резерв.

Валентина ПЕРЕПЕЛКИНА, 
заместитель директора 
по контролю качества 
образования школы №2057:

- От проекта я жду системного 
видения организации эффектив-
ной работы образовательной ор-
ганизация в Москве, чтобы полу-
чить от руководства департамен-
та, тренеров и опытных коллег 
механизмы, алгоритмы управле-
ния образовательной организа-
цией. Уже на первом занятии бы-
ли всесторонне показаны те зна-
чимые направления, которые ре-
ализуются в системе столичного 
образования.

Анна КЛИМОВИЧ, 
заместитель директора по 
содержанию образования 
и конвергенции 
образовательных программ 
школы №281:

- Я в системе образования до-
статочно давно и поступатель-
но двигаюсь, развиваюсь от ро-
ли учителя в сторону управлен-
ца. Мне кажется, сейчас для меня 
наиболее удачный момент, пото-
му что мои внутренние принци-
пы и ценности созвучны тому, 
что транслировалось на вводной 
встрече. Когда работаешь в тан-
деме, когда твои ценности и прин-
ципы общие и когда понимаешь 
вектор, в котором тебе нужно 
развиваться, и он тебе близок, 
это большая возможность для 
реализации своих амбиций. Это 
шанс для нас всех сделать мо-
сковскую школу лучше.

Проект

Карьера на «5+»
Школа кадрового резерва
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Сегодня стартовал IV Все‑
российский форум работ‑
ников дошкольного обра‑
зования «Ориентиры дет‑
ства» ‑ одно из самых яр‑
ких и значимых мероприя‑
тий в области дошкольного 
образования.

Д ети растут быстро. Так же 
быстро взрослеет и Все-
российский форум работ-

ников дошкольного образования 
«Ориентиры детства 4.0», каж-
дый раз поднимаясь на новую 
ступень, раздвигая границы по-
знания и находя новые смыслы. 

Форум-2023 по традиции будет 
удивлять, радовать, отвечать на 
главные вопросы педагогов и 
воспитателей, прокладывать но-
вые векторы развития для успеш-
ного будущего наших детей.

Участники форума: 
кто они?

На форуме собрались педаго-
ги и воспитатели, руководители 
органов образования, студенты 
и преподаватели профильных ву-
зов, ответственные и любящие 
родители дошкольников - все те, 
для кого важна и интересна тема 
детства.

Зачем именно вам нужен 
этот форум?

Ведущие эксперты и специали-
сты, формирующие политику до-
школьного образования, дадут 
свои комментарии и рекоменда-
ции по внедрению ФОП, ученые 
представят актуальные исследо-
вания в области дошкольного дет-
ства, журналисты и блогеры увле-
кут в бурные перипетии дискуссий 
о современной педагогике и пока-
жут неожиданные ракурсы обра-
за воспитателя, бизнес-коучи пе-
ревернут представления о себе 
и окружающем мире, успешные 
практики поделятся секретами ма-
стерства. Все ярко, интересно, ак-
тивно, полезно и очень динамично.

По итогам слушателям вручат 
книгу участника с важной ин-
формацией и полезными контак-
тами и сертификат, подтвержда-
ющий профессиональную актив-
ность. Также собравшиеся на фо-
рум примут участие в розыгрыше 
призов и побывают на выставке 
«Современное дошкольное обра-
зование», дающей возможность 
ознакомиться с новейшим обо-
рудованием для детского сада, 
актуальными методическими по-
собиями от профессиональных 
издательств.

Программа форума богата ма-
стер-классами, здесь можно по-
общаться с педагогами из разных 
регионов России, сделать фото 
на память с коллегами или спике-
рами форума в специально обо-
рудованных фотозонах. Это со-
бытие, где получают не только но-
вые знания, но и заряд позитив-
ной энергии на целый год.

Кто проводит и кто 
поддерживает?

Международная педагогиче-
ская академия дошкольного об-
разования (МПАДО), Ассоциа-
ция развития качества дошколь-
ного образования (АРКАДО) и 
Общественная палата РФ про-
водят форум, заручившись под-
держкой Министерства просве-
щения РФ, профильных комите-
тов Совета Федерации и Государ-
ственной Думы РФ, Российского 
общества «Знание», Российской 
академии наук, Общероссийско-

го профсоюза образования, Со-
юза женщин России, других го-
сударственных и общественных 
структур.

В программе форума - церемо-
ния награждения «Звезд россий-
ского образования» и брифинг с 
участием лауреатов и победите-
лей Всероссийского профессио-
нального конкурса «Воспитатель 
года России», который проведет 
победитель конкурса «Лидеры 
России», сопредседатель Сове-
та учителей-блогеров Минпрос-
вещения РФ, декан факультета 
специального дефектологиче-
ского образования Дагестанско-
го государственного педагоги-
ческого университета Патимат 
Омарова.

Темы для обсуждения
Спикеры говорят о государ-

ственной политике, актуальных 
тенденциях в развитии дошколь-
ного образования, об особенно-
стях и планируемых результатах 
перехода на Федеральную об-
разовательную программу до-

школьного образования, преем-
ственности уровней дошкольного 
и начального общего образова-
ния, о сотрудничестве педагогов 
и семьи, новейших исследовани-
ях в области педагогики и психо-
логии и инновационных образо-
вательных решениях, об успеш-
ных практиках, ценностях россий-
ской педагогики, о преемственно-
сти традиций и высокой миссии 
наставничества.

Форум проходит в формате 
просветительского интенсив-ма-
рафона, на котором выступают 
ведущие эксперты в области до-
школьной педагогики и психо-
логии, представители государ-
ственных и общественных струк-
тур федерального уровня, медий-
ные лица, лидеры мнений.

Только несколько имен из 
звездного состава спикеров: 
ректор МПАДО, главный редак-
тор журнала «Современное до-
школьное образование» профес-
сор Николай Веракса; президент 

РАО Ольга Васильева; замести-
тель директора Департамента го-
сударственной политики и управ-
ления в сфере общего образо-
вания Наталья Костюк; сенатор 
Российской Федерации Елена 
Писарева; президент Ассоциации 
развития качества дошкольного 
образования Эльфия Дорофее-
ва; советник руководителя Фе-
деральной службы по надзору в 
сфере образования и науки На-
талья Алтыникова; автор методик 
по развитию лидерства, креатив-
ности, эффективных коммуника-
ций Светлана Ланда.

Участие в форуме бесплатное.

Об истории форума
Активность участников форума 

«Ориентиры детства» подтверж-
дает важность этого мероприя-
тия для педагогов: переполнен-
ный зал на 6500 человек в Кро-
кус Сити Холле в 2018 и в 2019 го-
дах и 36000 участников онлайн 
в 2021 году, когда формат меро-
приятия определили ковидные 
ограничения.

В истории форума не имеющие 
аналогов по значимости решения, 
принятые коллегиально педагога-
ми и воспитателями: Манифест 
воспитателей России (принят на 
первом форуме в 2018 году), по-
слание Президенту Российской 
Федерации (6000 подписей участ-
ников, принято на втором форуме 
в 2019 году), Независимый экс-
пертный совет по дошкольному 
образованию (принят голосами 
более 5000 участников на тре-
тьем форуме в 2021 году).

Секрет популярности «Ориен-
тиров» - в неформальной про-
грамме с актуальной для каж-
дого педагога повесткой, в ис-
ключительном доверии всей 
«дошколки» к организаторам 
за честность, ответственность 
и глубокое уважение к работни-
кам детских садов, за подарен-
ный праздник единения, взаимо-
понимания и целеполагания.

Анна КОНДА

Событие

Ориентиры детства
Главное о главном

«Ориентиры детства 3.0» прошли в формате онлайн. Встреча с Учителем Учителей 
Шалвой Амонашвили, его урок великой мудрости и чуткости сердца стали для каждого 
незабываемым событием

На первом и втором форумах зал на 6500 человек едва вместил всех желающих. Каждый 
участник ощущал большой эмоциональный подъем от причастности к принятию важных 
решений
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Московский Дворец пи‑
онеров стал моей судь‑
бой, здесь мне удалось 
посотрудничать с Никола‑
ем Дроздовым и Тамарой 
Гвердцители, познакомить‑
ся с Борисом Ельциным, 
вдохновиться на создание 
методических разработок 
и воспитать плеяду заме‑
чательных выпускников.

Когда после замужества я 
приехала в Москву, поняла, 
что надо работать. На пар-

тийную работу идти уже не хоте-
ла. Я по образованию биолог, хо-
тела работать методистом, лабо-
рантом. Тогда была партийная си-
стема, я была членом партии и до 
сих пор им являюсь. Из партии не 
выходила. Я очень ценю партию, 
которая сыграла большую роль 
в становлении моего характера.

Сначала я пошла в Октябрь-
ский райком партии, чтобы встать 
на учет. Первый секретарь приня-
ла меня, посмотрела досье, по-
шутила: «Я свое место вам усту-
пать не буду». Позвонила при 
мне: «Ольга Игоревна, тут такая 
птичка прилетела из Грузии! Она 
должна вам подойти».

Допили чай, первый секре-
тарь мне говорит: «Садитесь на 
седьмой троллейбус. Вас ждет 
во Дворце пионеров Ольга Иго-
ревна Грекова. Косыгина, 17». 
Я доехала, зашла в зимний сад, 
охраны не было, очень вежливо 
меня проводили. Ольга Игоревна 
пригласила заведующую Зою Пе-
тровну Кабачек, она занималась 
идеологическим направлением, и 
предложила взять меня методи-
стом по массовой работе. Ставка 
была свободная, и меня оформи-
ли. Завтра на работу.

В Гори я курировала внешколь-
ные учреждения, так что мораль-
но была готова. Москву я знала 
как гость столицы, но законы в 
СССР были единые. В Москве в 
тот период было 64 направления 
дополнительного образования. 
Я должна была учить всех мето-
дистов Москвы, снабжать их но-
вым методическим материалом. 
А чтобы учить, я сама должна бы-
ла учиться.

Пришла на работу, составила 
планы, и первое, что я решила 
сделать, - создать клуб юных дру-
зей природы, потому что я увиде-
ла кружки, олимпиады, конкур-
сы, секторы, лаборатории, но как 
методист по массовой работе не 
увидела массовости.

Зоолог Николай Дроздов, ко-
нечно, уже тогда был известен 

каждому. Я спросила у своей зо-
ловки: «Светочка, могу ли я найти 
Дроздова?» А она говорит: «За-
чем он тебе нужен?» - «Чтобы он 
был научным руководителем на-
шего направления». Через два 
дня она дала мне его домашний 
телефон, я позвонила ему, и Ни-
колай Николаевич позвал меня 
в гости.

Дверь открыла его мама - за-
служенный детский врач Надеж-
да Павловна. Помню, меня пора-
зило, как много у него дома книг 
о животных. Николай Николаевич 
тогда был сильно загружен - раз 
в месяц общие заседания и про-
фильные секции, профориента-
ция, Московский зоопарк, Инсти-
тут генетики, Институт морфоло-
гии, биофак МГУ, биофак педаго-
гического, - но согласился вести 
наш клуб.

Все желающие попасть на 
встречи клуба не помещались в 
малый зал, и нас перевели в кон-
цертный. Ответственные за по-
жарную безопасность ругались 
на меня: опять не вмещались все. 
Клуб проработал около пяти лет 
и расширил диапазон дворца на 
карте Москвы и страны.

Затем Зоя Петровна собра-
лась на пенсию и попросила ме-
ня исполнять ее обязанности. Я 
уже была беременна, муж хотел, 
чтобы я занималась семьей и по-
работала еще немножко - месяц. 
Этот месяц продлился 33 года.

Первый лаборант, которого я 
приняла на работу, сегодня док-
тор наук, ботаник с мировым име-
нем Алексей Владимирович Бо-

бров, руководитель Центра эко-
логического образования центра 
«Воробьевы горы».

Ему было тогда 17 лет. Без Бо-
брова сегодня я не могу работать, 
здесь он на своем месте. А как 
Алексей Владимирович пишет и 
говорит!

При Наталии Ивановне Кля-
товой я стала парторгом. Меня 
трижды выбирали коммунисты 
дворца. Я работала председате-
лем Комиссии по делам молоде-
жи, руководила отделом и сдела-
ла его центром.

Очень запомнился мне визит 
Бориса Николаевича Ельцина. В 
первый раз он посетил дворец, 
будучи первым секретарем гор-
кома партии, в середине 80-х. Ди-
ректором тогда была Антонина 
Ивановна Ляшенко. «Товарищ 
Эгнаташвили, пошли!» - сказал 
он. Мы показали ему дворец, он 
все посмотрел, отдал поручения, 
помог. Потом приехал и прове-
рил, все ли, что мы попросили, 
привезли.

Кого мы только не принимали: 
Саманту Смит, Анджелу Дэвис, 
Катю Лычеву, демократических 
представителей молодежи. Дин 
Рид на сцене дворца исполнял 
грузинский танец.

Много интересного произошло 
за эти годы! Однажды меня вы-
звали и сказали: «Надо красиво 

отметить юбилей дворца». За па-
ру дней до концерта послали при-
везти ансамбль «Мзиури».

Наша семья очень дружила с 
мамой Эдуарда Шеварнадзе, она 
была редактором журнала «Жен-
щины Грузии».

Я прилетела в Гори, а там ока-
залось, что ансамбль только ве-
чером прилетит из Финляндии. 
Пришла на следующее утро, 
сообщила директору, что надо 
срочно лететь в Москву. Звоним в 
аэропорт, нет билетов. Тогда я по-
шла к Шеварнадзе за помощью, 
и нам дали первый борт (первого 
секретаря ЦК КПСС) бесплатно. 
Позвонила директору «Красного 
Октября», он сделал нам 50 паке-
тов конфет бесплатно из гостево-
го фонда. И что вы думаете? Ан-
самбль в пятницу выступил и уле-
тел. Потому что знал, что дворец 
- это родниковая вода для всех.

А потом, когда отмечали 80-ле-
тие дворца, пригласили певицу 
Тамару Гвердцители, и она ска-
зала: «Я здесь в детстве пела, ме-
ня девочкой в составе ансамбля 
«Мзиури» привозила Тинатин Да-
видовна». Из зала кричали: «Она 
до сих пор тут работает!» Вспом-
нила она тот бесплатный самолет.

В определенный момент я поня-
ла, что стал важен экологический 
аспект: взаимодействие с живы-
ми организмами, Земля - наш об-

щий дом. Думаю, это уже не толь-
ко натурализм, надо переимено-
вываться. Сколько документов 
для этого пришлось переделать!

А потом, когда Министерство 
образования сформулировало 
новые образовательные профи-
ли, ФГОС, там везде была эколо-
гия. Мне сказали: «Тина, ты ге-
ний!» Жизнь заставляет думать, 
принимать правильные решения.

Я очень рада, что Центр эколо-
гического образования сохранил 
системность в работе. Наши ме-
тодические разработки исполь-
зуют образовательные органи-
зации по всей стране. Зачем ну-
жен методист, который не издал 
ни одной образовательной про-
граммы, методики? Я сама писа-
ла методические базы порой и за 
двое суток, когда велели сверху.

Таким образом мы дожили до 
сегодняшних дней. В 2011 году 
я ушла из руководства центра и 
передала дела Алексею Бобро-
ву, с тех пор я заведующая лабо-
раторией.

Главный ботанический сад 
Российской академии наук, Бе-
лое море, заповедники - куда ни 
придешь, везде наши выпускни-
ки. Все наши достижения, конеч-
но, не только моя заслуга, но и 
коллектива, и всех директоров, 
которые помогали и поддержи-
вали меня.

Во время недавнего вручения 
Национальной премии по эколо-
гии имени Вернадского я сказала, 
что наши юннатские классы на-
столько были очарованы делом, 
которому мы посвятили себя, что 
оно стало великим.

Сейчас я не только заведую-
щая лабораторией, но и предсе-
датель конфликтной комиссии, 
член комиссии по награждению, 
управляющего совета. Участвую 
в жизни дворца, в подготовке 
юбилея. Я вижу своей задачей 
интеграцию общего и дополни-
тельного образования.

Сотрудники очень уважают ме-
ня, но я им покоя не даю. Считаю, 
что мы должны все время разви-
вать инновационный подход к об-
разованию. К вызовам времени 
должны быть готовы методиче-
ски, технически.

Думаю, что за годы существо-
вания у дворца сложился единый 
почерк. Его воспитанники не де-
лят людей по разрезу глаз, цвету 
кожи и национальности, у нас не-
изменен абсолютно интернацио-
нальный подход, сохранившийся 
с шестидесятых годов прошло-
го века.

Дворец - любимое место ты-
сяч москвичей. Это наша вера и 
полет. Надо или любить дворец, 
или здесь не работать. А что та-
кое дворец? Это дети.

Тинатин ЭГНАТАШВИЛИ,
Московский Дворец пионеров

Досье

Тинатин Давидовна Эгнаташ-
вили - ветеран Московского 
Дворца пионеров Департамен-
та образования и науки (более 
30 лет проработала там), стар-
ший методист Центра экологи-
ческого образования, заслу-
женный работник культуры 
России, ветеран труда, член-
корреспондент Российской 
академии естественных наук. 
Награждена золотой медалью 
Московского фонда мира «За 
благотворительность» и орде-
ном Святой Равноапостольной 
Нины.

Судьба

Родник моей души
Дворец - любимое место тысяч москвичей
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Московский центр каче‑
ства образования ежегод‑
но проводит для школь‑
ников лингвистический 
конкурс School InstaVoice, 
совмещающий практику 
английского языка, демон‑
страцию навыков публич‑
ного выступления и ма‑
стерства видеосъемки.

Конкурс состоит из несколь-
ких этапов: каждые два ме-
сяца на протяжении учебно-

го года организуются конкурсные 
потоки и определяются лучшие 
работы, авторы которых выходят 
в финал.

Целями конкурса организато-
ры определили повышение уров-
ня владения английским языком, 
развитие навыков аргументации 
и личного убеждения, а также до-
полнительную практику в подго-
товке к государственной итого-
вой аттестации.

При оценивании работ участ-
ников жюри учитывает не только 
полное раскрытие темы с инте-
ресными примерами и выражени-
ем своей точки зрения, но и, на-
пример, соблюдение технических 
требований к видеоролику.

Вы можете принять участие в 
конкурсе как индивидуально, так 
и в командном формате (причем 

не обязательно с одноклассни-
ком/одноклассницей - можно при-
гласить любого участника, соот-
ветствующего критериям отбо-
ра). Вам нужно будет снять корот-
кие видеоролики на английском 
языке на заданную тему.

Каждый ролик должен содер-
жать постановку проблемы, те-
зисы, аргументы за и против, при-
меры из реальной жизни и заклю-
чение. В индивидуальном зачете 
принимаются видео длительно-
стью от 60 до 90 секунд, а в ко-
мандном - от 90 до 120.

- Тематика конкурсных заданий 
затрагивает интересные образо-
вательные, социальные и куль-
турные вопросы, что позволяет не 
только практиковать английский 
язык, но и доносить свое мнение 
до широкой аудитории, - подчер-
кнул заместитель директора Мо-
сковского центра качества обра-
зования Евгений Носков.

Ознакомиться с Положением 
конкурса и критериями оцени-
вания работ можно на сайте Мо-
сковского центра качества обра-
зования.

Самые креативные работы пу-
бликуются на странице конкурса 
в социальной сети «ВКонтакте».

В разные годы участники в 
своих видеоработах говорили о 
пользе и вреде социальных се-
тей, об организации образова-
тельного пространства в школе, 
трудолюбии, таланте и многом 
другом.

Так, например, в своих видео-
роликах ребята обсуждали сле-
дующие темы: «Are social media 

influencers beneficial or 
harmful to society?» («Ли-
деры мнений в социаль-
ных сетях: польза или 
вред для общества?») 
и «Hard work is more 
important than talent?» 
(«Упорный труд важнее 
таланта?»).

На каждом из отбороч-
ных этапов конкурса ре-
бятам были предложены 
разные темы.

Конкурс проводился 
уже третий раз. В этом го-
ду в нем впервые приня-
ли участие не только стар-
шеклассники, но и учени-
ки 6-8-х классов.

- В прошедшем учеб-
ном году конкурс устано-
вил новые рекорды - бы-

ло подано более 1800 заявок на 
участие (около 60% из них в ин-
дивидуальном формате и 40% - 
в парном). А всего участвовали 
представители более чем 170 
столичных школ, - рассказал Ев-
гений Носков.

Общая продолжительность 
присланных видеороликов соста-
вила порядка 22 часов.

Важнейшей особенностью 
конкурса можно назвать то, что 
для старшеклассников School 
InstaVoice становится дополни-
тельным инструментом при под-

готовке к государственной итого-
вой аттестации (ЕГЭ по англий-
скому языку - один из самых вос-
требованных экзаменов по вы-
бору).

- Участие в конкурсе дает воз-
можность представить свое ви-
дение актуальных вопросов об-
разования на английском, а так-
же помогает старшеклассникам 
подготовиться к ЕГЭ по англий-
скому языку (в частности, к раз-
делу «Говорение»), - рассказала 
начальник Управления междуна-
родных проектов МЦКО Алиса 
Динцис.

School InstaVoice - это конкурс 
для всех, кто любит и знает ан-
глийский язык. По словам самих 
школьников, участие в нем ста-
ло для них новым и интересным 
форматом подготовки к итогово-
му экзамену и отличной возмож-
ностью попрактиковаться в ан-
глийском языке.

В мае 2023 года завершил-
ся уже третий лингвистический 
конкурс School InstaVoice. Посмо-
треть запись трансляции фина-
ла и узнать, как распределились 
места, кто из участников вошел 
в число победителей и призеров, 
можно на сайте Московского цен-
тра качества образования.

В сентябре стартует новый этап 
конкурса. О начале приема работ 
мы сообщим на сайте и на стра-
ничке конкурса в социальной се-
ти «ВКонтакте». Следите за на-
шими новостями!

Московский центр качества образования

School 
InstaVoice
Столичные школьники ежегодно участвуют в городском 
лингвистическом конкурсе
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В конкурсе «интеллекту‑
альный мегаполис. Потен‑
циал» принимали участие 
ученики предпрофессио‑
нальных классов москов‑
ских школ, а также все 
желающие одиннадцати‑
классники. Они продемон‑
стрировали знания и уме‑
ния, полученные при изу‑
чении профильных пред‑
метов. Школьники соревно‑
вались в семи номинациях: 
«инженерный класс», «иТ‑
класс», «Академический 
класс», «Медицинский 
класс», «Кадетский класс, 
«Педагогический класс» 
и «Предпринимательский 
класс».

–В этом учебном году в 
конкурсе участвова-
ли более 30 тыс. вы-

пускников из 615 школ 82 горо-
дов России. В финал вышли бо-
лее 15 тыс. участников, а победи-
телями и призерами стали 3899 
участников, - сообщил замести-
тель директора Московского цен-
тра качества образования Евге-
ний Носков.

Результаты конкурса учитыва-
ются в качестве индивидуальных 
достижений при приеме в вузы. 
Вузы-партнеры начисляют побе-
дителям до 10 баллов суммар-
но при поступлении в их учебное 
заведение. Некоторые вузы на-
числяли дополнительные баллы 
даже простым участникам, пока-
завшим достойные результаты на 
конкурсе.

В столичных школах с 2015 го-
да реализуются проекты пред-
профессионального образова-
ния, направленные на формиро-
вание у учащихся 10-11-х классов 
умений и навыков, необходимых 
для жизни в современном мире и 
будущей профессии.

В этом учебном году в раз-
работке заданий и проведении 
конкурса приняли участие 36 ву-
зов. Специалистами было раз-
работано более 6 тыс. заданий, 
проверяющих теоретическую и 
практическую подготовку вы-
пускников в рамках будущих 
профессий. В помощь участни-
кам было записано 182 видео-
лекции (общим объемом более 
3,5 тыс. часов) и опубликованы 

письменные разборы заданий, 
проведено 180 онлайн-консуль-
таций, где были рассмотрены 
все сложные задачи и даны от-
веты на вопросы, которые могли 
бы вызвать затруднения у участ-
ников.

Конкурс «Интеллектуальный 
мегаполис. Потенциал» состо-
ял из теоретической и практиче-
ской частей. Практическая часть 
проходила на базе вузов. Кон-
курсные испытания способству-
ют подготовке выпускников к ис-
следовательской деятельности, 
использованию предпрофессио-
нальных знаний и умений для ре-
шения прикладных практико-ори-
ентированных задач. Результаты 
конкурса учитываются в качестве 
индивидуальных достижений при 
приеме в вузы.

Московский центр качества образования

Интеллектуальный мегаполис. 
Потенциал
Более 30 тысяч выпускников стали участниками конкурса межпредметных навыков и знаний
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Система среднего профес-
сионального образования в 
наши дни меняет не толь-
ко траекторию своего раз-
вития, но и образования в 
целом. Формируются но-
вые направления разви-
тия СПО, появляются те 
самые профессии будуще-
го, в которых заинтересо-
вано общество и которые 
привлекают молодежь. 
Можно сказать, что на на-
ших глазах формируется 
новый ландшафт системы 
профобразования, обеспе-
чивающий гибкое реагиро-
вание на социально-эконо-
мические изменения в об-
ществе.

Политехнический колледж 
№8 имени дважды Ге-
роя Советского Союза 

И.Ф.Павлова - одно из старей-
ших образовательных учрежде-
ний Москвы. Он ведет свою исто-
рию с 1920 года, когда при Госу-
дарственном авиационном заво-

де №1 была открыта школа за-
водского ученичества рабочих 
кадров. История нашего коллед-
жа прочно связана с историей 
страны. Менялась жизнь, и кол-
ледж, как бы он ни назывался - 
ремесленное училище, профес-
сионально-техническое, техни-
кум, - неизменно готовил кадры, 
необходимые промышленности 
и экономике. Сейчас политехни-
ческий колледж №8 - ведущий 
центр инновационного профес-
сионального образования Мо-
сквы по направлению «Авиаци-
онно-космическое машиностро-
ение».

Деятельность и постоянное 
развитие колледжа направлены 
на развитие промышленности 
города. И здесь складывается 
следующая картина. Во-первых, 
совершенствование образова-
тельного процесса повышает ка-
чество подготовки выпускников. 
При этом в учебе становится все 
больше аспектов практической 
направленности, что улучшает 
понимание выпускниками основ-
ных процессов, происходящих на 
предприятии. Во-вторых, успеш-
ная реализация программ допол-
нительного профессионального 
образования повышает уровень 
профессионализма студентов. 
В-третьих, качественная рабо-
та по трудоустройству выпуск-
ников по полученной профессии 
или специальности положительно 
влияет на динамику развития от-
раслевых предприятий и на про-
дуктивность деятельности моло-
дых специалистов.

В профессиональных образо-
вательных организациях получа-
емые знания должны быть тес-
но интегрированы с практикой, в 
противном случае специалист не 
станет востребованным на рын-
ке труда, а уровень его квалифи-
кации не заинтересует потенци-
альных работодателей. Вместе 
с нашими партнерами-работо-
дателями - ведущими предпри-
ятиями города и страны - концер-
ном «Радиоэлектронные техноло-
гии» (КРЭТ), ММЗ «Авангард», 

НПП «Салют», Московским кон-
структорско-производственным 
комплексом «Универсал», МПО 
имени И.Румянцева, Государ-
ственным космическим науч-
но-производственным центром 
имени М.В.Хруничева и другими 
- управленческая команда кол-
леджа осуществляет прогнози-
рование перспективных направ-
лений разработки содержания и 
направлений (профилей) допол-
нительного профессионального 
образования и профессиональ-
ного обучения взрослых в соот-
ветствии с потребностями рынка 
труда Москвы.

Участие индустриальных парт-
неров в реализации совместных 
программ позволяет решать сле-
дующие задачи в области учебной 
и учебно-методической работы: 
организация производственной 
практики и стажировки студентов 
на предприятиях, устойчивое раз-
витие материально-технической 
базы колледжа, повышение ка-
чества преподавания дисциплин 
профессионального цикла, ко-
ординация профориентационной 
работы, гарантированное трудо-
устройство. Обучение в политех-
ническом колледже №8 - это хо-
роший старт для формирования 
успешной профессиональной тра-
ектории. Не испытывают проблем 
с трудоустройством выпускники, 
получившие квалификацию в 
сфере электроники, радиотехни-
ки, машиностроения. Сюда можно 
смело добавить профессии и спе-
циальности, связанные со сферой 
обслуживания, например, авто-
технологии (техническое обслу-
живание и ремонт двигателей, си-
стем и агрегатов автомобилей). В 
колледже выстроена гибкая, ди-
намичная и эффективная модель 
партнерства с предприятиями, ра-
ботает центр содействия трудо-
устройству выпускников. Высо-
кий уровень подготовки студен-
тов политехнического колледжа 
№8 делает их востребованными 
на любом производстве. Тесное 
сотрудничество учреждений кол-
леджа с крупными холдингами и 
предприятиями откроет для нас 

новые горизонты возможностей 
- в масштабах всей столицы по-
зволит поднять уровень профес-
сиональной подготовки рабочих 
кадров, вырастить специалистов 
с необходимыми компетенциями, 
готовых к работе на современ-
ном оборудовании во всех сфе-
рах промышленного машиностро-
ения.

В наши дни поддержка сред-
него профессионального обра-
зования - один из вариантов че-
рез несколько лет полностью обе-
спечить кадрами российское про-
изводство. Но обучение должно 
быть личностно ориентирован-
ным, а реализация такой систе-
мы обучения требует смены век-
торов в педагогике: от обучения 
как нормативно построенного 
процесса к учению как индиви-
дуальной деятельности студента.

Без комплексной поддержки 
индустриальных партнеров со-
вершенствование института про-
фессионального образования не-
возможно, партнерство в сфере 
профессионального образования 

- ведущий механизм достижения 
качества образования. Сотруд-
ничество нашей образователь-
ной организации с работодате-
лями позволяет педагогическому 
коллективу выстраивать единое 
образовательно-информацион-
ное поле, а студентам колледжа 
- максимально реализовывать се-
бя и в учебном процессе, и во вне-
учебной деятельности, что позво-
ляет сочетать формирование не 
только профессиональных компе-
тенций, но и таких личностных ка-
честв, как гражданская зрелость, 
чувство ответственности, лидер-
ские качества, патриотизм.

В колледже идет постоянная 
работа, направленная на издание 
научно-методических и иных раз-
работок образовательного назна-
чения, содержащих материалы в 
области развития системы сред-
него профессионального образо-
вания и профессионального обу-
чения, дополнительного образо-
вания, профессиональной пере-
подготовки различных категорий 
обучающихся. Политехнический 
колледж №8 как многопрофиль-
ное образовательное учрежде-
ние сегодня предлагает не толь-
ко обучение и образовательный 
контент, но и новую концепцию 
формирования образовательной 
среды, которая включает в себя 
бумажные и электронные учеб-
ники и учебно-методические по-
собия, обучение на проэмулято-
рах - компьютерных имитаторах 
станков и обучение и методиче-
скую поддержку педагогов, что 
особенно важно в современных 
условиях.

В политехническом колледже 
№8 разработана и апробирова-
на технология создания и разви-
тия единого образовательно-ин-
формационного пространства на 
различных уровнях: общеинфор-
мационном, системообразующем 
и частно-предметном. Основное 
назначение ресурсов - аккумули-
рование и систематизация в себе 
основных информационных пото-
ков. Все это входит в программу 
инновационного развития наше-
го колледжа. Своевременность 

Мой профессиональный выбор

Новые
Авиационно-космическое машиностроение
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разработки программы инновацион-
ного развития обусловлена, с одной 
стороны, необходимостью более эф-
фективно решать задачу подготов-
ки и переподготовки рабочих кадров 
для российской промышленности, в 
частности для военно-промышлен-
ного комплекса, а с другой - нали-
чием ряда факторов, которые дела-
ют жизненно необходимым развитие 
данного направления. При этом для 
выполнения программы на сегод-
няшний день складываются необхо-
димые предпосылки, позволяющие 
рассматривать эту деятельность не 
только как актуальную, но и как вос-
требованную, а также экономически 
эффективную.

Следует сказать и о развитии но-
вых технологий образования в кол-
ледже и, как следствие, о трансфор-
мации системы оценки. Происходит 
переход от иерархической системы 
оценки (когда педагоги оценивают 
своих студентов или вышестоящие 
оценивают подчиненных) к так назы-

ваемой круговой оценке: все оце-
нивают всех. С точки зрения об-
разовательного процесса итого-
вая оценка каждого складывает-
ся из оценок всех, с кем учащий-
ся взаимодействовал в процессе 
образования (например, реали-
зуя образовательный проект), и 
это дает более полное представ-
ление и о текущих качествах уча-
щегося, и о зонах развития. Кро-
ме этого, оцениваются не только 
студенты, но и педагоги, содер-
жание обучения, образователь-
ное пространство, и такая оцен-
ка позволяет гораздо быстрее и 
результативнее структурировать 
компоненты образования.

Поворотным моментом в на-
правлении эффективных управ-
ленческих решений в коллед-
же послужило Послание Прези-
дента Российской Федерации 
В.В.Путина Федеральному Со-
бранию, в котором было сказа-
но о необходимости подготовить 
около одного миллиона рабочих 
кадров в течение ближайших пя-
ти лет.

На сегодняшний день в колледже 
учатся более 1800 студентов, обра-
зовательная организация осущест-
вляет подготовку специалистов по 
18 профессиям и специальностям, 
в том числе и таким, как «мехатро-

ника и мобильная робототехника», 
«технология машиностроения», «на-
ладчик станков и оборудования в ме-
ханообработке», «оснащение сред-
ствами автоматизации технологи-
ческих процессов и производств», 
«контроль работы измерительных 
приборов», «монтаж, техническое 
обслуживание и ремонт электрон-
ных приборов и устройств» и другим.

Мы постоянно развиваем допол-
нительное образование детей и 
подростков на базе нашего коллед-
жа. В кружках и секциях по авиа-
моделированию, основам техниче-
ской механики, конструированию, 
3D-моделированию, дизайн-студии 
и других занимаются школьники и 
студенты города. Занятия в круж-
ках технического творчества про-
водят не только педагоги колледжа, 
но и лучшие студенты. Это повыша-
ет престижность системы среднего 
профессионального образования и 
расширяет ее возможности: детям 
всегда нравится, когда с ними обща-
ются, занимаются старшие ребята.

Современные кружки, секции, сту-
дии - это просто образовательное 

пространство, но пространство со-
вместного развития. Иными слова-
ми, система дополнительного обра-
зования - это некий образ совмест-
ного будущего, в котором каждый 
может развиваться вместе с други-
ми и с помощью других. Именно по-
тому так интересен и значим проект 
«Кружки от чемпионов» - возмож-
ность для московских старшеклас-
сников и студентов колледжей пере-
нять опыт и знания у победителей и 
призеров чемпионатов профессио-
нального мастерства.

Как и чему учат в многочисленных 
кружках, секциях, студиях нашего 
колледжа? Важно помнить, что за-
дача дополнительного образования 
- это не только узкоспециальное обу-
чение, но и формирование эмоцио-
нального восприятия жизни, способ-
ности отличать хорошее от плохого, 
прививка художественного вкуса, 
чтобы затем на всю жизнь сохранить 
культурное здоровье.

Тот, кто хочет двигаться вперед, не 
имеет права отставать не только от 
развития в сфере техники и техноло-
гии, наукоемких производств, но и в 
области воспитания активного граж-
данина. Цель нашего колледжа - и 
дальше находиться в числе лидеров!

Александр СУМСКОЙ,
заместитель директора 

политехнического колледжа №8 
имени дважды Героя Советского 

Союза И.Ф.Павлова

Университетские субботы

1 сентября
Точка отсчета или этап 
систематического движения 
вперед?

Не секрет, что 1 сентября - это знаковое собы-
тие для каждого человека. Ожидание встреч с 
одноклассниками, любимыми педагогами и од-
новременно знакомство с новым. Незабывае-
мые ощущения радости и новизны, неизведан-
ного были переживаемы всеми. Одновременно 
это и рубежная дата, где встречаются прошлое 
и будущее, старое и новое, понятное и неизвест-
ное. Для учителя наступает особое время. Но мы 
забываем, что педагогический процесс постоя-
нен. Он не останавливается ни на минуту. Имен-
но учитель выступает как проводник в будущее, 
гарант, носитель знания.

По статистике проекта «Университетские субботы», 
учителя отметили наиболее важные и значимые ре-
перные точки, на которых следует остановить внима-

ние. Отмечены вопросы внедрения разнообразных техноло-
гий в процесс взаимодействия с родителями, коллективами 
учеников, сопровождения сложных случаев обучения детей 
с трудностями восприятия и усвоения учебного материала, 
работы в поликультурном взаимодействии.

Но особое внимание было уделено вопросу развития тех-
ник саморегуляции и карьерному консультированию учите-
лей. Учителям хочется творить, развиваться, соревновать-
ся, но часто не хватает сил. Неумение структурироваться 
и планировать создает переизбыток действий, но не при-
водит к результатам и удовлетворенности. Внутренний на-
строй ограничивает возможности.

Чтобы развить педагогический потенциал, мы предлага-
ем развивать такие компетенции, как:

- умение воспринимать формат многозадачности как эле-
мент гибкости и предприимчивости учителя. Подобные воз-
можности открывают дополнительные ресурсы. Педагогу 
нужно только преодолеть предубеждения и переключиться 
на новые проекты;

- умение включать в коммуникацию родителей на уровне 
деловых партнерских отношений доверия, приучая к кон-
структиву и беспристрастности. Сложный формат, но он 
складывается в начальной школе. Традицию следует про-
должать и далее;

- умение вести учет временных затрат и выстраивать вре-
менные рамки при коммуникации с родителями, коллега-
ми, учениками. В данном случае важно соблюсти баланс 
доступности и принципа допустимого;

- принятие форматов поликультурного взаимодействия. 
Уважение и справедливая требовательность к представи-
телям различных культур как части общего сообщества;

- внедрение в коммуникацию цифровых технологий и 
форматов. Быстрый формат доступа в сочетании с уваже-
нием личного пространства, авторского права;

- преодоление барьеров в профессиональном развитии. 
Карьерное развитие. Способность осваивать новые проек-
ты, форматы, создавать новое, развиваться в конкурентной 
среде коллег, не боясь критики и трудностей;

- получение реального опыта проектной и исследова-
тельской работы через сотрудничество с вузами и акаде-
мическим сообществом. Консультирование с коллегами из 
вузов. Это активирует интеллектуальный ресурс учителя, 
делая его работу уникальной;

- введение в профессиональное общение. Включение в 
сообщество педагогов для обсуждения, проработки, про-
ектирования, рефлексии своего труда;

- умение поддерживать обратную связь через рациональ-
ное объяснение, разъяснение позиции. Помогает при ошиб-
ках коммуникации и в конфликтных ситуациях;

- умение давать настрой на позитивное отношение друг к 
другу, уважение к себе и доверие к окружающим. Положи-
тельное подкрепление позитивных действий и слов у детей, 
родителей и коллег. Важный посыл для организации труда 
и повышения результативности.

Скоро 1 сентября. Мы вспоминаем и поздравляем наших 
педагогов, для которых обучение не останавливается ни на 
минуту. Начало учебного года - очередной рубеж, требую-
щий нового интересного подхода, развития и совершен-
ствования мастерства в предмете, в социальном позицио-
нировании, в лидерстве. Это уважаемый и нелегкий труд. 
Хочется видеть современного учителя как достойного, це-
нимого всеми носителя уникальных знаний, помощника, 
вдохновителя и проводника в новую жизнь. Остается не-
много - поддержка и содействие.

Елена УЛУНЯН,
психолог-эксперт, ведущий сотрудник ЦКРОО РАНХиГС

горизонты
и эффективная модель партнерства
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Учатся у тех, кого любят.

Иоганн Вольфганг Гете

Может ли любой человек, который 
работает в школе, быть наставни-
ком? На наш взгляд, нет. Это чело-
век с определенным культурным 
кодом и опытом, который добил-
ся высоких результатов в своей 
профессии, способный оказать 
помощь и поддержку молодому пе-
дагогу, а значит, наставить на вер-
ный путь. А ведь это чрезвычайно 
важно - влиться в педагогический 
коллектив и при этом грамотно ру-
ководить детским коллективом, 
учитывая требования, и соответ-
ствовать ожиданиям столичной 
системы образования.

В прошлом году в Московской город-
ской организации Общероссийско-
го профсоюза образования старто-

вал конкурс «Наставник молодых педаго-
гов»-2022. Мы, не сомневаясь, сразу ре-

шили участвовать, так как в нашей школе 
много лет работают учителя-наставники. 
На конкурс выдвинули административ-
ную команду, которую возглавила заме-
ститель директора по социализации, вос-
питанию и безопасности обучающихся 
Елена Николаевна Корнеева. Старший 
методист по школьному уровню образо-
вания Елена Владимировна Губайдулли-
на и старший методист по дошкольному 
уровню образования Нина Михайловна 
Балаева пользуются большим авторите-
том у молодых педагогов и всегда гото-
вы прийти на помощь в самых сложных 
ситуациях.

В начале своего пути они были первыми 
наставниками у своих детей, а потом, в бо-
лее зрелом возрасте, и у молодых педаго-
гов. Каждый из них сейчас может вспом-
нить своего наставника. И его искусство, 
которое не передать просто словами, а на-

до уметь почувствовать сердцем ту душу, 
которая открывается тому, кому доверяют, 
и передать частичку себя.

Только на добровольной основе такой 
подход связывает поколение с поколени-
ем, так как наставник - это мудрый совет-
ник. Учитель русского языка и литерату-
ры заслуженный учитель Российской Фе-
дерации Татьяна Александровна Галлерт 
считает так:

- «О каждом состоявшемся человеке 
можно написать книгу», - говорил отец. 
Справедливость этих слов стала очевид-
ной только с годами. Вроде и стремитель-
но летит время, а сколько лиц всплывает, 
когда думаешь о прожитом! Значимые лю-
ди, повлиявшие на твою судьбу, навсег-
да врезались в память! Думаю, именно их 
можно назвать наставниками, если гово-
рить о профессиональной жизни.

Отец Татьяны Александровны был пре-
подавателем ремесленного училища, его 
сфера - механика, а его любимые послови-
цы и поговорки стали, наверное, первыми 
нравственными ориентирами нашей кол-
леги: «За честное обхождение - доверие 
и уважение», «Без труда не вытащишь и 
рыбку из пруда», «Под лежачий камень 
вода не течет»…

- Еще в маленькой, тогда восьмилетней, 
школе на окраине города один пожилой 
учитель, - вспоминает Галлерт, - убеди-
тельно и четко сказал мне, тогда совсем 
неопытной, молодой: «Ты учитель. Каж-
дый день добивайся уважения к себе и 
будь примером для своих учеников». Ста-
тус учителя требует образцовости. Она 
отражается и во внешнем виде. Теперь с 
восхищением вспоминаю свою стройную, 
со вкусом одетую учительницу литерату-
ры, на которую хотелось быть похожей. По-
том увлеклась и тем, что она рассказы-
вала на уроках, погрузилась в мир лите-

ратуры. Когда-то услышала, что учитель 
- еще и артист. Яркая личность, умеющая 
образно транслировать научные факты, 
вовлекать учеников в совместное твор-
чество, - конечно, редкость. Но я видела 
уроки-спектакли и завидовала ребятам, у 
которых такой учитель. Знаю, что многие 
из них стали педагогами, подтвердив те-
зис о роли личности в истории.

Татьяна Александровна в школе №1353 
работает 27 лет. Менялись номер орга-
низации, статус, название, традиции, но 
всегда оставалась атмосфера единения.

- Нередко вспоминаю тех, кого, увы, уже 
нет с нами, - говорит педагог. - Галину Ва-
сильевну, креативного директора, сумев-
шую создать и сплотить команду едино-
мышленников. Она знала, что обязательно 
нужно сделать, а с чем достаточно просто 
ознакомиться. Она могла быть требова-
тельной и строгой в работе и задорно-весе-
лой в совместном досуге. Евгению Алексе-
евну, в прошлом учителя физики, а затем 
долгие годы нашего лидера профсоюза. 
Как она умела тактично, интеллигентно 
разговаривать с людьми, при этом доби-
ваясь нужного производственного резуль-
тата! Время неумолимо. Приходят новые 
люди. Подрастают, встают на крыло наши 
ученики. Больше двадцати лет работает 
рядом со мной моя воспитанница. Я была 
ее учителем и классным руководителем. 
Состоявшийся педагог, отличный препода-
ватель, очень близкий мне человек.

А еще заслуженный учитель отмечает:
- Два года назад проходила в шко-

ле практику студентка педагогического 
университета, меня попросили быть ее 
наставником. И вот теперь мы коллеги! 
Очень хочу, чтобы наша школа стала род-
ной для этого учителя, чтобы все сегод-
няшние трудности стали ценным опытом, 
ведь главное - желание быть полезным 
и любовь к нашей непростой профессии!

Елена АВЕРКИНА,
координатор реализации системы 

наставничества в школе, социальный 
педагог школы №1353 имени генерала 

Д.Ф.Алексеева

В нашей школе работают 65 молодых педа-
гогов: учителя, воспитатели, педагоги допол-
нительного образования, учителя-логопеды, 
учителя-дефектологи, педагоги-психологи, из 
которых 42 педагога со стажем до трех лет ра-
боты. Новичку всегда непросто, но благодаря 
наставнику он чувствует себя более уверенно.

В формировании института наставничества для моло-
дых педагогов в нашей образовательной организа-
ции принимает участие и первичная профсоюзная 

организация. В школе разработана программа наставни-
чества для молодых педагогов, которая включает в себя:

1. Программу развития творчества молодых педагогов.
2. Наставничество в современной школе.
3. Внутренний кампус «Университет педагогических 

знаний «Потенциал».
Формат взаимодействия для успешной эффективности 

наставников и молодых педагогов с целью становления 
их профессиональной деятельности представлен в удоб-
ных для молодых педагогов формах:

- конференции для молодых педагогов совместно с ад-
министрацией школы №1420, председателем ТО ЮВАО 
МГО Общероссийского профсоюза образования и пред-
седателем ППО школы;

- семинары и обучение в школьном внутреннем кам-
пусе «Университет педагогических знаний «Потенциал»;

- закрепление наставника за каждым молодым педа-
гогом, план его сопровождения;

- встречи с ветеранами педагогического труда;
- индивидуальные советы и методическая помощь;
- участие в профсоюзных мероприятиях.
Для системы наставничества очень эффективным яв-

ляется использование внутренних ресурсов школы. Вну-
тренний кампус «Университет педагогических знаний 
«Потенциал» - вот ответ на многие вопросы о наставни-
честве. Он существует много лет в нашей школе. План 

работы внутришкольного корпоративного университе-
та «Потенциал» разрабатывается на учебный год и ут-
верждается директором школы Антониной Ивановной 
Николаевой.

Разработан корпоративный университет для обмена 
опытом, оказания методической помощи молодым пе-
дагогам и взаимообучения педагогов. Заранее плани-
руются занятия, составляется план лекций, учитывая 
дефициты педагогов по разным направлениям. «Потен-
циал» позволяет каждому педагогу приобрести знания и 
практические навыки в тех аспектах, в которых педагог 
испытывает недостаток. В основе его работы идея вза-
имообучения педагогов, когда каждый может выступить 
как в роли обучающего, так и в роли обучающегося. За-
нятия направлены на повышение профессиональной ком-
петентности педагога, внедрение в практику современ-
ных технологий, совершенствование методов, методики 
преподавания.

В результате посещения занятий у педагога форми-
руются способности осваивать эффективные методы 
работы, анализировать продукты своей педагогической 
деятельности, формируются межличностные отношения 
между молодыми педагогами в неформальной обстанов-
ке, навыки профессиональной деятельности, создается 
единая команда.

Наставник не просто помогает повысить профессио-
нальную компетентность молодых педагогов, а форми-
рует позитивную установку к педагогической деятель-
ности в условиях современного образования, приобре-
тению специальных знаний, необходимых для осущест-
вления обучения.

Наши педагоги, ориентируясь в структуре организации, 
расширяют круг своих знакомств, учатся результативно 
взаимодействовать со старшими коллегами, ощущая 
поддержку со стороны более опытных коллег, админи-
страции, профсоюзного комитета. Не остается в сторо-
не и профсоюзная организация, которая при поддержке 

администрации школы вовлекает в мероприятия, помо-
гает сделать интенсивным процесс развития профессио-
нализма и самосовершенствования.

В этом году педагоги школы №1420 приняли участие в:
- выездном семинаре молодых педагогов «Профсоюз 

в моей жизни и работе»;
- чемпионате «Жить. Учить. Бежать»;
- IV открытом чемпионате «Финансовые компетенции 

учителей»;
- Московском туристическом слете педагогов образо-

вательных организаций, подведомственных ДОгМ;
- конкурсе эссе «Профсоюз для меня - открытие»;
- фестивале «Занятие - сила!»;
- проведении профсоюзных уроков.
Во всех этих мероприятиях молодые педагоги нашей 

школы принимают самое активное участие, показывая 
хорошую результативность. Только в таком коллективе, 
где профсоюзный комитет и администрация школы за-
интересованы в создании хороших условий труда для 
сотрудников, молодые педагоги будут чувствовать себя 
комфортно и уверенно.

Галина КОЧЕТКОВА,
председатель ППО школы №1420

Наш профсоюз

Единая команда
Молодым везде у нас дорога

Мудрые советы
За честное обхождение - доверие и уважение
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В школе №1363 охране труда уде-
ляется особое внимание, так как 
эти вопросы затрагивают интере-
сы и права каждого члена трудо-
вого коллектива. Поэтому только 
каждодневная работа и систе-
ма эффективного общественно-
го контроля позволяют добиться 
результата. В сфере охраны тру-
да результат может дать лишь 
комплексный подход, многое в 
учреждении зависит и от работо-
дателя. Наша общая задача - соз-
дать безопасные условия труда 
для всех сотрудников. В школе 
заключен коллективный дого-
вор, в котором в разделе «Охра-
на труда» перечислены права и 
обязанности работодателя и со-
трудников.

Директор школы Елена Валерьевна 
Лавриненко из числа тех руководи-
телей, которые заботятся о своих со-

трудниках. Инициативы профкома всегда 
встречают понимание и поддержку руко-
водителя школы.

Основными направлениями работы в 
школе по охране труда являются созда-
ние безопасных условий пребывания вос-
питанников, обучающихся и сотрудников 
школы, соблюдение санитарно-гигиениче-
ских норм, требований противопожарной и 
электробезопасности, обучение нормам и 
правилам охраны труда, ведение необхо-
димой документации.

Поскольку в школе 12 учебных корпу-
сов и 6 зданий дошкольных групп, в каж-
дом здании работает уполномоченный от 
профсоюзного комитета. В перечне его 
полномочий - контроль за выполнением 
плана мероприятий по охране труда, по-
стоянный контроль надлежащих условий 
труда на рабочих местах, соблюдение са-
мими сотрудниками норм, правил и ин-
струкций по охране труда.

Для нас важно, чтобы сотрудники пони-
мали, что охрана труда начинается с со-
знательного отношения каждого из них к 
собственной безопасности и жизни. Глав-
ная цель общественного контроля не ка-
рать и наказывать, а предотвращать на-
рушения. Работа уполномоченных очень 
ценна тем, что она непрерывна. В коллек-
тивном договоре указаны обязанности ра-
ботодателя и работников в области охра-
ны труда. Наша задача - контролировать 
их выполнение, следить за состоянием ус-
ловий труда. Старший уполномоченный 
от профкома по охране труда участвует в 
переговорах в период подготовки коллек-
тивного договора.

С началом коллективных переговоров 
по подготовке и заключению ежегодно-
го соглашения по охране труда уполно-
моченные собирают у работников школы 
предложения для включения их в согла-
шение по охране труда и передают их в 

профсоюзный комитет и комиссию по ох-
ране труда.

Я как председатель ППО школы рабо-
таю в составе комиссии по приемке школы 
на готовность к новому учебному году. В 
школе создана комиссия по охране труда, 
на заседаниях которой рассматриваются 
вопросы выполнения соглашения по охра-
не труда, предупреждения производствен-
ного травматизма, улучшения условий тру-
да сотрудников, разработки мероприятий 
по охране труда.

Своевременно производится закупка 
средств защиты и спецодежды для со-
трудников, в том числе с привлечением 
средств Фонда социального страхования.

Администрация, профком и уполномо-
ченные по охране труда организуют про-
ведение лечебно-профилактических ме-
роприятий: вакцинации от инфекционных 
заболеваний и периодического медосмот-
ра, участвуют в организации и проведении 
специальной оценки условий труда.

Дважды в год уполномоченные по ох-
ране труда контролируют своевременное 
проведение инструктажей сотрудников по 
охране труда по своему корпусу, допуск к 
работе новых сотрудников по своему кор-
пусу только после проведения инструкта-
жа по охране труда.

Уполномоченные по охране труда рабо-
тают в системе управления профессио-
нальными рисками. Информируют сотруд-
ников на местах по вопросам охраны тру-
да, участвуют в информировании сотруд-
ников школы о проведенной специальной 
оценке условий труда на рабочих местах. 
Уполномоченные по охране труда участву-
ют в плановых проверках состояния охра-
ны труда на рабочих местах.

Незаменима работа уполномоченных в 
корпусах при контроле за работой систем 
отопления, вентиляции и кондиционирова-
ния воздуха, соблюдением норм климати-
ческих условий в помещениях, обеспече-
нием работников смывающими и обезвре-
живающими средствами.

Уполномоченные по охране труда ак-
тивно работали в период подготовки но-
вого пакета инструкций по охране труда 
для сотрудников в связи с вступлением в 
силу приказа Минтруда РФ от 29 октября 
2021 года №772н «Об основных требова-
ниях к порядку разработки и содержанию 
правил и инструкций по охране труда».

Защита интересов членов профсоюза 
на здоровые и безопасные условия труда 
в соответствии с действующим законода-
тельством является приоритетной обязан-
ностью профкома, ее реализация способ-
ствует не только обеспечению сохранения 
их жизни и здоровья в процессе трудовой 
деятельности, но и росту мотивации проф-
союзного членства, повышению социаль-
ного статуса работников.

Наталья АГУЗАРОВА,
председатель ППО школы №1363

Охраной труда я занимаюсь уже 
15 лет. Вы спросите, как я сделала 
такой выбор? Очень неожиданно, 
когда моей младшей дочке испол-
нилось три года, мне нужно было 
после долгого перерыва устра-
иваться на работу. Мне сказали, 
что делать ничего особо не нужно 
будет, так… инструктажи, да если 
вдруг несчастный случай произой-
дет, то провести расследование, 
но это очень редко бывает. Вот 
так я вступила в ряды борцов за 
охрану труда. И как вы понимае-
те, конечно, была очень обеску-
ражена, когда поняла, насколько 
все сложнее, глубже, масштабнее 
и глобальнее.

Я чуть не утонула в океане бумаг, ко-
торые оказались все связаны с моей 
работой. Еще долго мне казалось, 

что я попала в шторм. Но постепенно ста-
ла ловить волну, набирать кислород и вы-
плывать в нужном направлении, все бли-
же к берегу. В голове стала выстраиваться 
структура моей работы, все начинало рас-
кладываться по полочкам. Я все больше 
вникала в глубину своей профессии, ста-
ла овладевать новыми профессиональны-
ми навыками и умениями, повышать свои 
компетентность и квалификацию. Я бы, 
конечно, не справилась одна и бесследно 
пошла ко дну в пучине океана, но у меня 

были очень опытные, грамотные, профес-
сиональные помощники и наставники в ли-
це моих руководителей, территориальной 
и городской профсоюзной организаций, и 
конечно, членов моей семьи, которые обе-
спечивали мне надежный тыл. Совместно 
они оказывали и оказывают мне до сих 
пор своевременную и квалифицирован-
ную помощь, моральную и физическую 
поддержку.

И вот первый результат упорного со-
вместного труда директора школы №1743 
Лидии Григорьевны Насибовой и мой лич-
но: 2013 год - 1-е место в смотре-конкурсе 
на лучшую организацию работы в области 
охраны труда среди образовательных уч-
реждений СЗАО, 2-е место среди образо-
вательных учреждений Москвы.

Я начинаю все больше понимать, что 
моя профессия становится с каждым днем 
популярнее, сложнее и нужнее, что вопрос 
охраны труда, жизни и здоровья работни-
ков, профилактики несчастных случаев 
и заболеваний, пропаганды грамотной и 
безопасной работы становится одним из 
наиболее серьезных, важных и актуаль-
ных в современных реалиях.

Тесное сотрудничество с нашей Севе-
ро-Западной территориальной организа-
цией профсоюза дает дополнительный 
опыт в моей работе. Я являюсь членом 

жюри окружного этапа конкурса на звание 
«Лучший уполномоченный по охране тру-
да профсоюза», прошла обучение и полу-
чила удостоверение внештатного инспек-
тора Московской городской организации 
Общероссийского профсоюза образова-
ния, периодически участвую в тематиче-
ских проверках по вопросам охраны труда.

Саморазвитие и наработанный опыт да-
ют свои плоды: в 2018 году в смотре-кон-
курсе на лучшую организацию работы в 
области охраны труда среди образова-
тельных учреждений Москвы занимаем 
3-е место.

Далее спасибо Департаменту труда и 
соцзащиты населения г. Москвы за орга-
низацию и проведение в интересном, раз-
вивающем наши знания формате город-
ского этапа конкурса профессионального 
мастерства «Московские мастера»-2018 
по профессии «специалист по вопросам 
охраны труда». Подготовка, участие и вы-
ход в финальный этап в таких конкурсах 
всегда способствуют дальнейшему раз-
витию и совершенствованию уровня об-
разования и компетенции специалистов 
по охране труда.

Но время идет, а работа продолжается. 
Да, деятельность специалиста по охране 
труда очень сложная и, к сожалению, свя-
зана с огромным объемом документации, 
что зачастую ограничивает живую рабо-
ту с людьми и реальные дела. Но в то же 
время эта работа становится более инте-

ресной благодаря расширению и много-
гранности сферы направлений в области 
охраны труда. Ведь здесь нет второсте-
пенных направлений! Все задачи являют-
ся первоочередными!

И вот в моей работе наступает кульми-
нация: 2022 год, Всероссийская неделя ох-
раны труда, Сочи, один из самых красивых 
и живописных городов России, парк науки 
и искусства «Сириус», выдающаяся досто-
примечательность, современный, стиль-
ный комплекс, и церемония награждения 
за 1-е место во Всероссийском конкурсе 
«Лучший специалист по охране труда ор-
ганизаций сферы образования». Это был 
один из самых ярких моментов моей тру-
довой деятельности. Я была безумно ра-
да, меня переполняли чувства гордости, 
радости, потому что очень приятно, когда 
твой труд и труд твоей команды оценива-
ется по достоинству, да еще на таком вы-
соком уровне!

И что интересно, начинала я в океане не-
понимания своей профессии, а оказалась 
на вершине триумфа рядом с реальными 
вершинами гор Красной Поляны. Очень 
символично!

Марина ФОМИНА,
специалист по охране труда школы №1538, 

внештатный правовой инспектор 
МГО профсоюза

Наш профсоюз

На страже здоровья
Главное - предотвращать

Охрана труда
Актуально и злободневно
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Экскурсия в Дом-музей К.С.Станиславского 
и мастер-класс по театральной педагогике

- Сегодня все школы нашей страны создают театральные студии. 
Конечно, для многих образовательных организаций это не новое 
поприще, театр как формат дополнительного образования хорошо 
знаком нашим педагогам. Но все-таки для довольно большого коли-
чества школ это новая задача, с которой мы помогаем им справить-
ся. Безусловно, разговор о театральной педагогике невозможен без 
профессиональных площадок, - так директор Корпоративного уни-
верситета московского образования Маргарита Русецкая рассказы-
вает о новой программе повышения квалификации по театральной 
педагогике. В дополнение к программе Клуб полезного досуга при-
гласил педагогов на экскурсию в Дом-музей К.С.Станиславского, 
рассказывающую о жизни реформатора русского театра. А после 
экскурсии педагоги посетили мастер-класс по театральной педаго-
гике, организованный на площадке музея.

Мир Достоевского в музейном центре 
«Московский дом Достоевского»
(Государственный музей истории российской литературы имени 
В.И.Даля)
Направление: литература

На экскурсии в зале «Москва Достоевского» педагоги узнали о 
памятных местах города, где прошли детство и отрочество писате-
ля. Так, Марьина Роща, где он гулял с другими детьми, описана им 
во сне Раскольникова. Участники клуба побывали в комнатах квар-
тиры, посетили детскую маленького Федора, где он жил с братом. 
Вместе с экскурсоводом педагоги прошли по залам второго этажа, 
в которых представлен драматичный, насыщенный событиями и тру-
дами жизненный путь Достоевского. После экскурсии заместитель 
директора ГМИРЛИ имени В.И.Даля по научной работе, руководи-
тель Московского дома Достоевского Павел Фокин рассказал о со-
временной трактовке биографии писателя и его произведений. Из 
лекции учителя узнали о современных подходах к пониманию жизни 
и творчества Достоевского.

Спектакль «Лишний» в Еврейском музее 
и центре толерантности
Направление: психология

Во время спектакля педагоги сами стали актерами наравне с со-
трудниками музея. Тема пьесы - угнетение и неприятие личности в 
коллективе. По концепции постановок форум-театра во время дей-
ствия любой присутствующий может поднять руку, сказать «стоп!» и 
предложить свой вариант развития сюжета. Именно поэтому свет в 
зале не выключается, 
границы между зрите-
лями и актерами не су-
ществует, каждый мо-
жет выйти и сыграть 
роль. Учителя, посе-
тившие мероприятие, 
отметили, что ничего 
подобного до этого не 
испытывали. А некото-
рые решили использо-
вать формат форум-
театра на уроках и в 
классном руководстве.

Школьный учебник. Экскурсия в издательство 
«Просвещение»
Направление: педагогика

О прошлом, настоящем и будущем школьного учебника педагоги 
узнали в издательстве «Просвещение». Здесь они посетили лекцию, 
посвященную эволюции российского учебника, а после совершили 
экскурсию и ознакомились с историей издательства. Увидели книги, 
которые выпускались с момента основания издательства в 1930 го-
ду: буквари, азбуки, литературу для обучения малых народов, дово-
енные и военные учебники. Изучили технологически оснащенный 

класс для дошкольников, в котором дети могут сами конструировать 
и менять игровое пространство. В инженерном классе понаблюдали 
за роботами, ознакомились с отечественной цифровой установкой 
«Пирогов» в медицинском классе. Специалист издательства расска-
зал педагогам о новейших цифровых лабораториях для работы на 
уроках биологии, химии и физики.

- Думала, что с моими девятиклассниками мы уже везде побыва-
ли, но, оказывается, нет, надо обязательно их привести в «Просве-
щение», - отмечает Елена Воронина, учитель английского языка.

Встреча 
с Наталией 
Солженицыной 
в Доме русского 
зарубежья
Направление: литера-
тура

История жизни и твор-
чества Александра Сол-
женицына прозвучала в 
Доме русского зарубе-
жья на встрече москов-
ских педагогов с вдовой 
писателя Наталией Солженицыной. Она рассказала о том, что по-
влияло на становление Солженицына как писателя, какие жизнен-
ные «университеты» он прошел и каким педагогом был для своих 
учеников. В ссылке на юге Казахстана, в селе Коктерек, он устро-
ился учителем в средней школе, преподавал математику и физику.

- Он в Коктереке «захлебнулся» преподаванием: назначал круж-
ки, дополнительные занятия, - рассказала Наталия Солженицына.

«Когда сказали, что Александр Исаевич стал писателем, я очень 
удивилась, его призвание - педагогика. Педагог он был на редкость 
талантливый, умел подобрать ключ к сердцу каждого ребенка», - де-
лилась одна из его учениц.

Его ученики вспоминали: «Солженицын заражал нас своей энер-
гией. В класс врывался, как вихрь, садился на табурет, как в седло. 
С ходу начинал вести урок, и хотелось попасть в его темп».

Русский язык как культурный код. Научно-
практический симпозиум в Высшей школе экономики
Направление: русский язык

В день рождения Пушкина и День русского языка участники Клу-
ба полезного досуга обсудили актуальные вопросы развития рус-
ского языка в контексте различных наук. Эксперты, исследователи 
и практики, среди которых лингвист Максим Кронгауз, член Совета 
при Президенте РФ по русскому языку, руководитель портала Гра-
мота.ру Константин Деревянко, директор Корпоративного универси-

В Год педагога и настав-
ника Корпоративный уни-
верситет запустил новый 
проект для учителей мо-
сковских школ - «Клуб по-
лезного досуга».

– Синергетический 
эффект клуба до-
стигается, с одной 

стороны, в подборе уникальной 
музейной площадки, с другой - в 
выборе тем для неспешных ин-
терактивных диалогов экспер-
тов, научных исследователей с 
педагогами, - рассказала дирек-
тор Корпоративного университе-
та Маргарита Русецкая. - Верю, 
что на эти встречи будут прихо-
дить заинтересованные педаго-
ги, те, кто занимается самооб-
разованием и стремится быть 
экспертом в своем направлении.

В прошедшем учебном году 
клуб провел 22 встречи с пе-
дагогами, которые проходили 
довольно интенсивно - по два-
четыре мероприятия в месяц. 
Это были экскурсии в музеи 
Москвы и Подмосковья, круглые 
столы и дискуссии, мастер-клас-
сы и интерактивные занятия. Бо-
лее 700 столичных педагогов 
стали гостями и постоянными 
члена Клуба полезного досуга.

Одним из самых любимых учи-
телями направлений стала ли-
тература, были встречи, посвя-
щенные биологии и цветовод-
ству, истории и краеведению, 
русскому языку, театральной пе-
дагогике и даже психологии вза-
имоотношений в коллективе. На 
каникулах клуб не терял связи с 
педагогами, предлагая просве-
тительский контент в телеграм-
канале «Клуб полезного досуга», 
а с нового учебного года плани-
рует продолжить работу.

Мероприятия клуба проходят в 
музеях, вузах, общественных и 
культурных пространствах сто-
лицы. Постоянными партнерами 
клуба в первый год его работы 
стали Государственный музей 
истории российской литературы 
имени В.И.Даля, Государствен-
ный музей А.С.Пушкина, Дом 
русского зарубежья имени Алек-
сандра Солженицына, Еврей-
ский музей и центр толерантно-
сти, Дом-музей Станиславского, 
издательство «Просвещение» и 
московское отделение Россий-
ского общества «Знание».

- Выражаем благодарность 
партнерам клуба за сопричаст-
ность нашим мероприятиям, 
всем специалистам музеев - за 
творческий подход и авторские 
экскурсии, глубокую подготовку 
каждой встречи. В приближаю-
щемся учебном году мы наде-
емся, что нам удастся посетить 
новые площадки, познакомить-
ся с интересными экспертами, 
каждый из которых тщательно и 
с большой ответственностью го-
товится к встрече с педагогами, 
ведь это внимательный зритель, 
слушатель, читатель, часто хо-
рошо подготовленный. В новом 
сезоне мы думаем о новых фор-
матах работы Клуба полезного 
досуга и ждем московских учи-
телей на наши мероприятия! - го-
ворит куратор клуба Марина Бе-
лобородова.

Раздвигая границы

Клуб полезного досуга
Творческий подход и авторские экскурсии
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тета Маргарита Русецкая и другие, говорили о русском 
языке с разных точек зрения - как об объекте правового 
регулирования, факторе развития искусственного интел-
лекта, средстве коммуникации в процессе просветитель-
ской работы в школе, регистрах научной коммуникации 
и грамотности СМИ.

Организаторами симпозиума выступили Высшая шко-
ла экономики, Корпоративный университет московского 
образования и Московское городское отделение Россий-
ского общества «Знание».

«Гений места». Прогулка по старому 
сиреневому саду Леонида Колесникова
Направление: краеведение

Школа №1251 имени генерала Шарля де Голля ста-
ла партнером Клуба полезного досуга. Директор шко-
лы №1251 Татьяна Кравец ознакомила педагогов с био-
графией выдающегося ученого-селекционера Леонида 
Алексеевича Колесникова, создателя более 400 сортов 
сирени. Самоучка-биолог, он проживал в селе Всехсвят-
ском (будущем районе Сокол) до 1954 года, именно здесь 
было положено начало его работе по созданию коллек-
ции сирени.

Педагоги узнали много интересного об истории рай-
она Сокол, посетили старый сиреневый сад Колеснико-
ва и парк Героев Первой мировой войны. О значимости 
образа сирени в русской культуре рассказала директор 
Корпоративного университета московского образования 
Маргарита Русецкая.

Экскурсия в Дом-музей М.М.Пришвина 
в Дунине
Направление: литература

- Самой запоминающейся встречей для меня стала экс-
курсия в Дом-музей писателя в Дунине, где он прожил 
последние годы своей жизни, - делится впечатлениями 
педагог школы №1637 Анна Новожилова. - Дом распо-
ложен в 30 км от Москвы, под Звенигородом, на берегу 
Москвы-реки. Особое впечатление произвела пришвин-
ская тропа вдоль берега, где писатель любил прогули-
ваться. Интересно было узнать, что Михаил Пришвин 
написал в своем дневнике: «Верно судить о писателе 
можно только по семенам его, понять, что с семенами 
делается, а для этого время нужно и время. Так скажу 
о себе (уже 50 лет пишу!), что прямого успеха не имею 
и меньше славен даже, чем средний писатель. Но семе-
на мои всхожие, и цветочки из них вырастают с золотым 
солнышком… Итак, если представить себе, что человек, 
распадаясь после конца, становится основанием видов 
животных, растений и цветов, то окажется, что от При-
швина остались незабудки».

Раздвигая границы

Подготовила Дарья ОСИНА

Олеся САХАР, учитель истории школы 
«Бибирево»:

- Настоящим глотком свежего воздуха для меня ста-
ло приглашение от Клуба полезного досуга на одно из 
первых мероприятий. В Еврейском музее и центре толе-
рантности для педагогического сообщества была орга-
низована насыщенная и интересная программа. Конеч-
но, всех впечатлил интерактивный спектакль, поднима-
ющий вопрос об «экологичных» отношениях в трудовых 
коллективах, его одного хватило бы на отдельный выезд. 
Но даже не насыщенность главное в этом клубе. Лично 
для меня значимо то, что заботливые умы, любящие свое 
дело, готовы делиться с нами самым ценным, что в рам-
ках встреч можно познакомиться с удивительно добры-
ми и отзывчивыми людьми. В таких условиях невозмож-
но представить ни творческий кризис, ни эмоциональное 
профессиональное выгорание.

Марина КРАВЦОВА, кандидат филологических 
наук, учитель русского языка и литературы 
школы №1158:

- Давно интересуюсь темой литературы русского за-
рубежья. Это колоссальный и еще не исследованный 
пласт русской культуры. Значимым и знаковым для ме-
ня событием стали встреча и живое общение с Наталией 
Солженицыной, супругой, другом, соратником великого 
русского писателя Александра Солженицына, достой-
ного преемника Льва Толстого и Федора Достоевского. 
Что такое праведничество, кого можно назвать правед-
ником, как остаться человеком в самых невыносимых ус-
ловиях, как восстановить историческую правду и спра-
ведливость - эти и другие важные духовно-нравственные 
вопросы обсуждались на встрече на фоне емкого и до-
стойно-сдержанного рассказа о биографии писателя, не-
которые факты которой получили для меня новую трак-
товку. Поскольку мы недавно посетили Московский дом 
Достоевского, выставки Государственного литературного 
музея имени В.И.Даля, можно говорить о едином образо-
вательно-воспитательном континууме, создаваемом для 
учителей школ Москвы Корпоративным университетом.

Елена СИНКЕВИЧ, учитель русского языка 
и литературы школы №12:

- Для себя я открыла новое музейное пространство 
Москвы, мне было очень интересно послушать историю 
хозяина дома. Для меня это стало прекрасным дополне-
нием к экскурсии. Мои ученики - будущие студенты теа-
тральных вузов столицы. Мы изучаем литературу на про-
фильном уровне. Эта выставка была бы замечательным 
дополнением к урокам литературы. Уникальность ее в 
том, что Островский показан в контексте культурного те-
атрального пространства, начиная с Гоголя и заканчивая 

театром Чехова. Она расширяет знания об истории теа-
тра, новаторстве драматургии Островского. Островский 
действительно создал репертуар русского национального 
театра, его 48 пьес не утратят своей актуальности никог-
да, мы будем еще долго его открывать. Последнее мое 
открытие - пьеса «Комик XVII столетия» - рассказывает 
о рождении русского театра.

Светлана ИОНИНА, учитель русского языка 
и литературы школы №1212 «Щукино»:

- Мне очень нравится проект «Клуб полезного досуга», 
он многое дает учителям. Благодаря экскурсии в Москов-
ский дом Достоевского мы узнали некоторые детали из 
жизни и творчества писателя, которые мало знакомы ши-
рокому кругу читателей и даже учителям. Увидели Досто-
евского немножко с другой стороны и наконец узнали о 
возможностях, которые предоставляет музей для школь-
ников: куда, на какие экскурсии и программы можно при-
вести детей. На моих уроках знания, полученные здесь, 
безусловно, пригодятся. Сегодня я сделала несколько 
фотографий, которые буду добавлять в свои презента-
ции, рассказывая о писателе.

Ольга ЧУРСИНА, педагог-организатор школы 
«Свиблово»:

- Выставка очень увлекательная, дана интересная ин-
терпретация, каждый открыл для себя что-то новое и в 
Островском, и в его произведениях. Я здесь не первый 
раз. Создатели выставок в Доме Остроухова оставля-
ют место метафоре, создают атмосферу, образ, чтобы 
передать эпоху, в которой создавал свои произведения 
писатель. Я здесь учусь тому, как можно рассказывать 
о литературных произведениях и писателях. В школе я 
работаю с детьми, мы не только проводим экскурсии, но 
и сами создаем выставки. Рассказать о том, как созда-
ются выставки, достаточно сложно. Всегда увлекательно 
слушать рассказ куратора о создании выставки.

Елена МАЧНЕВА, учитель английского языка 
школы №171:

- Мы во многом знаем Пастернака как поэта, автора 
«Доктора Живаго», но для меня как учителя английско-
го языка было очень интересно узнать, что он был заме-
чательным переводчиком. Мы, учителя, можем исполь-
зовать это на уроках английского языка, когда с детьми 
говорим о переводах. Мы можем опираться на его пере-
воды стихотворений, когда говорим о проектной деятель-
ности учащихся, дети тоже могут переводить эти произ-
ведения, например, и сравнивать их с переводами Па-
стернака. То есть эта экскурсия дает не только импульс 
интеллектуальному развитию учителя, когда мы узнаем 
новые факты из жизни писателя, но и возможность раз-
вивать детей.

Анна НОВОЖИЛОВА, учитель русского языка 
и литературы школы №1637:

- Мне очень понравился рассказ экскурсовода, При-
швин открылся с совершенно неожиданной стороны. На 
уроках внеклассного чтения и дополнительных занятиях 
я смогу использовать факты из жизни Пришвина. Я уже 
второй раз посещаю заседания Клуба полезного досу-
га. Считаю, что такие мероприятия для учителей важны, 
нужны, мы посещаем интересные места и общаемся.

Эрика КОНОНОВА, учитель русского языка 
и литературы школы №1252 имени Сервантеса:

- Я впервые на мероприятии клуба. Тот материал, ко-
торый мы сегодня услышали, очень нам пригодится. В 
программе мы изучаем подробно Пришвина только в ше-
стом классе - сказку-быль «Кладовая солнца». Материал 
в музее пригодится учителю для понимания писателя как 
человека и личности. Отсюда, зная его особую любовь к 
природе, мы будем выстраивать дорожки с учениками, 
чтобы прийти к пониманию идеи произведения. Узнала 
новые факты из биографии писателя. Учитель - человек, 
который всегда учится и готов учиться, такие мероприя-
тия очень полезны. Здесь мы не только узнаем новое от 
сотрудников музеев, но еще и обмениваемся опытом с 
коллегами, встречаемся, что в повседневной жизни не 
всегда получается.

Комментарии
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В знаменитой 57-й школе, 
выращивающей выдаю-
щихся математиков, тради-
ционно работали и работа-
ют учителями выпускники 
мехмата МГУ. Лев Давыдо-
вич Альтшулер один из та-
ких педагогов, у него мно-
го выпускников, ставших 
известными учеными, про-
фессорами российских и 
международных универ-
ситетов. Как талантливый 
математик он пришел сюда 
работать учителем и стал 
легендарным педагогом 
57-й школы.

Многие выпускники возвра-
щаются в свою школу ра-
ботать учителями. В 57-й 

во всех классах изучают матема-
тику углубленно с начальной шко-
лы на разных уровнях. Для семи-
классников есть кружки, где де-
ти занимаются математикой у пе-
дагогов, набирающих восьмые 
классы. Для ребят это возмож-
ность погрузиться в атмосферу 
57-й и понять, готовы ли они по-
святить себя математике в спец-
классах школы в будущем. А пе-
дагоги в свою очередь смотрят, 
может ли ребенок много и глубо-
ко заниматься предметом.

Лев Давыдович - настоящая ле-
генда школы, он научил матема-
тике огромное количество людей, 
которые не просто состоялись, а 
стали плеядой талантливых уче-
ных с мировым именем. Это че-
ловек, который проработал в 57-й 
школе более 35 лет, без него шко-
лу представить невозможно. Лев 
Давыдович не просто преподает 
математику, он пишет стихи, про-
водит литературные вечера и ма-
тематикой не ограничивается, с 
математики все начинается.

57-я школа - мое везение
Лев Давыдович окончил ме-

ханико-математический факуль-
тет МГУ в 1969 году. Работал в 
«ящике» (закрытое предприя-
тие, как правило, оборонного на-
значения. - Прим. ред.), учился 
в заочной аспирантуре на мех-
мате и параллельно начал пре-
подавать, сменил несколько об-
щеобразовательных учрежде-
ний. В 1986 году пришел на ра-
боту в 57-ю школу, где работает 
по сей день. Ведет математику и 
математический анализ в специ-
ализированных математических 
и биологических классах. За его 
плечами также работа с гумани-
тариями и общеобразовательны-
ми классами:

- Я решил идти в школу, так 
как мне нравилось работать учи-
телем. Начал с обычной школы, 
три недели там проработал. Тог-
да еще не понимал, что нельзя 
делать вслух перекличку детей 
по журналу, неправильно прочи-
тал как-то чью-то фамилию - ре-
бенок вскочил и начал хохотать. А 
в 57-ю школу я пришел в 1986 го-
ду и сразу получил классное ру-
ководство.

Марина Георгиевна Прозорова, 
старший методист, учитель мате-
матики 57-й школы с 1979 года, 
рассказывает:

- Лев Давыдович пришел в на-
шу школу в 1986 году на сме-
ну Борису Петровичу Гейдману, 
учителю математики в матема-
тических классах, автору многих 
популярных учебников и вооб-
ще очень знаковой фигуре в мо-
сковском математическом обра-
зовании. Школе в тот момент был 
нужен учитель, который смог бы 
сохранить и развить математи-

ческое образование в 57-й в за-
данном векторе. Замечательно 
работать с коллегой, с которым 
при необходимости всегда мож-
но обсудить материал к уроку или 
решение задачи. На чем сделать 
акцент, что можно опустить при 
объяснении, а что, наоборот, про-
пустить никак нельзя. Как подать 
материал, на каком способе ре-
шения задачи лучше остановить-
ся и как его объяснить. Тем бо-
лее что сегодня в 10-11-х классах 
одним из предметов является ал-
гебра и начала математического 
анализа, и здесь возможность об-
судить материал с коллегой, ко-
торый вот уже скоро 40 лет пре-
подает математический анализ 
в математических классах, нео-
ценима.

- Менялись выпуски, менялись 
директора, мне со всеми везло, 
- говорит Лев Давыдович. - Я во-
обще считаю, что 57-я школа - это 
мое везение. Я преподавал мат-
ана лиз, в некоторых классах этот 
предмет назывался спецматема-
тикой. В 80-е и 90-е годы мы на-
бирали одаренных детей с 9-го 
класса, потом стали с 8-го на-

бирать. Таким образом, суще-
ствовало два варианта обучения 
- трехлетнее и четырехлетнее. 
Те, кто не поступил в восьмом 
классе, имели шанс попытаться 
в девятом. Так вот, мы набирали 
классы, и у меня была команда 
моих выпускников, 5-6 человек, 
студентов или работающих мате-
матиков, которые мне помогали. 
Сейчас я уже не набираю клас-
сы сам. У нас электронная реги-
страция, а тогда, в начале нуле-
вых, приходили дети, записыва-
лись. Для поступления в спец-
класс был письменный экзамен, 
а затем проводилось устное собе-
седование. Мы делали несколь-
ко устных проб: ребенок прихо-
дит на первое устное собеседо-
вание, может от волнения плохо 
сдать, тогда мы еще раз ему раз-
решали прийти, а кого-то мама 
присылала повторно. Тогда дети, 
которые поступали, по-другому 
относились к школе, для них это 
была святыня, сейчас такое есть, 
но редко. У большинства трепета 
нет - поступил и поступил. Те го-
ды и то, что происходит сейчас, 
трудно сравнить, очень сильно 
все отличается. На первое место 
выходит родительское влияние, 
родители хотят для ребенка хо-
рошую школу. А раньше было не 
так. Были лишь отдельные роди-
тели, которые вмешивались в де-
ла школы, такие родители даже 
однажды создали комитет мате-
рей непоступивших детей.

- Мы делим класс на группы, - 
объясняет педагог, - за каждым 
преподавателем закрепляем по 
4-5 учеников, они решают задачи 
на уроке и дома. У нас функцио-
нирует такая «листочковая» си-
стема, придуманная в 70-е годы 
учителем Николаем Николаеви-
чем Константиновым. Я никогда 
не публиковал никаких методик, 
но у нас есть пособия, созданные 
нашими учителями Юрием Чека-
новым, Сергеем Пушкиным, Ев-
гением Шириковым. У нас есть 
ядро, которое я меняю, дополняю, 
но база остается. Что касается 

системы листков, это не просто 
перепечатка формулировок тео-
рем из вузовского учебника, это 
было бы неправильно. Берется 
листок, на нем выписываются за-
дачи, которые постепенно услож-
няются и подводят к серьезным 
заданиям, которые, может быть, 
не выполнит никто, но все будут 
над ними думать. Год от года эти 
задачки могут меняться.

Петр Игоревич Захаров, вы-
пускник Льва Давыдовича 
2003 года, учитель математики 
57-й школы, вспоминает:

- Со Львом Давыдовичем я по-
знакомился в 1998 году, когда 
пришел в Вечернюю математи-
ческую школу (ВМШ). В то время 
я учился в седьмом классе. Лев 
Давыдович тогда вел ВМШ-7, пе-
ред тем как набрать восьмой ма-
тематический класс. В конце го-
да мне повезло поступить в на-
бираемый Львом Давыдовичем 
класс. Нужно отметить, что к мо-
менту поступления я ничего не 
знал про обучение в математи-
ческих классах и пришел в Вечер-
нюю математическую школу, слу-
чайно услышав о такой возмож-

ности. Лев Давыдович помимо то-
го что прекрасно учил нас мате-
матике, помогал нам во всем. Я 
помню прекрасные занятия ма-
тематическим анализом, помню, 
как, когда у меня что-то не полу-
чалось, Лев Давыдович оставал-
ся со мной и помогал разобраться 
в каких-то темах. Очень хорошо 
помню регулярные наши поезд-

ки и классные вечера, на которых 
Лев Давыдович говорил не толь-
ко о математике, но еще очень 
многому учил нас. Он читал нам 
разную прозу и поэзию наизусть. 
Для нас он стал живым приме-
ром всесторонне образованного 
и развитого человека, не просто 
учителем математики. В 2006 го-
ду, в начале четвертого курса на 
механико-математическом фа-
культете МГУ, я пришел ко Льву 
Давыдовичу ассистентом в Ве-
чернюю математическую шко-
лу. В 2007 году я стал педагогом 
57-й, и вместе мы выпустили два 

математических класса, в 2012 
и 2016 годах. Мне повезло уви-
деть, как у него все продумано, 
как организован учебный мате-
риал. Как подробно расписаны 
темы, ко всему есть обширней-
шие подборки задач и дополни-
тельных материалов, причем за-
дач с решениями и часто с раз-
ными решениями. И это, конечно, 
высочайший уровень преподава-
тельской подготовки. Количество 
материалов, которые он собрал 
и использует, поражает вообра-
жение.

Евгений Юрьевич Смирнов, 
выпускник Льва Давыдовича 
1999 года, ассистент и учитель 
математики 57-й школы в 1999-
2016 годах, к. ф.-м. н., доцент фа-
культета математики ВШЭ, пре-
подаватель Независимого уни-
верситета, отмечает:

- Я познакомился со Львом Да-
выдовичем, когда поступил в де-
вятый математический класс 57-й 
школы. Он вел у нас алгебру и ге-
ометрию, а у параллельного мат-
класса был классным руководи-
телем. Потом, когда я уже был 
студентом мехмата, Лев Давы-

дович предложил мне работать 
с ним в команде преподавателей 
матанализа. Конечно же, я с ра-
достью согласился и в итоге про-
работал под его руководством 
больше десяти лет. Учеба в мат-
классе - это труд, постоянный и 
зачастую тяжелый. Одна из задач 
учителя - приучить к этому тру-
ду, и с этой задачей Лев Давыдо-

вич справляется блестяще; как 
он сам часто повторяет, «музы-
кант должен уметь играть гаммы, 
а для этого надо постоянно прак-
тиковаться». Однако как музыка 
не ограничивается гаммами, так 
и математика вовсе не сводится к 
приемам решения экзаменацион-
ных задач. Математическое рас-
суждение может быть красивым, 
более того, как считают многие 
математики, хорошее рассужде-
ние должно быть красивым, по-
добно стихотворению или музы-
кальной пьесе. Лев Давыдович 
сам очень тонко чувствует кра-

соту в математике и всегда ста-
рается показать ее своим учени-
кам. Лев Давыдович очень раз-
носторонний и эрудированный 
человек. Он большой знаток и 
ценитель литературы. В школе 
он каждый год устраивает рож-
дественские поэтические чтения, 
куда приходят и ученики, и учи-
теля, и выпускники читать люби-
мые стихи. А встречи, на которых 
он сам читает наизусть как стихи, 
так и прозу, кажется, уже стали 
таким же непременным атрибу-
том школьной жизни, как и тра-
диционные капустники. Для ме-
ня, как и для многих моих друзей, 
Лев Давыдович - это своего рода 
точка сборки. Лучше всего людей 
объединяют совместный труд и 
совместная радость, а именно 
этому нас и научил Лев Давыдо-
вич.

Поверить алгебру 
гармонией

Лев Давыдович увлекается по-
эзией и знает много произведе-
ний наизусть. Благодаря ему в 
школе были организованы лите-
ратурные чтения. Сначала учите-

ля узнали, что Лев Давыдович чи-
тает стихи и прозу, и стали звать 
его к себе на уроки. Позже были 
организованы внеклассные со-
бытия.

- Сначала я просто учил стихи 
наизусть, - улыбается Альтшулер, 
- так как, когда я читаю наизусть 
стихи тех поэтов, которые мне 
нравятся, они уходят внутрь. Вы-
учу наизусть, а после этого хожу и 
про себя читаю. Любимые поэты? 
Пастернак, Пушкин, из современ-
ных - Самойлов. Мне очень нра-
вится, как читали Козаков и Юр-
ский. Я к Козакову ходил на кон-
церт, мы сидели с женой во вто-
ром ряду. Он вел концерт, читал 
стихи Пушкина, Ахматовой. В 
какой-то момент он вдруг спот-
кнулся, остановился, я ему под-
сказал с места, и он продолжил. В 
классах на уроках иногда стихи к 
месту прочту. Я, конечно, не могу 
все время на уроках стихи читать, 
но иногда остается пять минут. У 
меня были классы, которые очень 
любили стихи. Но все стихи лю-
бить не могут. Например, тот же 
Козаков сказал, что 5% всего на-
селения любят поэзию, а присут-
ствующие на его концертах вхо-
дят в этот процент. Допустим, в 
классе 25 человек, и из них 5 лю-
бят поэзию. Но и остальные слу-
шают, не отвлекаются. Препода-
вала у нас Надежда Яковлевна, 
она была сотрудником издатель-
ства, а здесь по совместитель-
ству работала, вела гуманитар-
ный класс. Я захожу в кабинет 
взять вещи, мой урок следующий, 
а у нее урок до меня, она просит: 
«Почитайте Пушкина!» И я читал, 
а потом мы с ней договорились - 
организуем литературные чтения 
для детей. И мы начали их про-
водить, потом проводили в те-
чение 8 лет каждый год. Я стал 
стараться организовывать чте-
ния 10 февраля, к дню рождения 
Пастернака. Зимой темнеет ра-
но, и мы зажигали свечи. Летом 
не сделаешь этого, до 7-9 вечера 
будет светло. А тут мы открывали 
такое литературное кафе, можно 

Легенда школы

Учитель, который
Лев Давыдович Альтшулер, 
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было читать по книжке кто что хо-
чет. Приходили выпускники-гума-
нитарии, притащат толстый том 
и начинают читать минут по 20. 
Я потом стал писать в объявле-
нии, что наизусть можно читать 
хоть весь день, ограничения нет, 
а по книжке - три, максимум пять 
минут. Горят свечи, дети держат 
свою книжечку, читают, такая вот 
атмосфера. Когда мы собирались 
на этих посиделках, были среди 
технарей дети, которые читали 
просто замечательно. Я начинаю 
читать первым какое-нибудь сти-
хотворение минут на 5-7. После 
меня - дети, я уже почти не чи-
таю, когда вступают они. Чита-
ют некоторые, кто-то сидит слу-
шает. Кто Гумилева расскажет, 
кто еще кого-то, в основном чи-
тают тех поэтов, которых любят, 
и очень раскрываются при этом, 
так получается. Когда дети чита-
ют стихи, я чувствую, что это за 
ребенок, хотя объяснить не могу, 
но мне с ним интересно общать-
ся, разговаривать.

Мария Дмитренок, выпускни-
ца 11-го «М» класса 2022 года, 
студентка механико-математи-

ческого факультета МГУ имени 
М.В.Ломоносова, делится:

- В средней школе многие из 
моих одноклассников мечтали, 
став старшеклассниками, по-
пасть в маткласс к Льву Давы-
довичу Альтшулеру. Мой же путь 
был не совсем прямым: приходи-
лось выбирать между математи-
кой, биологией, гуманитарным 
направлением (а еще была му-
зыка!). Классе в шестом к нам в 
рамках недели словесности при-
шел Лев Давыдович и прочи-
тал наизусть рассказ. Это была 
«Картофельная собака» Юрия 
Коваля, любимая книга моего 
детства. Потом были Вечерняя 
математическая школа и непро-
стые испытания при поступлении 
в маткласс. Каким-то волшебным 
образом, практически случайно, 
я прошла на заключительное со-
беседование к Льву Давыдовичу. 
На этом собеседовании мы гово-
рили не только о математике, но 
и о музыке, музеях, о Юрии Ко-
вале и Шекспире… Неожиданно 
учеба в классе фундаментальной 
математики оказалась не сухим 
школярством, а каким-то про-
должительным дружеским диа-
логом. Лев Давыдович - настав-
ник без менторства и пафоса, 
добрый и благородный учитель. 
Мне кажется, что люди всегда ра-
ды учиться у Льва Давыдовича 
и работать с ним, он умеет соз-
дать атмосферу, в которой хо-
рошо и ученикам, и учителям. В 
девятом и десятом классах, ког-
да мы попали на карантин, нам 
пришлось изучать стереометрию 
дистанционно. Это было сложно 
для нас, но, наверное, для учи-
теля это был особый вызов. Тем 
не менее, несмотря на трудность 
общения, я всегда чувствовала 
заинтересованность, поддерж-
ку, участие со стороны Льва Да-
выдовича. Когда я думаю о Льве 
Давыдовиче, вспоминаю его 
чувство юмора, мягкость и эру-
дицию. И вместе с тем понимаю, 
какие труд, профессионализм, 
огромный опыт и любовь к свое-

му делу стоят за его уроками. По-
лученные благодаря этим урокам 
знания позволяют нам поступать 
и с интересом учиться на самых 
сложных математических специ-
альностях.

Литературные чтения, появив-
шиеся по инициативе Льва Давы-
довича, проходят до сих пор.

- Это особый формат - лите-
ратурные чтения, когда я читаю 
сам, приходят все желающие, я 
делаю это после уроков в какой-
то день часа в три, - говорит Аль-
тшулер. - В этом году я читал 
детям «Фауста» в переводе Па-
стернака, после этого читал еще 
«Солнечный удар» и другие рас-
сказы Бунина. Иногда на уро-
ки литературы меня приглаша-
ли учителя, я там как-то раз чи-
тал «Станционного смотрителя». 
Класс проходит Пушкина, они все 
обсудят, потом приглашают меня 
почитать. Им это нужно, живое, 
потому что некоторые дети даже 
не прочли, а пролистали. Ребе-
нок, если слышит живое слово, 
лучше воспринимает. Они потом 
подходят после уроков, задают 
вопросы. Иногда спрашивают, 

как я умудрился выучить столько. 
Я спрашиваю: «Вы только это за-
метили?» Час читаешь без книж-
ки, наверное, многим это удиви-
тельно, это как-то действует на 
людей, но я не собираюсь впечат-
лять, мне это нравится.

Дмитрий Евгеньевич Щерба-
ков, выпускник Льва Давыдовича 
2007 года, директор школы №58, 
рассказывает:

- Мне очень повезло учиться у 
Льва Давыдовича. Во-первых, он 
нас действительно хорошо учил 
математике. Для меня как чело-
века, который математикой про-
фессионально все же не занима-
ется, но активно применяет ее в 
повседневной жизни, в работе 
(а также в качестве совсем уж 
хобби сам учит детей математи-
ке), главным, пожалуй, является 
следующее. Лев Давыдович нас 
учил очень четко формулировать 
мысли и утверждения, которые 
мы делаем. Потому что, в сущно-
сти, если ты решил у себя в го-
лове задачу, но другим можешь 
сказать только какой-то сумбур, 
никакого толку от этого нет. Во-
вторых, Лев Давыдович нас учил 
не только математике. Помню, 
как он наизусть читал «Станци-
онного смотрителя», как мы пе-
риодически в поездках и в шко-
ле ставили сценки, капустники и 
спектакли. Это, с одной стороны, 
социализировало (не секрет, что 
правильная социализация мно-
гих ребят, увлеченных математи-
кой, - отдельная большая задача). 
С другой стороны, это задавало 
важный культурный уровень для 
нас всех.

Он видел свет в огромной 
чисел чаще

К выпускному вечеру 2023 года 
Лев Давыдович, находясь в Цар-
ском Селе, записал для учеников 
видеообращение, прочитав стихи 
собственного сочинения, навеян-
ные творчеством Пушкина. Сти-
хотворение посвящено, конечно 
же, царице наук - математике. 
«Вас мало избранных», - обра-

щается Лев Давыдович к талант-
ливым ребятам. И сам он именно 
тот избранный педагог, который, 
замечая задатки и склонности ре-
бенка, помогает ему развиваться 
всесторонне. А дети в ответ назы-
вают его многогранным учителем 
и человеком, открывающим каж-
дый раз что-то новое.

- Вы сразу видите талантли-
вых математиков?

- Я бы не стал употреблять сло-
во «талантливый», талант сразу 
не раскрывается, но сразу ви-
дишь способного, скажем так.

- Если видите способного, но 
неуверенного в себе ребенка, 
как его развивать?

- Для детей я делаю дополни-
тельные занятия раз в неделю, 
раньше я их проводил нулевым 
уроком. Если ты пропустил, если 
книжку не понял, можно прийти 
позаниматься. Ко мне из биоло-
гического класса часто приходи-
ли дети на нулевой урок к 8 утра, 
я им объяснял отдельно. Ну не 
идет у него, что поделать. Но так 
работать можно только с теми, 
которые хотят это делать, не про-
пускают уроки. А есть такие, ко-

торые не ходят на уроки, потом 
приходят и говорят: «Я не понял». 
Но ты не был у меня! Один ученик 
не ходил ко мне, был раза два, 
тут приходит в школу с мамой 
около 17 часов на консультацию, 
а я уже выхожу. «Вы же сказали с 
14 часов», - говорят. «Но сейчас-
то время 16.45, я тебя консульти-
ровать не буду, тебя не было на 
уроках», - отвечаю. Нужна дис-
циплина, важно умение держать 
класс.

- Что значит держать класс?
- Сейчас в 11-х и 10-х классах 

другие дети, они не будут безоб-
разничать, я не борюсь с ними. Но 
ребенок может смотреть на вас и 
не слышать, вот это надо уметь 
заметить. Вроде бы он сидит тихо 
и слушает, а он в своих мыслях.

Я не строгий учитель, но тре-
бую выполнять домашнюю рабо-
ту. В 11-м классе можно не каж-
дый раз проверять, а вот в 8-м, 
там, да, надо собирать тетради, 
ходить по рядам. Потом образу-
ется группа детей, за которыми 
нужно смотреть, их обычно че-
ловек пять. Мы набираем класс 
и видим через некоторое время, 
кого надо проверять, а кого - нет. 
Кто будет и так делать, а потом 
приходить и говорить, у меня вот 
это, это и это не получилось. А 
другой ничего не скажет, просто 
молча придет с невыполненной 
работой.

- Вы боретесь со списыва-
нием?

- Списывающих появилось 
больше. Надо следить, конечно. 
Чтобы не списывал, сажаю перед 
собой. Есть у меня один ученик, 
я начал на него давить, увидев, 
что он списывает. А потом вижу: 
он подходит ко мне с работой, у 
него руки трясутся, ну что я даль-
ше его ругать буду? Я ему начи-
наю говорить: «Давай попробуем. 
Ты напишешь дома, принесешь 
мне». Он теперь стал приносить 
по-честному неправильно сде-
ланную работу. А до этого при-
носил идеальное домашнее за-
дание из дома, а объяснить, как 

решил, не мог. Списывание есть 
списывание, это нехорошо. Я им 
пытаюсь говорить, но не все вос-
принимают, что, если вы будете 
списывать, у нас будет не полу-
чение образования, а игра в по-
лицейских и воров. Вы ищете, 
как меня обмануть, а я ищу, как 
вас поймать. Вот и будем этим за-
ниматься, это очень интересная 
игра. Но в чем будет образова-
ние?

- Учителя математики прихо-
дят за советом?

- Приходят, конечно, и я хожу 
за советами к тем, кто работает 
в общеобразовательных классах. 
Мне не всегда понятно, что там 
делать, по каким учебникам ид-
ти. Я преподаю также в биологи-
ческих классах, там углубленная 
математика.

- Выпускники приходят наве-
стить?

- Да, приходят в день рожде-
ния школы, особенно из тех ма-
тематических классов, которые 
я сам набирал. Болтаем, обща-
емся, кто-то говорит: «Спасибо, 
вы меня научили». Чаще просто 
по-человечески приходят пого-

ворить, о себе рассказать, о том, 
что происходит в школе узнать.

- Какие сложности с матема-
тикой у детей сейчас?

- Когда я учился сам и потом, 
когда пришел работать в школу, 
простым предметом была триго-
нометрия. Сейчас это один из са-
мых сложных предметов: форму-
лы надо заучивать, а заучивать 
никто теперь не хочет. Я не мо-
гу объяснить, почему так случи-
лось, не все решают, как реша-
ли раньше, те примеры, которые 
были легкими. Они теперь стано-
вятся трудными. Помимо формул 
дети никак не могут усвоить неко-
торые приемы.

И еще трудно дается совре-
менным школьникам последние 
10 лет решение алгебраических 
неравенств методом интерва-
лов. Надо выучить алгоритм, как 
это делать. Кто-то вызубрит наи-
зусть, но шаг в сторону - и все, 
он уже попался, уже не понимает, 
так как делал по шаблону. Это ка-
сается не математических клас-
сов, конечно, а общеобразова-
тельных. Я там почти не работаю, 
но у меня были выпуски общеоб-
разовательных и гуманитарных 
классов в свое время. В 1987 го-
ду я преподавал математику в гу-
манитарном классе, куда попали 
дети, которые не поступили в ма-
тематический, это выпуски 1991-
1992 годов, с ними было работать 
одно удовольствие.

- Есть ли среди учащихся 
конкуренция?

- Конкуренция среди детей 
есть, они друг на друга обраща-
ют внимание, один умеет, а вто-
рой - нет. При этом нет злобы и 
зависти. Это даже плюс, если ре-
бенок видит, что надо как-то соот-
ветствовать тому, что происходит 
в классе, ведь многое зависит от 
окружения. Но из математическо-
го класса не все будут профессо-
рами математики, даже большин-
ство не будут ими. Что подразу-
мевается под матклассом? Это 
среда, в которой будут вырастать 
звезды, дети это понимают.

Сергей Пушкин, учитель 
математики 57-й школы с 
1979 года:

- Лев Давыдович - личность 
уникальная, профессионал само-
го высокого уровня. Важно отме-
тить, что манеры Льва Давыдови-
ча необычайно мягки, а сам он 
крайне интеллигентен. Он кор-
ректен в общении с учениками и 
коллегами. Я ни разу не слышал, 
чтобы он на кого-нибудь повысил 
голос, но, впрочем, ему это и не 
нужно. Лев Давыдович много и 
охотно общается с детьми. Ча-
сто остается после уроков. Вот 
уже много лет он ведет кружок по 
подготовке к ЕГЭ, причем двери 
этого кружка открыты для всех 
желающих, ко Льву Давыдовичу 
ходят и ученики спецклассов, и 
ученики общеобразовательных 
классов. Литературные вечера 
и литературные чтения Льва Да-
выдовича - а это разные собы-
тия - уже стали легендарными, их 
ждет все наше сообщество - уче-
ники, выпускники, учителя. Кол-
легам всегда можно обратиться 
к нему с профессиональным во-
просом, Лев Давыдович всегда 
даст подробный и обстоятельный 
ответ. В целом со Львом Давы-
довичем всегда приятно общать-
ся, и я лично делаю это всегда с 
большой радостью.

Светлана Росоловская, учи-
тель географии 57-й школы:

- Когда в 1996 году я пришла 
работать в 57-ю школу, то бы-
ла приятно удивлена царившей 
атмосферой доброжелательно-
сти и взаимного уважения. Это 
уникальная комбинация любви 
к знаниям, интереса к учебе и 
одновременно интереса к че-
ловеку, искренности, здорового 
азарта, моды на эрудицию, ин-
тереса к политике, уважения к 
чужому мнению, умения отстаи-
вать свое, смелости выступать и 
много чего еще. И все это назы-
вается «дух пятьдесят седьмой». 
В значительной мере дух этот 
создается учителями, и один из 
них - замечательный учитель ма-
тематики Лев Давыдович Аль-
тшулер. Он так давно препода-
ет в математических классах, 
что его выпускники приводят к 
нему учиться своих детей, а не-
которые ученики, окончив вуз, 
стали его коллегами. Он умеет 
передавать свою заинтересо-
ванность любым начинаниям в 
школе - от решения математи-
ческих задач и проведения поэ-
тических вечеров до школьного 
чаепития с гитарой. У него скла-
дываются очень индивидуаль-
ные отношения с каждым учени-
ком, он далек от школьной урав-
ниловки. Как и у всех настоящих 
учителей, секрет Льва Давыдо-
вича в том, что в его педагоги-
ческой деятельности участвуют 
все грани его личности, среди 
которых открытость, эрудиро-
ванность, юмор, неравнодушие, 
азарт. Нашим ученикам повезло 
учиться у такого учителя!

Вера СМАГИНА

«Легенда школы» - совмест-
ная рубрика «Учительской га-
зеты-Москва» и Корпоративно-
го университета московского 
образования, запущенная в Год 
педагога и наставника.

Легенда школы

открывает звезды
заслуженный учитель РФ
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Профессия педагога часто становится семейным при-
званием, жизненной миссией, впитанной с детства. 
Вдохновляясь примером своих предков, дедушек и ба-
бушек, родителей, многие члены семьи выбирают тот 
же путь. В Год педагога и наставника представляем 
истории нескольких московских семей. Педагоги рас-
сказали, что значит для них быть учителем, что их вдох-
новляет и какими принципами они руководствуются в 
работе с учениками.

Татьяна КУЛИКОВА, учитель истории и обществознания 
школы №285 имени В.А.Молодцова:

- С детства я увлекалась историей, чтением исторических книг, 
поездками, музеями. Большое влияние оказали мои родители и учи-
тель истории Сергей Юрьевич Воробьев. Мне кажется, что именно 
корни человека, его род, семья очень влияют на его судьбу, на жиз-
ненный выбор, даже порой подсознательно. Есть выражение «сто-
ять на плечах гигантов», то есть жить с опорой на опыт предыду-
щих поколений. Ведь наши предки - это и есть наши наставники на 
жизненном пути.

Мой прапрадед Михаил Иванович Умников работал до революции 
1917 года учителем крестьянских детей в земской школе. Школа 
была открыта на средства и по протекции графини Н.Н.Татищевой 
в Гжатском уезде Смоленской губернии. Мой прапрадед был про-
стым крестьянином, но, наверное, не просто получил фамилию Ум-
ников, скорее всего, тянулся к знаниям, и графиня Татищева попро-
сила его поработать в школе с крестьянскими детьми, просвещать и 
учить их. Рядом со школой был его дом. Он воспитал своих семерых 
детей, всегда помогал 
ученикам, голодных кре-
стьянских детишек кор-
мил киселем и хлебом. 
Школьники постоянно 
находились рядом с ним. 
Был очень ответствен-
ным человеком. Графиня 
Н.Н.Татищева много по-
могала, выделяла сред-
ства на школу и ее обес-
печение. Она была крест-
ной моей прабабушки, ко-
торую я застала.

А мой двоюродный де-
душка Илья Александро-
вич Нахалов до револю-
ции окончил Император-
ский Московский универ-
ситет, математическое 
отделение, физико-ма-
тематический факультет 
(сейчас это МГУ). Он был 
военным, носил звание подпоручика, воевал в Гражданскую войну 
на стороне Белого движения, потом перешел на службу в Красную 
армию. После окончания Гражданской войны не эмигрировал, а 
предпочел остаться на Родине, решил выбрать абсолютно мирную 
профессию - стать учителем математики и физики в деревне Кон-
дрово Калужской области. Своего двоюродного дедушку я не заста-
ла, но моя мама мне рассказывала о нем. Знаю, что он был очень 
образованным, требовательным преподавателем, дети его любили. 
В доме всегда были книги, его дети были начитанными.

Я постоянно развиваюсь в своей деятельности, активно участвую 
в педагогических конкурсах и мероприятиях. Шесть раз участвова-
ла в конкурсе «Учитель года», в этом учебном году тоже принимала 
участие, много лет являюсь действующим экспертом ЕГЭ по исто-
рии, окончила аспирантуру МГПУ. Постоянно обучаюсь на различ-
ных курсах, особенно нравятся курсы от Корпоративного универси-
тета, их разнообразие и количество.

Вдохновение должно быть в сердце, в крови человека, сердце по-
может найти правильный путь. Меня вдохновляют опыт моих пред-
ков, предшествующих поколений, их жизнь и судьба, умение прео-
долевать невзгоды и трудности, идти вперед, а также мои коллеги-
учителя, вдохновляет и молодое поколение своими энтузиазмом и 
жизненным задором.

В работе с учениками я стараюсь всегда их поддержать во всех 
стремлениях и начинаниях, на своем предмете показать, как инте-
ресна и многогранна наша страна, какие великие люди жили и тво-
рили в ней, совершали подвиги и открытия.

Быть учителем - значит гореть своим делом, любить свой пред-
мет, стараться передать эту искорку любви своим ученикам. Про-
фессия учителя, как любая другая профессия, имеет свои плюсы и 
минусы, но лишних людей в учительской профессии точно нет. Если 
вы чувствуете, что ваша душа тянет вас к преподаванию, не преда-
вайте свою мечту, идите вперед, ничего не бойтесь, и все получится!

Год педагога и наставника

Стоять на плечах
Портреты четырех педагогических

Николай АКУНОВ, учитель истории и основ 
духовно-нравственной культуры народов 
России в специальной (коррекционной) 
общеобразовательной школе-интернате №30 
имени К.А.Микаэльяна:

- Я учитель в четвертом поколении, общий педа-
гогический стаж моей династии составляет более 
100 лет. Первым педагогом в нашей семье был мой 

прадедушка по отцовской линии Оганес Амбацумо-
вич Акунян. Он был учителем химии и начал пре-
подавать еще до революции. В разные годы рабо-
тал в Ереванском государственном университете, 
Армянской сельскохозяйственной академии и Ере-
ванском государственном медицинском универси-
тете имени Мхитара Гераци. В конце жизни стал 
заведующим кафедрой общей химии в Педагоги-
ческом институте Благовещенска. Его сын и мой 
дедушка Виктор Иванович Акунов был препода-
вателем электромеханики в Ереванском государ-
ственном университете, проработал там почти де-
сять лет. В дальнейшем совмещал преподавание 
с научной деятельностью, являлся автором мно-
жества патентов, например, он является одним из 
изобретателей так называемых струйных мельниц, 
использующихся в производстве для измельче-
ния тех или иных материалов. Его сын и мой папа 
Вольфганг Викторович окончил Московский госу-
дарственный педагогический институт иностран-
ных языков имени М.Тореза и затем преподавал 
немецкий язык в Высшей Краснознаменной шко-
ле КГБ имени Ф.Э.Дзержинского. Моя мама по об-
разованию тоже педагог, она учитель английского 
языка. Но по воле судьбы преподавала она совсем 
немного и в дальнейшем связала свою жизнь с ра-
ботой при посольствах различных стран.

Профессию учителя я выбрал не просто так, с 
самого раннего возраста я знал, что мои папа, де-
душка и прадедушка были учителями и давали дру-
гим людям образование. Этот факт воспринимался 
мной с большим уважением и даже восхищением, 

Мария ШАБАНОВА, 
учитель начальных классов 
школы №1370:

- Педагогический стаж моей 
семьи насчитывает 96 лет. В мо-
ей династии представители раз-
ных предметных дисциплин. Ро-
доначальницей династии явля-
ется моя прабабушка, Сусанна 
Петровна Худякова, она препо-
давала русский язык и литерату-
ру. Двоюродная бабушка Эльви-
ра Альфредовна Шишкина была 
учителем математики. Мама На-
талия Михайловна Сеченых, имея 
квалификацию географа и учи-
теля физической культуры, вы-
брала спортивное направление. 
Мы с племянницей Елизаветой 
Сергеевной Рожниковой являем-
ся учителями начальных классов. 
Двоюродная сестра Ирина Сер-
геевна Макарова работает в до-
школьном звене.

Профессия учителя - мечта ро-
дом из детства… Самый распро-
страненный вопрос, который за-
дают ребенку: «Кем ты хочешь 

стать, когда вырас-
тешь?» Я уже с детства 
знала ответ на него, и 
это неудивительно. Бу-
дучи учительским ре-
бенком, я с самого дет-
ства проводила много 
времени в школе вме-
сте с мамой. Видела, с 
какими вдохновением, 
самоотдачей работала 
мама, какое удоволь-
ствие она получала 
от этого процесса, ка-
кой разной она могла 
быть в работе: строгой 
и ласковой, серьезной 
и смешливой, смелой и 
осторожной, а главное 
- всегда надежной, той, 
к которой все приходят 
за советом. Это восхи-
щало меня. Я постоян-
но вертелась вместе 
с ней в калейдоскопе 

уроков, кружков, мероприятий, 
соревнований, поездок, мозго-
вых штурмов. Как можно остать-
ся в стороне от этой энергии?

И главный урок, который я по-
лучила от нее: истинное сокрови-
ще - это найти себя в про-
фессии и заниматься лю-
бимым делом. Любить то, 
что ты делаешь, - счастье.

Школа - это самая уди-
вительная страна, где 
каждый день не похож 
на предыдущий, где каж-
дое мгновение - это по-
иск чего-то нового, где 
нет времени грустить, где 
каждый ученик - это стро-
итель будущего. Быть учи-
телем для меня - это зна-
чит быть проводником в 
мир будущего. Михаил 
Калинин говорил: «Учи-
тель работает над самой 
ответственной задачей - 
он формирует человека». 
Имея уже определенный 
опыт в профессии, я с 

гордостью наблюдаю за успеха-
ми моих уже взрослых учеников, 
людей с большой буквы. И могу 
точно сказать, что маленькая ча-
стичка меня в них есть.

Молодым учителям в качестве 
совета я процитирую профессора 
Василия Осиповича Ключевско-
го: «Чтобы быть хорошим препо-
давателем, нужно любить то, что 
преподаешь, и любить тех, кому 
преподаешь». И добавлю от се-
бя! Нужно верить в себя и пом-
нить, что профессия учителя тре-
бует огромной человечности, ду-
шевности, доброты, понимания. 
В этой работе главное - не ранить 
детскую душу, которая открыта и 
повернута к учителю. Необходи-
мо отзываться на каждую прось-
бу ребенка, давать ему возмож-
ность высказаться, дать понять, 
что любишь и понимаешь его. 
Стараться быть теплее к окружа-
ющим, чувствовать все радости 
и горести учеников, понимать же-
лания родителей, откликаться на 
просьбы коллег. Нельзя быть рав-
нодушным. Работать учителем - 
значит работать над собой, а это 
огромный труд.

Подготовили Наталья ВОЛОШИНА, Валерия ИВАНЬКО
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поскольку мне всегда казалось, что труд 
учителя в каком-то смысле очень слож-
ный, потому что всегда нужно уметь нахо-
дить индивидуальный подход к каждому 
ученику, обладать необходимой методи-
кой, постоянно актуализировать свои зна-
ния, чтобы не упустить то или иное поколе-
ние. Я рос с этим пониманием, и оно меня, 
безусловно, вдохновляло на то, чтобы про-
должить семейное дело.

Главным примером для меня является 
прадедушка Оганес Амбацумович, он су-
мел добиться больших педагогических и 
научных успехов в те времена, когда обра-
зование являлось привилегией, а не обще-
доступным правом. Его выдержка, целе-
устремленность и горячее желание зани-
маться любимым делом всегда будут моим 
самым главным вдохновением. Мой пра-
дед, которого я, к сожалению, не застал, 
учил моего дедушку, что каждый ученик 
- личность со своими интересами и увле-
чениями, и для педагога важно, используя 
это знание, найти правильный подход. На-
пример, если дети очень любят кино или 
театр, можно с легкостью использовать 
это для закрепления изученного материа-
ла: дать задание подготовить сценическое 
представление той или иной исторической 
ситуации, чтобы каждый ученик взял на 
себя роль того или иного исторического 
деятеля, поставил себя на его место и та-

ким образом, проникнувшись материалом, 
получил знание.

Мой прадед как-то сказал: «Учить - зна-
чит отдавать». И он прав, ведь мы, учите-
ля, вкладываем в будущие поколения не 
только знания, но и частичку себя - свои 
воспитание, мировоззрение и многое дру-
гое!

Не только педагогу, но и каждому че-
ловеку любой профессии необходимо 
самосовершенствоваться и развивать-
ся, обновлять свои профессиональные 

знания, навыки и умения. Как педагог я, 
естественно, читаю актуальную методи-
ческую литературу, обращаюсь к признан-
ному опыту старшего поколения педаго-
гов. Как личность я стараюсь впитать как 
можно больше информации по различным 
направлениям, которые меня интересуют 
помимо профессионального. Я очень лю-
блю путешествия, стараюсь в свободное 
время посещать города нашей необъятной 
страны, обожаю классическую литературу 
и, конечно же, классическую музыку, ко-
торая успокаивает и дает правильный на-
строй, особенно перед рабочей неделей. 
В совершенно, казалось бы, не связанных 
с твоей профессией сферах можно найти 
то, что поможет и пригодится!

Вдохновением для меня становятся са-
ми ученики и их успехи. Лучшего стимула 
лично для меня нет. А вдохновение можно 
искать на самом деле во многих областях.

Мой подход к детям в чем-то прост: ре-
бенок, как свеча, которую я должен за-
жечь, чтобы горел огонь знаний. А чтобы 
зажечь эту свечу, нужно подобрать необ-
ходимый порядок действий. Здесь сум-
ма нескольких факторов: кто мой ученик? 
Что ему интересно? Для чего он пришел 
ко мне? Почему он должен знать то, что я 
ему даю? Ответив на эти вопросы, я смо-
гу подобрать наиболее оптимальный под-
ход к ребенку.

Год педагога и наставника

гигантов
династий Москвы

Наталья АНИКАНОВА, старший 
методист по дошкольному 
образованию школы №1279 
«Эврика»:

- Педагогическая династия моей се-
мьи началась в начале XIX века. В мо-
ей семье семь поколений педагогов. 
Общий педагогический стаж каждого 
члена семьи составляет от 25 до 50 лет.

Моя мама Вера Евгеньевна Аникано-
ва - ветеран педагогического труда, всю 
жизнь работала в среднем профессио-
нальном образовании и преподавала 
химию и биологию. Тетя Екатерина Сер-
геевна Морозова - директор спортивной 
школы в Москве.

Родной брат моего дедушки Дмитрий 
Сергеевич Пельпор - доктор техниче-
ских наук, профессор, был заведующим 
кафедрой «Гироскопические приборы и 
системы» факультета приборостроения 
МВТУ имени Н.Э.Баумана. Мой прадед 
Сергей Евгеньевич Пельпор, кандидат 
химических наук, преподавал химию 
в Московском институте стали и спла-
вов. Его родной брат Георгий Евгенье-
вич Пельпор был преподавателем ма-
тематики, ученым консультантом Коми-
тета высшей школы. Моя прабабушка 

Вера Владимировна Пельпор была пре-
подавателем русского языка, руководи-
ла приютом для беспризорников. Прапра-
бабушка Ольга Павловна Шевцова учила 
иностранным языкам. Третья прабабушка 
- Дарья Евгеньевна Ладовская - (Подбе-
резская) руководила женской гимназией 
в г. Вязьме. Другой прадедушка - Евгений 
Осипович Пельпор - преподавал француз-
ский язык в Орловском кадетском корпу-
се. Еще одна прабабушка - Доротея Бог-
дановна Вартман - преподавала иностран-
ные языки.

В настоящее время в системе образова-
ния работаю только я. Все разговоры в на-
шей семье всегда были вокруг педагогики. 
С детства я усвоила, что педагогу должно 
быть интересно в своей профессии. Моя 
мама - для меня реальный пример Учи-
теля: 40 лет работы с детьми-подростка-
ми. Перед глазами ее ежедневный труд: 
подготовка к урокам, стопки учебников, 
книг, детских тетрадей. Мама постоянно 
что-то придумывала: сказки для запоми-
нания сложных химических формул, спек-

такли с демонстрацией опытов, бинарные 
уроки, экскурсии. Мама учила, что нужно 
свободно владеть теми знаниями, которые 
несешь детям, быть готовым к любым дет-
ским вопросам и уметь находить выход из 
любой нестандартной ситуации.

Именно в школе я получила возмож-
ность попробовать себя в роли воспита-
теля. Мне нравилось играть и общаться 
с детьми. А дальше жизнь подсказывала 
верный путь. Родители предоставили пол-
ную свободу выбора и поддержали, когда 
я выбрала сначала педагогический кол-
ледж, а потом университет.

Для меня педагог - это человек, постоян-
но развивающийся сам, ищущий эффек-
тивные способы и методы передачи зна-
ний, стремящийся научить детей мыслить 
и творить во благо.

Будущим учителям я бы посоветовала 
выбирать профессию сердцем! Желать 
учить и учиться самому дальше. Понимать, 
что любой педагог реально делает суще-
ственный вклад в будущее, ведь дети - это 
наше продолжение.
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Накануне начала нового учебного года слова-
ми благодарности и признательности в адрес 
своих первых учителей поделились знамени-
тые выпускники: тренер по фигурному ката-
нию Татьяна Тарасова, артист цирка Аскольд 
Запашный, тележурналист Арина Шарапова 
и фигуристка Анастасия Гребенкина. Все-
российская акция «Спасибо учителю» про-
ходит в рамках Года педагога и наставника.

Татьяна ТАРАСОВА, тренер по фигурному 
катанию, член управляющего совета 
школы №1287:

- Я училась в вечерней школе рабочей молодежи 
№18. Находилась школа в центре Москвы, в здании 
художественного училища, и заполняли ее большей 
частью будущие актеры Ансамбля Игоря Моисеева. 
Потянулись туда же и фигуристы: мы хотели трени-
роваться два раза в день, что, учась в обычной сред-
ней школе, было невозможно. О моей школе у меня 
очень теплые воспоминания. У меня, и у всех, кто ее 
окончил: Никита Михалков, Николай Бурляев и, мы, 
фигуристы: Людмила Пахомова, Сергей Четверухин, 
Саша Веденин. Много известных и хороших людей 
вышло из дверей школы №18. Мы все, кто окончил 
эту школу, счастливы, что в ней учились!

Были очень сильные учителя, прекрасный директор. 
У меня был очень хороший классный руководитель. 
Своим учителям сейчас я могу сказать большое спа-
сибо! Спасибо за то, что имели терпение, учили, лю-
били нас, а мы старались!

Мне очень нравится, как организован образователь-
ный процесс в школе №1287. У нас учатся спортсмены 
высшего уровня! В школе понимают, что у спортсме-
нов много тренировок и соревнований, поэтому учеба 
организована так, чтобы ребята смогли усвоить весь 
материал, несмотря на пропуски. Спортсмены учатся 
по отдельному графику, педагоги работают дополни-
тельно с каждым, и это все делается на очень высо-
ком уровне. За это большое спасибо! У школы боль-
шие успехи, чем довольны и учителя, и ученики, все 
вместе мы стремимся вверх, к лучшим результатам!

Сейчас в нашей школе и вообще в столичных шко-
лах стали очень серьезно относиться к тому, чтобы 
выпускники стали достойными гражданами своей 
страны, смогли подготовиться к поступлению в вуз и 
правильно выбрать дело своей жизни. Благодаря осо-
бому вниманию со стороны Правительства Москвы и 
Департамента образования и науки города Москвы 
школы сейчас оснащены современным и технологич-
ным оборудованием. И это здорово!

Инессе Евгеньевне Бохонской, директору шко-
лы №1287, желаю терпения, потому что быть дирек-
тором школы - это непростое дело! Желаю ей хоро-
шего настроения, потому что настроение директора 
- залог хорошей обстановки в школе. Педагогам же-
лаю любви и уважения!

Спасибо учителю!

Вдохновляя на успех
Аскольд ЗАПАШНЫЙ, художественный 
руководитель Большого Московского 
государственного цирка, народный 
артист РФ, председатель управляющего 
совета школы №117:

- Год педагога и наставника - это очень зна-
чимое событие, потому что нельзя недооцени-
вать труд и вклад учителей в каждого из нас. 
Хочу выразить особые слова благодарности 
людям, которые стали частью моей жизни: че-
ловеку широкой души и профессионалу свое-
го дела Ирине Алексеевне Бабуриной, дирек-
тору школы №117, где я когда-то учился, мо-
ему первому учителю, Наталье Ивановне Го-
родилиной, которая продолжает трудиться в 
родной школе и сделала мое пребывание там 
по-настоящему любимым. Наталья Ивановна, 
я вас очень сильно люблю, желаю здоровья, 
счастья и горжусь вами!

Радует, что я передал школьную эстафету 
своим детям - Ева и Эльза Запашные учатся 
в моей родной школе. Почетно и очень прият-
но видеть, как они получают знания от педаго-
гов, которые учили меня, и делают это так же 
успешно. Хочется поблагодарить первых учи-
телей моих дочерей Наталию Геннадьевну Ка-
мович и Елену Викторовну Дербеневу, которые 
ежедневно выполняют невероятно сложную ра-
боту, отдавая свою любовь и самих себя детям.

Спасибо за то, что вы есть, здоровья, и пусть 
все планы реализовываются! С вашим празд-
ником, с Годом педагога и наставника!

Арина ШАРАПОВА, телеведущая, 
тележурналист, педагог, президент 
школы «Артмедиаобразование», 
член управляющего совета 
школы №1409:

- Я признательна учителям московской 
спецшколы №40, в которой мне посчаст-
ливилось учиться. Я в основном гумани-
тарий, но математика мне давалась хо-
рошо, чего не скажешь о физике и хи-
мии.

Школа осталась в моих воспомина-
ниях неидеальным объектом: с какими-
то учителями и предметами я ладила, с 
какими-то - нет. Но труд педагогов колос-
сален, я это, конечно, поняла, когда уже 
окончила школу.

Анастасия ГРЕБЕНКИНА, фигуристка, член 
управляющего совета школы №1950:

- Учителя - это те люди, которые учат нас учиться, не бо-
яться трудностей, потому что порой учеба дается непросто. 
Мне приходилось совмещать обучение с тренировками на 
льду, спортивными сборами, в моей школьной биографии 
было три школы. Это непросто, но у меня все получалось 
благодаря моим педагогам. Начиная с 11-12 лет было по 
две тренировки в день, при этом нужно было параллельно 
учиться, ведь никаких электронных сервисов и цифровых 
технологий в те времена не было!

Школьные педагоги оказывали мне невероятную под-
держку, вдохновляли добрыми словами, говорили: «Моло-
дец, умница, старайся, тренируйся и учись дальше». Всем 
им я хочу сказать спасибо! Спасибо хочу сказать и своему 
первому тренеру в спортивной школе Марии Борисовне За-
харовой, к которой я пришла в шесть лет на Стадион юных 
пионеров у метро «Динамо».

А сейчас в московской школе №1950 учится мой сын Иван, 
и мы с невероятной благодарностью вспоминаем его перво-
го учителя Зою Владимировну Панкратову. Она фантасти-
чески научила его учиться, воспитала в нем самостоятель-
ность, ответственность. Все эти нужные и важные в жизни 
каждого человека качества закладывают наши учителя. 
Спасибо всем, я горжусь нашей школой!

Подготовила Наталья КОЧЕТЕНКОВА


